
На айфоне 
снижения 
доходов
Граждане наскребли 
на iPhone 13  
пять миллиардов 
за неделю

Новые iPhone продаются в России 
вдвое лучше, чем в прошлом году. 
По словам участников рынка, сра
ботал фактор отложенного спро
са: вышедший годом ранее iPhone 
12 не так сильно отличался от пре
дыдущей серии, и многие лояль
ные марке потребители решили 
сэкономить, пропустив год и ку
пив сразу iPhone 13. Кроме того, 
Apple сменила политику поставок.

За первую неделю продаж новой 
линейки iPhone 13 в России было ре-
ализовано 53,5 тыс. устройств на сум-
му 5,7 млрд руб., рассказал источник 
„Ъ“, близкий к одному из крупных 
ритейлеров. По его словам, показа-
тели оказались лучше, чем за ана-
логичный период на старте продаж 
iPhone 12 и 12 Pro годом ранее. Новые 
модели Apple iPhone 13 и iPhone 13 
mini, iPhone 13 Pro и Pro Max посту-
пили в продажу в России 24 сентября.

Прирост продаж в первую неде-
лю новых iPhone в рознице «Вым-
пелкома» (бренд «Билайн») составил 
72% в штуках относительно прошло-
го года, рассказали в пресс-службе 
компании. В «МегаФоне» сообщили, 
что за первую неделю продаж спрос 
на iPhone 13 оказался почти в три 
раза выше, чем на iPhone 12 в прош-
лом году. «Более 70% продаж прихо-
дится на версии Pro и Pro Max»,— 
уточнил гендиректор «МегаФон 
Ритейла» Владимир Скурихин.

Спрос на новую линейку iPhone 
примерно на 40% больше, чем на мо-
дели прошлого поколения за анало-
гичные периоды, отметили в МТС. 
Около 80% продаж приходится 
на старшие модели iPhone 13 Pro и Pro 
Max, добавили в компании. В «М.Ви-
део-Эльдорадо» рассказали, что инте-
рес к линейке iPhone 13 оказался при-
мерно вдвое выше, чем к iPhone 12. 
«Основная причина высоких про-
даж новинки в этом году обусловлена 
наличием товара — в прошлом году 
был сильный дефицит»,— отмечает 
вице-президент по закупкам и разви-
тию «Связного» Михаил Догадин.
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Пропали все полимеры
У китайского энергетического кризиса обнаружились новые последствия
Энергетический кризис в Китае  начинает 
оказывать непосредственное и значи
мое влияние на отдельные отрасли ми
ровой промышленности. Приостанов
ка работы крупнейших нефтехимических 
предприятий в КНР на фоне дефицита 
электроэнергии уже привела к росту цен 
на основные полимеры на 10%. Дефицит 
усугубляется повышением цен на сырье. 
Эти факторы, по мнению экспертов, до 
конца года приведут к дальнейшему ро
сту стоимости полимеров, вернув уро
вень цен к весенним пикам.

Ограничения подачи электроэнергии на 
промышленные предприятия в Китае в рам-
ках программы повышения энергоэффек-
тивности привели к полной остановке или 
существенному сокращению производст-
ва продукции крупнотоннажной химии. На 
конец сентября почти две трети китайских 
провинций испытывают проблемы с энер-
госнабжением как в промышленном сек-
торе, так и на уровне домохозяйств, сооб-
щили в ЦЭП Газпромбанка (подробнее об 
энергокризисе см. на стр. 7). Как отметили 
„Ъ“ в трейдинговом подразделении СИБУ-
Ра в КНР, в сентябре производственные по-
тери местных полипропиленовых заводов 
составили более 287 тыс. тонн, а полиэтиле-
новых — около 235 тыс. тонн. Также в СИБУ-
Ре отмечают, что ограничения по поставке 
электроэнергии также сильно сказались на 
спросе со стороны конечных потребителей.

Уменьшение предложения, сообщили 
в компании, вызвало рост цен на полиме-
ры на $100–150 за тонну за последние три 
недели. Согласно котировкам Bloomberg, 
полиэтилен на базисе CFR Дальний Восток 
и FD Западная Европа стоил к концу сен-
тября $1,2–1,5 тыс. за тонну, то есть рост со-
ставил около 10%. Пока такие уровни ниже 
пиковых значений весны, когда стоимость 
полиэтилена в Европе доходила до $2 тыс. 
за тонну, но, по оценкам участников рын-
ка, ситуация может повториться, поскольку 
ситуация с энергообеспечением в Китае бу-
дет только усугубляться по мере вхождения 
в отопительный сезон.

Контроль над энергопотреблением и вы-
сокие цены на уголь и метанол поддержат 
продолжение роста цен на полипропилен 
и полиэтилен в КНР в октябре, отмечают 

в СИБУРе. Там поясняют, что ограничения 
на электричество в провинциях Гуанчжоу, 
Цзянсу и Чжэцзян вызовут задержки с ис-
полнением обязательств по экспортным по-
ставкам и могут оказать влияние на динами-
ку цен в других регионах.

Эксперты также уверены, что рост цен не-
избежен. Нина Адамова из ЦЭП Газпромбан-
ка поясняет, что, с одной стороны, в течение 
2021 года наблюдается существенный рост 
спроса на химическую продукцию как в Ки-
тае, так и за пределами страны. Националь-

ное статистическое бюро Китая сообщает, 
что на фоне роста экономики прибыль хи-
мической индустрии КНР выросла на 145% 
за январь—август 2021 года. С другой сто-
роны, ситуация усугубляется тем, что в ки-
тайской промышленности все еще высока 
доля угля не только в качестве энергоноси-
теля (около 50% энергоснабжения страны), 
но и в качестве сырья для промышленной 
химии — полипропилена, ароматических 
углеводородов,— так, 20–25% полипропиле-
на в КНР производится из угля. Нина Адамо-
ва поясняет, что в результате энергокризиса 
пострадали больше всего именно химики, 
использующие уголь в качестве сырья. Так, 
крупный углехимический завод по выпуску 

полипропилена в провинции Шэньси вы-
нужден был приостановить производство 
из-за нехватки угля и ограничений в энерго-
потреблении. По оценкам Platts, на него при-
ходится 20–25% производства полипропиле-
на в Китае. Оснований полагать, что данный 
случай единичный и ситуация разрешится за 
несколько недель, пока нет, отмечает госпо-
жа Адамова. При этом, продолжает эксперт, 
текущее сужение спреда цен «товар-сырье» 
ведет к сокращению предложения нефте-
газохимической продукции предприятий 
в Китае и Европе, бизнес которых становит-
ся нерентабельным в таких условиях.
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Безнадеждный ЛУКОЙЛ
Участок в Балтийском море  
не дается компании

Как стало известно „Ъ“, у ЛУКОЙЛа 
вновь возникли значительные труд
ности в получении лицензии на участок 
«Надежда» в Балтийском море, на ко
тором компания хотела провести гео
логоразведку. Правительство вернуло 
проект распоряжения о выдаче лицен
зии в Минприроды, усомнившись в со
блюдении экологических требований. 
 ЛУКОЙЛ, единственный недропользо
ватель шельфа Балтики, в течение пяти 
лет пытается получить лицензию на «На
дежду». Прежде доступ к арктическому 
шельфу ЛУКОЙЛу не был предоставлен 
изза лобби госкомпаний.

Правительство вернуло на доработку 
в Минприроды проект распоряжения о вы-
делении ЛУКОЙЛу лицензии на участок 
«Надежда» в Балтийском море, рассказал 
источник „Ъ“ в отрасли. ЛУКОЙЛ отправил за-
явку на «Надежду», находящуюся в границах 
12-мильной зоны (территориальное море) 
в Калининградской области, согласно поста-
новлению правительства 1424 от 14 сентября 
2020 года, которое определяет порядок рас-

смотрения заявок на такие участки и участки 
во внутренних морских водах. Проект перед 
отправкой в правительство был согласован 
в том числе ФСБ, Минобороны, Минэнерго 
и Минприроды, которое, согласно постанов-
лению, дает заключение на предмет наличия 
особо охраняемых природных территорий 
(ООПТ) в границах участка. По словам одно-
го из собеседников „Ъ“, Минприроды внезап-
но изменило свою позицию, отозвав проект 
на доработку из-за рисков возможного воз-
действия на экологию, хотя он и не находится 
в ООПТ. В пресс-службе правительства, ЛУКОЙ-
Ле и Минприроды не ответили на запросы „Ъ“.

Нефтекомпания добивается получения 
лицензии на «Надежду» с 2016 года. Тогда 
ЛУКОЙЛ предлагал правительству устро-
ить аукцион на «Надежду», которая является 
участком федерального значения, со специ-
альными требованиями: претендент должен 
быть зарегистрирован в Калининградской 
области и иметь опыт разработки месторо-
ждений в регионе.
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Закупки в малых дозах
Правительство обсуждает ограничение  
размера лотов при поставках лекарств

Ведомства разошлись в оценках необхо
димости ограничения объема лотов при 
госзакупках лекарств за счет бюджета — 
проработать этот вопрос им было пору
чено правительством. В докладе Мин
здрава по этой теме утверждается, что 
именно централизация торгов и внедре
ние долгосрочных контрактов с произ
водителями на большие объемы пре
паратов позволяют сейчас закупать 
их по сниженным ценам. В Минэкономи
ки же считают дробление лекарственных 
закупок способом поддержать россий
ские фармпредприятия, а неизбежный 
рост госрасходов изза увеличения цен 
на торгах — инвестициями в отрасль. 

В правительстве рассматривают возмож-
ность ограничить объем лотов при закупках 
лекарств на средства федерального бюджета, 
чтобы привлечь к исполнению заказов не-
большие российские фармкомпании, следу-
ет из межведомственной переписки, с кото-
рой ознакомился „Ъ“.

Проработка этой инициативы нача-
лась по поручению президента от 29 июля 

и последовавшему за ним поручению пре-
мьер-министра от 4 августа. Основным 
исполнителем был назначен Минздрав, 
до 1 октября правительство должно было 
получить от министерства доклад вместе 
с отзывами Минфина, Минпромторга, Мин-
экономики и ФАС.

Как следует из доклада, ведомство огра-
ничение объема лотов не поддерживает. 
Сейчас, напоминает Минздрав, препараты 
на федеральные средства приобретает под-
ведомственный Федеральный центр пла-
нирования и организации лекарственного 
обеспечения граждан — он организует торги 
для закупки вакцин, лекарств по программе 
«14 высокозатратных нозологий», препара-
тов для пациентов с гепатитом, ВИЧ и тубер-
кулезом. В 2021 году сумма расходов на эти 
цели составит более 120 млрд руб.— и суще-
ственную часть этих средств получат россий-
ские компании, так как на них приходится 
49% заключенных контрактов.
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Осторожно,  
ставки повышаются

Центробанки крупных развиваю-
щихся стран продолжают ужесто-
чать собственную политику, опаса-
ясь не только временного повыше-
ния инфляции, но и сдвигов инфля-
ционных ожиданий от установлен-
ных ориентиров. В вашингтонском 
Institute of International Finance (IIF) 
полагают, что инфляция в большин-
стве развивающихся стран пройдет 
пик в конце этого и начале следую-
щего года, чему будут способство-
вать снижение цен на сырье и ре-
шение проблем с поставками.

Российский Центробанк может 
первым завершить цикл ужесточения 
политики, остановившись на ставке 
в 7,25–7,5% (сейчас — 6,75%), по-
лагают аналитики IIF. Возобновления 
снижения ставок в институте не ждут 
до второго полугодия 2022 года. 
В контексте роста ставок на фоне 

инфляционных всплесков после «ан-
тиковидного» стимулирования эко-
номик выделяется Турция, где Цен-
тральный банк пошел на стимулиру-
ющее снижение ставки на фоне по-
вышенного уровня инфляции, и ее 
дальнейшее снижение может ска-
заться на ослаблении лиры и усилить 
проинфляционный эффект.

Важным фактором для разви-
вающихся рынков станет и амери-
канская макростатистика — от нее 
зависит, объявит ли ФРС в ноябре 
о начале сворачивания программы 
выкупа активов. Слабые данные по 
рынку труда могут стать сигналом, 
что такое решение будет отложено, 
и наоборот. Статистика по доходам 
и потреблению в августе оказалась 
слабее ожиданий, однако эксперты 
ING ждут ускорения этих показате-
лей. В промышленности опережа-
ющий индикатор деловой активно-
сти (ISM) в сентябре ускорился до 
61,1 пункта с 59,9 в августе.

В сентябре рубль был един-
ственной основной мировой ва-
лютой, которая смогла укрепить-
ся к доллару США. Валюты развитых 
рынков подешевели к нему на 1–2%, 
а отдельные валюты развивающихся 
рынков — на 5% (бразильский реал, 
венгерский форинт, тайский бат) 
и даже 7% (турецкая лира), отмеча-
ет Юрий Попов из SberCIB. Укрепле-
ние рубля было связано с повыше-
нием ставки российским ЦБ, а так-
же притоком средств иностранцев 
в ОФЗ — в сентябре он составил 
110 млрд руб. В октябре регулятор 
может повысить ставку на 50 базис-
ных пунктов, а экспортерам пред-
стоят выплаты налогов и дивидендов 
на сумму порядка $24 млрд — вто-
рые крупнейшие месячные выпла-
ты в этом году после июля, что так-
же окажет поддержку рублю, полага-
ет эксперт.

Татьяна Едовина
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«Контрпандемическое» 
  снижение ставок

Последующее повышение ставок

Новое снижения ставок

Суммарное изменение ставки

ДИНАМИКА СТАВОК ЦЕНТРОБАНКОВ 
РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН С ФЕВРАЛЯ 
2020 ГОДА (В БАЗИСНЫХ ПУНКТАХ; 
100 Б.П.= 1%)   ИСТОЧНИК: IIF.

Передача прав на интеллектуальную соб-
ственность в рамках франшизы может 
быть освобождена от НДС — такой про-
ект изменений в Налоговый кодекс под-
готовил Минфин. В ведомстве эту меру 
рассматривают в качестве стимула роста 
 оборота прав на результаты интеллекту-
альной деятельности. Эксперты отмеча-
ют, что поправки позволят «выровнять» по-
рядок применения льготы по НДС, которая 
уже предусмотрена по аналогичным опе-
рациям в рамках лицензионных догово-
ров, а также могут поспособствовать раз-
витию рынка франшиз.

Минфин предлагает расширить перечень 
сделок, не подлежащих обложению НДС,— 
как следует из проекта изменений в Налого-
вый кодекс, освободить от налога планиру-
ется операции по передаче исключительных 
прав на изобретения, полезные модели, про-
мышленные образцы, топологии интеграль-
ных микросхем, секреты производства (но-
у-хау), а также прав на их использование на ос-
новании договоров коммерческой концес-
сии, то есть франшизы. Оговаривается, что 
операции по передаче прав на товарные зна-
ки от НДС освобождаться не будут.

Законопроект разработан в рамках меро-
приятий по трансформации делового кли-
мата — в Минфине полагают, что изменения 
станут стимулом «экономического и граж-
данско-правового оборота прав на результа-
ты интеллектуальной деятельности». Догово-
ры франшизы предполагают, что одна компа-
ния (франчайзи) получает от другой, правоо-
бладателя или так называемого франчайзера, 
разрешение на использование товарного зна-
ка, фирменного стиля, ноу-хау и, по сути, го-
товую бизнес-модель за определенную плату. 

На сумму вознаграждения за предоставление 
исключительных прав и начисляется НДС. 

Франшизы являются распространенным 
способом как расширения крупного бизнеса, 
получающего таким образом новые «точки», 
так и начала малого бизнеса, который стар-
тует под известным брендом. В России фран-
чайзинг, хоть и набирает обороты, развит 
хуже, чем в зарубежных странах,— по дан-
ным портала franshiza.ru, в 2021 году насчи-

тывается около 2,8 тыс. компаний, работаю-
щих по этой системе. 

Вопрос с НДС в рамках договоров фран-
чайзинга сейчас решается неоднозначно. 
С одной стороны, согласно действующей ре-
дакции Налогового кодекса, от налога осво-
бождаются только операции по передаче ис-
ключительных прав на основании лицен-
зионных договоров. С другой — суды по-
рой признают право на применение льготы 

и в рамках франшизы к отдельным объектам 
исключительных прав, если компания ведет 
их раздельный учет.

По словам директора департамента нало-
гового и юридического консультирования 
КПМГ в России и СНГ Ильи Самуйлова, изме-
нения позволят «выровнять» порядок приме-
нения освобождения от НДС и распростра-
нят его на права, передаваемые по договорам 
франчайзинга. Это, по его словам, позитивно 
скажется на многих компаниях — например, 
на российских организациях, которые приоб-
ретают франшизы у иностранных, или малом 
бизнесе, который применяет специальные на-
логовые режимы, не является плательщиком 
НДС и работает по франшизе от крупных рос-
сийских компаний.

Член генерального совета «Деловой Рос-
сии», CEO INPRO.digital Виталий Арбузов также 
отмечает, что освобождение франчайзи от НДС 
«положительно скажется на самочувствии биз-
неса после пандемии — учитывая, что фран-
шизы показали свою живучесть в кризис, сей-
час логично „подтолкнуть“ людей именно в та-
кой формат предпринимательской деятель-
ности». Эксперт рассматривает эту меру и как 
стимул к лицензированию интеллектуальных 
прав. По его словам, при существующей высо-
кой ставке НДС компании стараются не афи-
шировать свою интеллектуальную собствен-
ность. «Существующая система регулирова-
ния интеллектуальной собственности в боль-
шей степени забирала деньги у предпринима-
телей, нежели давала какую-то выгоду,— поэ-
тому Россия сегодня вынуждена больше потре-
блять чужие идеи, чем экспортировать свои, 
как раз из-за низкой патентной активности»,— 
говорит Виталий Арбузов.

Евгения Крючкова

Льготу возьмут во франшизу
Передачу прав на бизнес-модель предложено освободить от НДС

Как отмечает Минздрав, именно 
централизация ряда закупок позво-
лила избежать роста цен на препара-
ты: в 2021 году стоимость большин-
ства приобретенных центром ле-
карств осталась на уровне 2020 года, 
а по четырем препаратам она даже 
снизилась. Снижает расходы на ле-
карственное обеспечение и заклю-
чение долгосрочных контрактов, ко-
торое подразумевает большой объ-
ем поставок. Например, экономия 
бюджетных средств только на долго-
срочных контрактах, заключенных 
центром в 2020–2021 годах, за сле-
дующие три года составит пример-
но 18 млрд руб. При этом, отмечает 
Минздрав, большинство контрактов 
центра подразумевают поставку пре-

паратов в несколько этапов, что по-
зволяет «учитывать объемы произ-
водства отечественных компаний». 
Доводы министерства поддержала 
и ФАС — там „Ъ“ заявили, что согла-
совали проект доклада Минздрава 
без замечаний.

Минэкономики, как стало извест-
но „Ъ“, представило отрицательный 
отзыв на доклад Минздрава. В пись-
ме в адрес департамента здравоохра-
нения Белого дома от 29 сентября ве-
домство указывает на важность ини-
циативы по ограничению объема, 
называя ее одним из способов повы-
сить доступность госторгов для оте-
чественных предприятий. Многие 
российские производители, счита-
ет Минэкономики, сейчас не постав-
ляют препараты для госсегмента, по-
тому что их мощностей не хватает 

для того, чтобы справиться с объема-
ми госзаказов. Кроме того, им может 
не хватать и активов для получения 
банковских гарантий, необходимых 
для участия в торгах. Минэкономики 
признает, что при дроблении торгов 
экономия бюджетных средств на за-
купках снизится, однако предлага-
ет считать дополнительные траты 
«инвестициями во внутреннее про-
изводство лекарств». В пресс-службе 
ведомства «Ъ» подтвердили, что его 
позиция по отношению к докладу 
Минздрава не изменилась

Опрошенные „Ъ“ российские 
производители лекарств не нашли 
аргументы Минэкономики обосно-
ванными. По словам председателя 
общественного совета при Росздрав-
надзоре Виктора Дмитриева, под-
держка малых фармпредприятий 

необходима, однако она не долж-
на осуществляться во вред другим 
участникам процедуры госторгов. 
«Централизация госзакупок позво-
ляет в том числе экономить ресур-
сы медицинских организаций, ко-
торые иначе будут вынуждены со-
держать штат специалистов по за-
купкам»,— говорит он. Как отмечает 
вице-президент по корпоративным 
связям и коммуникациям компа-
нии «Биокад» Алексей Торгов, сама 
специфика фармацевтического про-
изводства не подразумевает рабо-
ту в небольших объемах: «Можно 
сказать, в отрасли практически нет 
адресатов такой меры поддержки». 
«В конце 2000-х годов на российских 
госторгах пару лет существовали не-
большие лекарственные лоты, но ис-
полнителей таких заказов обыч-

но не находили»,— соглашается со-
председатель Всероссийского сою-
за пациентов Юрий Жулев. Кроме 
того, по его словам, сэкономленные 
на централизации закупок препара-
тов средства сейчас тратятся на при-
обретение дополнительных объе-
мов лекарств — и возникает вопрос: 
насколько этично перераспределять 
эти деньги в пользу бизнеса.

Отметим, что пока неясно, 
как поддержанные Минэконо-
мики меры вписываются в пока 
не утвержденную госпрограмму 
«Фарма-2030», которая предпола-
гает пакет мер по развития отрас-
ли — по данным „Ъ“, документ мо-
гут представить участникам отрас-
ли на следующей неделе.

Анастасия Мануйлова,  
Диана Галиева

Закупки в малых дозах

Новая порция данных Росстата 
свидетельствует о том, что тор-
можение роста реальных зарплат 
в августе продолжилось, а рост 
потребления фактически остано-
вился, несмотря на бюджетные 
выплаты семьям с детьми. Удер-
жат ли динамику потребитель-
ских расходов в плюсе сентябрь-
ские выплаты пенсионерам и во-
енным в условиях роста инфля-
ции, аналитики уверенно прогно-
зировать не берутся. Вместе с за-
туханием частного спроса ухуд-
шается и динамика ВВП, кото-
рый пока так и не получил других 
устойчивых источников роста. 

После того как Росстат сообщил 
о продолжившемся снижении про-
мышленного выпуска в августе (см. 
„Ъ“ от 23 сентября), а опережающие 
индикаторы в сентябре 2021 года 
зафиксировали ухудшение ситуа-
ции в секторе (см. „Ъ“ от 30 сентя-
бря и 1 октября; PMI Markit оказал-
ся единственным исключением, 
зафиксировавшим спад выпуска 

и улучшение оценок внутреннего 
спроса), очередная порция данных 
позволяет говорить о дальнейшем 
замедлении внутреннего частного 
спроса.

Именно его быстрый отложен-
ный рост был основным драйвером 
восстановления экономики в кон-
це 2020 и первой половине 2021 
года. По данным Росстата о форми-
ровании ВВП «по доходам» за вто-
рой квартал, траты на конечное по-
требление «год к году» (г/г) вырос-
ли на 18,8%, валовое накопление — 
на 13,4%, а чистый экспорт снизил-
ся (за счет спада экспорта на 2,7% 
и увеличения импорта на 31,9%). 
«Рост конечного потребления свя-
зан c заметным оживлением потре-
бительского спроса»,— отмечают 
в ведомстве, указывая, что его уве-
личение на 28,1% вернуло показа-
тель к уровню «докризисного» вто-
рого квартала 2019 года.

Впрочем, ослабление внутриго-
довой динамики реальных зарплат, 
ускорение инфляции, переориента-

ция потребления на внешние рын-
ки с открытием для туризма Турции 
и других стран, как и возврат интере-
са граждан к банковским депозитам 
в июле—августе окончательно ос-
лабили и внутренний потребитель-
ский спрос. Так, по оценкам ЦМАКП, 
среднемесячные темпы изменения 
реальных зарплат с учетом сезон-
ности в июле упали до минус 0,6% 
против плюс 0,2% во втором кварта-
ле. Выплаты семьям с детьми в авгу-
сте поддержали потребление непро-
довольственных товаров (плюс 0,5% 
месяц к месяцу с учетом сезонности), 
но спрос на продовольствие из-за 
скачка инфляции снизился на 0,6%.

Спрос же на платные услуги и об-
щепит на фоне ослабления ограни-
чений продолжил восстанавливать-
ся — на фоне ускоренного роста роз-
ничного кредитования это помог-
ло удержать темпы восстановления 
общего потребления товаров, ус-
луг и общепита на среднемесячном 
уровне в 0,3% в июле—августе (также 
0,3% во втором квартале после 1,9% 

в первом квартале 2021 года), оцени-
ли в ЦМАКП. Минэкономики же от-
мечает, что этот показатель сохра-
нялся выше допандемического уров-
ня 2019 года (в августе плюс 0,1%, как 
и в июле). «По данным Сбериндек-
са, рост потребительского спроса 
в августе ускорился до 15,8% г/г по-
сле 10,5% в июле (в номинальном 
выражении), а с 1 по 26 сентября — 
до 17,4% г/г. Увеличение потреби-
тельской активности в августе—
сентябре фиксируется и по данным 
контрольно-кассовой техники»,— 
указывают в министерстве, ссыла-
ясь на разовые факторы поддержки 
в последние два месяца — августов-
скую выплату на детей школьного 
возраста и сентябрьскую — пенсио-
нерам и военнослужащим. Игорь По-
ляков из ЦМАКП допускает, что вы-
платы военным и пенсионерам мо-
гут поддержать рост потребления 
в сентябре на уровне августа, но мо-
гут и «уйти» в сбережения.

Поддерживает потребление 
и снижение безработицы (4,4% в ав-

густе, 4,5% в июле и 4,3% в авгу-
сте 2019 года). Численность заня-
тых в августе была чуть ниже дан-
ных за август 2019 года (72,3 млн 
человек против 72,5 млн). Одна-
ко инфляция продолжает расти — 
по итогам сентября она превыси-
ла 7%. «Изначально мы (рынок и ЦБ) 
рассчитывали на пик годовой ин-
фляции около 7,1–7,2% в сентябре/
октябре. Теперь более реалистич-
ными выглядят уровни 7,3–7,4%. 
Из-за эффекта базы с ноября годо-
вой показатель начнет замедляться, 
но к концу декабря шансы увидеть 
уровни 6,8–6,9% довольно высоки 
(изначально мы ждали 6,2–6,4%)»,— 
говорит Дмитрий Полевой из «Ло-
коИнвеста». При этом ускорение 
инфляции, очевидно, заставит ЦБ 
прежними темпами повышать клю-
чевую ставку, что отразится в даль-
нейшем торможении внутреннего 
спроса, инвестиционная часть ко-
торого тоже демонстрирует затуха-
ние (см. „Ъ“ от 29 сентября). 

Алексей Шаповалов

Частный спрос не рос
Граждане утратили посткризисную активность потребления

Возглавляемую Даниилом Егоровым ФНС привлекут к господдержке 
 инвестклимата в РФ налоговыми льготами на передачу бизнес-моделей 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

с1

сегодняшнее 
число 72,5

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в сентябре 2021 года, сообщил Минфин. В сравнении 
с августом ($68) среднемесячная цена барреля российского сорта нефти выросла сразу на $4,5. Год назад, 
по итогам сентября 2020 года, она была на 44% ниже и составляла $40,9 за баррель. В среднем за девять 
месяцев 2021 года этот показатель равен $66 против $40,8 годом ранее. Месячный минимум с начала но-
вого цикла падения цен на нефть был зафиксирован в апреле 2020 года: тогда Urals стоила в среднем лишь 
$18,2 за баррель. После возобновления сделки ОПЕК+ уже в июне 2020 года средняя цена барреля рос-
сийской нефти восстановилась до $41,9. В итоге в среднем Urals в 2020 году стоила $41,7 за баррель.

Цена нефти URALS в 2021 году
($/баррель) 
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 «Единая Россия» потратила на 
выборы в Госдуму 617,3 млн руб. 
из 700 млн руб., собранных в из-
бирательный фонд, следует из 
итогового финансового отче-
та партии, опубликованного ЦИ-
Ком. Неизрасходованный оста-
ток составил 82,7 млн руб.— эти 
средства вернут жертвователям 
пропорционально сделанным ра-
нее взносам (впрочем, полови-
ну поступлений в избирательный 
фонд обеспечила  сама  партия, 
еще половину —  традиционно 
финансирующие ее фонды). 
При этом ЕР выходит на второе 
место среди партий, прошедших 
в Думу, по уровню расходов на 
кампанию, уступая ЛДПР. Наибо-
лее скоромными в пятерке ока-
зались коммунисты.

«Единая Россия» стала первой пар-
тией, которая сдала итоговый фи-
нансовый отчет. Но, судя по опера-
тивным сводкам ЦИКа о получении 
и расходовании партиями средств, 
не она окажется лидером по количе-
ству потраченных на избирательную 

кампанию денег: уже по состоянию 
на 14 сентября ЛДПР успела потра-
тить 698 млн руб. из собранных в из-
бирательный фонд 701 млн руб.). На 
третьем месте — «Справедливая Рос-
сия», которая к 14 сентября успела 
потратить 542,6 млн руб. из собран-
ных 549 млн руб. Почти не уступа-
ют ей «Новые люди», потратившие 
455,3 млн из 469,6 млн руб. КПРФ, за-
нявшая второе место по количеству 
полученных мандатов, на пятом по 
объему трат — к 14 сентября она из-
расходовала всего 165 млн руб. из 
собранных 178,8 млн руб. Это сопо-
ставимо с показателями не прошед-
ших в парламент «Яблока» и Партии 
пенсионеров за свободу и справед-
ливость, которые потратили на кам-
панию 126 млн руб. и 125,1 млн руб. 
соответственно. Самой экономной 
оказалась партия «Российский об-
щенародный союз» — там к 14 сен-
тября потратили на думскую кампа-
нию всего 1 млн руб.

По закону на сдачу итогового от-
чета партиям предоставляется 30 ка-
лендарных дней после голосования. 

Пока структуру предвыборных рас-
ходов раскрыла только «Единая Рос-
сия». Как следует из финансового от-
чета партии, больше всего (404 млн 
руб.) там потратили на выпуск и рас-
пространение агитационных ма-
териалов. Вдвое меньше — на аги-
тацию через телевидение и СМИ 
(209,7 млн руб.). Предвыборные мас-
совые мероприятия обошлись пар-
тии в 1,5 млн руб., на агитацию че-
рез сетевые издания, судя по отчету, 
не тратились совсем. Примечатель-
но, что на прежних думских выбо-
рах в 2016 году пропорция была дру-
гая: 301,5 млн руб. партия потратила 
тогда на агитацию в СМИ и лишь 
141 млн руб.— на распространение 
собственных материалов; агитаци-
онные мероприятия тогда обошлись 
партии в скромные 490 тыс. руб.

Заместитель секретаря генсовета 
ЕР Сергей Перминов объяснил про-
изошедшие изменения в структуре 
расходов тем, что в партии полно-
стью пересмотрели стратегию, так-
тику и формы ведения кампании: 
«Приоритетом явились безопас-

ность жителей, акцент на новые 
формы работы в сложных условиях 
пандемии,— рассказал он „Ъ“.— Ги-
бридный формат включал в себя он-
лайн- и офлайн-формы продвиже-
ния смыслов, образов и кандидатов. 
Новые акценты и перераспределе-
ние ресурсов в пользу иных, неже-
ли чем в 2016 году, каналов достав-
ки информации связаны с нашим 
видением происходящего. Мир из-
менился, это очевидно. Измени-
лись и мы. Агитационные, полевые 
проекты потребовали значимого 
количества печатной продукции». 
Господин Перминов напомнил, что 
партия перед выборами провела от-
чет своего депутатского корпуса пе-
ред избирателями и собрала «ог-
ромное количество предложений 
в народную программу». Опреде-
ленные ограничения, в том числе 
на проведение массовых меропри-
ятий, оказались связаны с работой 
в условиях пандемии: «Подписан-
ное нами соглашение „За безопас-
ные выборы“ по факту стало са-
моограничением по количеству 

и масштабу массовых публичных 
мероприятий,— рассказал Сергей 
Перминов.— Мы провели только те 
мероприятия, которые обязательны 
в силу закона: этапы съезда, регио-
нальные конференции, запустили 
общественные штабы поддержки. 
Все это в совокупности и позволило 
сэкономить ресурсы».

Зампред ЦК КПРФ Юрий Афо-
нин заявил „Ъ“, что Компартия всег-
да тратила на парламентские кам-
пании меньше, чем ее конкуренты 
из ЛДПР и «Единой России»: партия 
ограничена в средствах, госфинан-
сирование и членские взносы оста-
ются для нее основным источником 
денег. Поэтому, например, на плат-
ный эфир в КПРФ практически не 
тратились, вместо этого предпоч-
ли укрепить работу низовых струк-
тур в регионах. Первичные органи-
зации и местные отделения заранее 
готовили к выборам, говорит го-
сподин Афонин. По его мнению, 
эффективной оказалась агитаци-
онная кампания партии: именно 
КПРФ люди воспринимали как глав-

ную оппозиционную силу. «Мы про-
должим работать в этом направле-
нии»,— обещает он.

«Единой России» не нужно тра-
тить много средств на СМИ: и она 
сама, и представляющие ее кандида-
ты являются своего рода генератора-
ми инфоповодов, объясняет полито-
лог Константин Калачев. Например, 
если министр обороны Сергей Шой-
гу выступает с инициативой постро-
ить города в Сибири, все и так про 
это напишут, за это ни к чему пла-
тить, приводит пример эксперт. 
Ситуация у других партий иная: 
кому-то, как «Новым людям», нуж-
но было повысить узнаваемость, 
кто-то, как ЛДПР, традиционно де-
лал ставку на телерекламу и банне-
ры. «Единая Россия» же сейчас на-
ходится в таком положении, когда 
прямая реклама уже не слишком 
нужна, у партии сложилось опреде-
ленное реноме, и можно обойтись 
минимально достаточным, полага-
ет господин Калачев.

Анастасия Корня,  
Андрей Винокуров

«Единая Россия» сэкономила на выборах
Партия вернет спонсорам почти 83 миллиона рублей

Прокуратура Ульяновской обла-
сти проведет проверку законно-
сти возможного использования 
чартерного рейса и служебного 
автотранспорта для поездки гу-
бернатора Алексея Русских и его 
команды на Эльбрус. С заявле-
нием в надзорный орган обра-
тился депутат законодательного 
собрания области, бывший одно-
партиец господина Русских Мат-
вей Володарский. В правительст-
ве области заявили, что поездка 
была организована на личные 
средства чиновников. В авиа-
компании АО «Вологодское ави-
ационное предприятие» под-
твердили, что в конце сентября 
перевозили чиновников из Уль-
яновска в Минеральные Воды 
и обратно.

О поездке на Эльбрус глава Улья-
новской области, член КПРФ Алек-
сей Русских, избранный на этот пост 
на сентябрьских выборах, сообщил 
на личной странице в Instagram. По 
его словам, он уже поднимался на 
вершину в 2020 году и дал себе об-
ещание повторить восхождение 
в случае победы на губернаторских 
выборах: «Это неописуемые чувст-
ва, которые важно испытать вновь. 
Стоя на вершине, несмотря на хо-

лод и ветер, приводишь мысли в по-
рядок и черпаешь силы идти дальше 
по жизни… Со мной часть команды 
правительства. Готовимся к восхо-
ждению. Пожелайте удачи». Всего на 

Эльбрус отправились около двух де-
сятков руководителей Ульяновской 
области. Отметим, что инаугурация 
господина Русских намечена на по-
недельник, 4 октября.

Депутат законодательного собра-
ния Ульяновской области Матвей Во-
лодарский, избранный в 2018 году 
от КПРФ, но ныне беспартийный, 
полагает, что визит чиновников на 
Эльбрус привел к неоправданным 
тратам. Он обратился в прокура-

туру с требованием провести про-
верку: «Возможно, это был подарок 
какого-то влиятельного бизнесме-
на,— допускает депутат.— Если на 
местном уровне не удастся доказать 
факт коррупции, направлю обраще-
ние в Генпрокуратуру РФ».

По данным „Ъ“, для поездки был 
арендован самолет Як-40, принадле-
жащий АО «Вологодское авиацион-
ное предприятие». Вылет из Ульянов-
ска в Минеральные Воды состоялся 
24 сентября, обратно — 28 сентября. 
В авиакомпании сообщили, что 
«один час полета обходится заказчи-
ку в 200 тыс. руб., такая поездка сто-
ит более 2 млн руб. с учетом перелета 
из Вологды». Сотрудник авиапред-
приятия подтвердил „Ъ“, что само-
лет Як-40 был арендован в интересах 
правительства Ульяновской обла-
сти. Кто оплачивал рейс — частное 
лицо или организация,— в авиаком-
пании не пояснили. Для обслужива-
ния группы по земле из Ульяновска 
в Минеральные Воды отправились 
два служебных микроавтобуса. По 
данным турфирм, стоимость восхо-
ждения на Эльбрус с проживанием 
сейчас составляет от 40 тыс. руб. до 
100 тыс. руб. с человека.

Первый заместитель губернато-
ра Ульяновской области Александр 

Костомаров дал понять, что делега-
ция добиралась до Эльбруса по зем-
ле: «Мы арендовали два микроавто-
буса, на которых и отправились на 
Эльбрус. Это гораздо дешевле, чем са-
молет. Служебный транспорт арен-
довали как частные лица, это рас-
пространенная практика. Во время 
отдыха Эльбрус покорить не удалось 
из-за погоды, но мы поднялись на вы-
соту 4200 м». В свою очередь, собесед-
ник „Ъ“ в областном правительстве 
пояснил, что микроавтобусы, нахо-
дящиеся на балансе администрации 
региона, отправились в аэропорт Ми-
неральных Вод, чтобы забрать оттуда 
чиновников и отвезти к подножию 
горы, а затем обратно к самолету.

Среди участников поездки на Эль-
брус был региональный министр 
АПК и развития сельских террито-
рий Михаил Семенкин, уволенный 
прежним главой региона (2005–
2021) Сергеем Морозовым в ноябре 
2020 года «по утрате доверия» после 
служебной проверки обстоятельств 
его полета в отпуск в Ниццу на част-
ном бизнес-джете в сентябре 2020-го. 
1 декабря 2020 года господин Семен-
кин направил в суд иск о признании 
его увольнения незаконным и опла-
те вынужденного прогула, заявив, 
что перелет он оплачивал сам. В ав-

густе 2021 года 6-й кассационный 
суд общей юрисдикции (Самара) от-
менил определение апелляционной 
инстанции (Ульяновского областно-
го суда) по делу о восстановлении 
в должности Михаила Семенкина, 
направив дело на новое рассмотре-
ние в апелляционную инстанцию. 
Пятидневный визит нескольких де-
сятков чиновников и депутатов из 
Волгограда во главе с тогдашним гу-
бернатором Волгоградской области 
Сергеем Боженовым в 2012 году (со-
гласно официальному сообщению, 
губернатор и сопровождавшие его 
лица находились в краткосрочном 
отпуске, поездка носила статус част-
ного визита и оплачивалась за счет 
личных средств участников) также 
привел к публичному скандалу. Про-
куратура нарушений не нашла, но 
ситуация могла стать одним из фак-
торов, ускоривших отставку госпо-
дина Боженова в 2014 году.

Политтехнолог Лев Павлючков 
отмечает, что Эльбрус российский, 
а не премиальный зарубежный ку-
рорт, но поездка ульяновских чинов-
ников может негативно повлиять на 
рейтинг главы региона. Напомним, 
на выборах 17–19 сентября господин 
Русских получил 83,16% голосов.

Андрей Сазонов, Самара

Эльбрусская правда
Кавказскую поездку нового губернатора Ульяновской области проверит прокуратура

На понедельник намечено пер-
вое заседание временной рабо-
чей группы по подготовке перво-
го заседания Госдумы восьмого 
созыва, которое президент сво-
им указом назначил на 12 октя-
бря. Накануне заседания партии 
продолжали обсуждать структу-
ру новой Думы и распределение 
руководящих постов. Пока пред-
полагается, что КПРФ достанет-
ся пять комитетов, «Справедли-
вой России — За правду» (СРЗП) 
и ЛДПР — по четыре, «Новым лю-
дям» — два, остальные комите-
ты (их 17) возглавят единороссы. 
Коммунисты и эсеры, чьи фрак-
ции в новом созыве выросли по 
сравнению с предыдущим, таким 
раскладом недовольны. В ЛДПР, 
чье представительство в Думе 
сократилось, принцип распре-
деления комитетов поддержива-
ют. Опрошенные „Ъ“ эксперты 
считают, что коммунисты могли 
бы «поторговаться» за комитеты, 
если бы не устраивали протест-
ные акции по итогам выборов.

Напомним, 1 октября президент 
Владимир Путин назначил дату пер-
вого пленарного заседания Думы 
восьмого созыва на 12 октября. На 
этом заседании будет утверждена но-
вая структура нижней палаты парла-
мента. Пока известно, что количе-
ство комитетов в Думе увеличится 
с 26 до 32. Предполагается, что пять 
из них достанутся коммунистам, по 
четыре — «Справедливой России — 
За правду» (СРЗП) и ЛДПР, два — «Но-
вым людям», остальные заберут себе 
единороссы. Напомним, в 2016 году 
в результате «пакетного соглашения» 
ЕР, получившая тогда более двух тре-
тей мест в палате, оставила себе 13 из 
26 комитетов, ЛДПР и КПРФ получи-
ли по пять, а эсеры — три комитета.

В «Единой России» принято реше-
ние, чтобы посты ключевых комите-
тов — по законодательству и по бюд-
жету — сохранили за собой Павел 
Крашенинников и Андрей Макаров. 

По словам источников „Ъ“ в Госдуме, 
обсуждались варианты разделения 
комитета по госстроительству и зако-
нодательству на два, как это было до 
2016 года, но пока решено оставить 
все как есть. Экс-министр природ-
ных ресурсов и экологии замсекрета-
ря генсовета ЕР Дмитрий Кобылкин 
претендует на комитет по экологии 
и охране окружающей среды, быв-
ший заместитель министра оборо-
ны Андрей Картаполов — на комитет 
по обороне. Экс председатель прав-
ления Пенсионного фонда России 
Максим Топилин, предположитель-
но, займет пост председателя комите-
та по труду и социальной политике. 
Все эти решения должны быть утвер-
ждены на совместном заседании выс-
шего и генерального советов партии 
5 октября.

Зампред ЦК КПРФ Дмитрий Нови-
ков считает, что коммунистам долж-
ны были дать больше комитетов, по-
скольку фракция в новом созыве 
увеличилась по сравнению с преды-
дущим с 43 до 57 человек. Господин 
Новиков отмечает, что в партии есть, 
например, специалисты по науке 
и здравоохранению.

Первый заместитель руководи-
теля фракции КПРФ Николай Ко-
ломейцев посетовал „Ъ“ на неспра-
ведливость: «Как мы можем быть 
довольны, если нас ограбили? 
А у Жириновского 21 человек и 4 ко-
митета — это что, справедливо? Или 
13 человек у „Новых людей“: вообще 
непонятно, кто это, а комитета два».

Между тем собеседник „Ъ“, близ-
кий к администрации президента, 
считает жалобы коммунистов на не-
справедливость несостоятельными 
и предлагает сопоставить число ко-
митетов и число депутатов во фрак-
ции с шестым созывом (у КПРФ было 
6 комитетов при 92 депутатах во 
фракции).

Напомним, в прошлом созыве 
коммунистам отошли комитеты по 
делам общественных объединений, 
по аграрной политике, по вопросам 

семьи, по региональной политике 
и по делам СНГ. Сергей Гаврилов, 
бывший в седьмом созыве предсе-
дателем комитета по делам общест-
венных объединений, может теперь 
возглавить комитет по вопросам соб-
ственности, земельным и имущест-
венным отношениям. Эту инфор-
мацию „Ъ“ подтвердил источник 
в партии. Свои посты, предположи-
тельно, сохранят Леонид Калашни-
ков (глава комитета по делам СНГ), 
Николай Харитонов (глава комитета 
по региональной политике) и Влади-
мир Кашин (глава комитета по аграр-
ным вопросам). КПРФ, скорее всего, 
сохранит за собой и комитет по во-
просам семьи, женщин и детей.

Эсеры получат на один комитет 
больше, чем в прошлом созыве, но 
заявляют, что хотели бы получить 
не четыре комитета, а пять. Их чи-
сленность в Думе выросла с 23 до 27 
депутатов, но если в седьмом созы-
ве фракция была четвертой по раз-
меру, то в восьмом — стала третьей. 
Фракция решила предложить пять 
кандидатур на посты председателей 
комитетов. Помимо Галины Хован-
ской и Анатолия Аксакова, которые 
в прошлом созыве возглавляли ко-
митеты по ЖКХ и по финансовому 
рынку, на руководящие посты рас-
считывают Геннадий Семигин, Вале-
рий Гартунг и Сергей Кабышев. Как 
накануне сообщило издание РБК, 
единороссы рассматривают воз-
можность оставить комитет по ЖКХ 
за собой, и на должность его предсе-
дателя претендуют депутаты седьмо-
го созыва Сергей Пахомов и Павел 
Качкаев. Руководитель централь-
ного аппарата СРЗП Дмитрий Гусев 
пояснил „Ъ“, что фракция рекомен-
довала госпожу Хованскую, но окон-
чательная судьба комитета по ЖКХ 
ему пока неизвестна.

Численность фракции ЛДПР упа-
ла с 40 депутатов в прошлом созыве 
до 21. В ЛДПР рады, что был сохранен 
принцип распределения комитетов, 
когда оппозиции отдана примерно 

половина из них, сказал „Ъ“ депутат 
Василий Власов. При этом он «слабо 
представляет», как депутаты от «Но-
вых людей» будут возглавлять коми-
теты без соответствующего опыта. 
У ЛДПР же хватает опытных депута-
тов, поэтому четыре комитета при 
вдвое уменьшившейся фракции — 
результат справедливый, считает го-
сподин Власов.

«Новые люди», вероятно, полу-
чат комитеты по туризму и по вопро-
сам поддержки малого и среднего 
предпринимательства. Как сообщи-
ла пресс-служба партии, депутаты 
фракции будут доступны для ком-
ментариев только после 11 октября.

Политолог Алексей Макаркин счи-
тает, что коммунисты лишили себя 
перспектив получить дополнитель-
ный комитет, когда стали организо-
вывать протестные акции по итогам 
выборов. «У КПРФ сейчас такая ситу-
ация — они хотят побольше комите-
тов, но одновременно хотят пойти 
навстречу своему активу. А активу ко-
митеты малоинтересны, вот Зюганов 
и маневрирует. Но, если организуешь 
акции в центре Москвы, на допол-
нительные комитеты претендовать 
сложно»,— сказал он. При этом сохра-
нение постов за некоторыми предста-
вителями оппозиции говорит о том, 
что эти люди приемлемы и для влас-

ти, и для своего партийного руковод-
ства, говорит господин Макаркин. 
«Вполне естественно, что КПРФ хоте-
лось бы попытаться напомнить о себе 
не только увеличением численно-
сти в Думе, но и ослаблением ЛДПР 
и СР,— считает глава фонда „Петер-
бургская политика“ Михаил Виног-
радов.— Но нельзя сказать, что этот 
вопрос принципиален. Наверное, 
коммунисты могли бы попытаться 
поторговаться по этой теме в обмен 
на „слив“ протеста по электронному 
голосованию, но не факт, что эта по-
зиция была бы услышана».

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Чужих депутатов ведут в комитет
Оппозиция хотела бы получить в Думе больше руководящих постов

Алексей Русских еще толь-
ко готовился стать губер-
натором, а бывшие одно-
партийцы уже проверяли, 
куда и на чем он ездил по-
сле выборов   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Тельман Исмаилов понял, что от него не отстанут
Стало известно, почему экс-хозяин Черкизовского рынка просил предоставить ему убежище в Черногории

Как стало известно „Ъ“, экс-хозя-
ин Черкизовского рынка Тельман 
Исмаилов, которого в субботу по 
делу об экстрадиции в Россию 
арестовал Верховный суд Под-
горицы, около трех лет прожил 
в арендованном особняке в сто-
лице Черногории. Местные влас-
ти, судя по всему, знали о пребы-
вании бизнесмена в стране, но 
никак не реагировали на это, не-
смотря на нахождение господина 

Исмаилова в розыске Интерпола. 
При этом российский экстради-
ционный запрос на бизнесмена, 
видимо, дополнится новым обви-
нением, связанным с покушени-
ем на певца Авраама Руссо в 2006 
году. По делу недавно был аре-
стован первый фигурант — риэл-
тор Алексей Трясников.

Бывший владелец ресторана 
«Прага» и Черкизовского рынка Тель-
ман Исмаилов до своего ареста про-

вел в Черногории около трех лет. Он 
жил в частном арендованном особ-
няке в столице страны Подгорице, 
причем в нескольких минутах езды 
от дома Тельмана Исмаилова нахо-
дятся и управление полиции стра-
ны, и здание МВД. Бизнесмен не 
пользовался охраной, ни от кого не 
скрывался, ведя открытый образ 
жизни, отмечают источники „Ъ“. 
Местные власти знали о том, что го-
сподин Исмаилов находится в стра-

не, но вопросов по этому поводу не 
возникало, хотя бизнесмен все это 
время находился в розыске Интер-
пола. Такая лояльность, скорее все-
го, по данным „Ъ“, основана на лич-
ных связях бизнесмена, которые 
он установил с черногорскими чи-
новниками. Известно, например, 
что президент страны Мило Джука-
нович был гостем роскошного от-
еля в Турции господина Исмаилова 
Mardan Palace. В связи с этим в Скуп-
щине (парламенте) Черногории уже 
потребовали расследовать связь бе-
глеца с руководством страны.

За несколько месяцев до ареста 
Тельман Исмаилов обратился к вла-
стям Черногории за получением по-
литического убежища, сообщила „Ъ“ 
его адвокат Марина Русакова. Рас-
смотрение ходатайства должно было 
состояться 12 ноября. По словам го-
спожи Русаковой, на решение ее 
клиента повлияли второй приговор 
по уголовному делу о похищении 
певца Авраама Руссо, вынесенный 
в мае этого года, и отказ Верховно-
го суда в июне пересмотреть приго-
вор по другому делу — об убийстве 
предпринимателей Владимира Сав-
кина и Юрия Брылева. В обоих де-
лах, расследованных СКР, Тельман 
Исмаилов фигурирует как заказ-
чик преступлений и заочно аресто-
ван, а организаторами выступают 
его родственники. Адвокат отмети-
ла, что после этих событий бизнес-
мен понял, что «от него не отстанут», 
и решил себя обезопасить.

Как подчеркнула Марина Руса-
кова, ее доверитель «непричастен 
к преступлениям, в которых его об-
виняют, считает свое преследова-
ние политически ангажирован-
ным». При этом доказательная база 
по делам, считает адвокат, построе-
на на предположениях или показа-

ниях лиц, которые, «желая избежать 
пожизненного срока, говорили все, 
что от них хотели».

Стоит отметить, что обвиняе-
мый в похищении и избиении пев-
ца Руссо телохранитель господина 
Исмаилова Владимир Гусаков полу-
чил шесть лет колонии строгого ре-
жима, а второй участник Эльяр Да-
миров — пять лет также колонии 
строгого режима. Но при этом осу-
жденные были освобождены от от-
бытия наказания в связи с истече-
нием сроков давности. Организатор 
похищения — племянник экс-вла-
дельца «Черкизона» Заур Марданов 
из-за пандемии находится во Фран-
ции, и процесс в отношении него 
пройдет после его возвращения 
в Москву.

Организатор двойного убийст-
ва подмосковных бизнесменов Ра-
фик Исмаилов, также племянник 
Тельмана Исмаилова, осужден на 17 
лет строгого режима. Исполнитель 
убийства Мехман Керимов, на пока-
заниях которого и строилось обви-
нение, был приговорен в особом по-
рядке к 13 годам строгача.

Стоит отметить, что обращение 
за политубежищем — один из основ-
ных аргументов жалобы адвокатов 
господина Исмаилова, поданной на 
его арест. Как считает Марина Руса-
кова, арест соискателя убежища на-
рушает международные договорен-
ности в этой сфере. «И я надеюсь, что 
суд это поддержит и освободит го-
сподина Исмаилова» до окончатель-
ного решения с его статусом, сказа-
ла она. Однако стоит отметить, что 
Верховный суд Подгорицы в своем 
арестном решении вопрос с пред-
ставлением бизнесмену политубе-
жища даже не обсуждал.

Наоборот, аргументируя свое ре-
шение, судья Владимир Новович 

подчеркнул, что в отношении го-
сподина Исмаилова «давно выдан 
международный ордер на арест по 
делу об убийстве», за которое рос-
сийским законодательством пред-
усмотрено пожизненное заключе-
ние, и при этом бизнесмен не имеет 
«обоснованного интереса» оставать-
ся на территории Черногории и мо-
жет скрыться, используя свои биз-
нес-связи.

Также, по данным „Ъ“, россий-
ский запрос на выдачу экс-владель-
ца Черкизовского рынка может до-
полниться и новым обвинением. 
СКР недавно реанимировал дело 
о покушении на певца Авраама Рус-
со, совершенном ночью 19 августа 
2006 года. Тогда джип певца был 
обстрелян неизвестными из АКС-
74У на улице Бурденко — исполни-
тель получил три пулевых ранения 
и, после того как перенес несколь-
ко операций, уехал из страны. Стоит 
отметить, что оружие, из которого 
стреляли в певца, вскоре было об-
наружено. Хамовническая прокура-
тура по факту покушения возбудила 
уголовное дело, но вскоре его рассле-
дование было заморожено.

Однако после передачи матери-
алов в главное следственное управ-
ление СКР Басманный суд арестовал 
в рамках возобновленного рассле-
дования первого фигуранта — ген-
директора компании «Агат-Недви-
жимость» Алексея Трясникова. Он 
обвиняется в покушении на убийст-
во певца (ч. 3 ст. 30, ч. 2 ст. 105 УК РФ). 
Свою вину риэлтор не признает. Об 
аресте представитель Авраама Руссо 
узнал от „Ъ“, отметив, что певца на 
допрос не вызывали. Марина Русако-
ва также не знает о ходе расследова-
ния, но «будет не удивлена и этим об-
винениям».

Владислав Трифонов
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Из Таиланда со стрельбою
Раскрыта тайна поставок пистолетов Glock в Россию

Как стало известно „Ъ“, Следст-
венному комитету России (СКР) 
удалось установить поставщика 
пистолета Glock, из которого в Мо-
скве были убиты глава Центра про-
тиводействия экстремизму (ЦПЭ) 
МВД Ингушетии Ибрагим Эльджар-
киев и его брат — врач. Теперь Рос-
сия добивается от Украины выда-
чи заочно обвиняемого в этом пре-
ступлении Ильяса Белхароева, 
участника так называемого боево-
го крыла общины «баталхаджин-
цев». Предполагается, что вначале 
он с сообщниками снабжал оружи-
ем боевиков внутри страны, а по-
том переключился на контрабанду 
стволов из-за границы. Интересно, 
что, несмотря на строгие прави-
ла в мусульманской общине, в по-
ставках активно участвовали рус-
скоязычные проститутки из Таи-
ланда, находившиеся под контр-
олем злоумышленников.

Ильяса Белхароева задержали на 
Украине по требованию Интерпо-
ла, в который свой запрос направила 
Россия. Причем за контрабанду ору-
жия (ст. 226.1 УК) ФСБ объявила его 
в розыск задолго до убийства в Мо-
скве господ Эльджаркиевых. Потом 
свое уголовное дело в отношении Иль-
яса Белхароева возбудили в главном 
следственном управлении СКР, за-
очно обвинив уроженца Ингушетии 
в совершении преступлений, предус-
мотренных ст. 205.4, ст. 205 и ст. 222 
(соучастие в терроризме и незаконный 
оборот оружия) УК.

Вначале на Украине Ильяс Белхаро-
ев был арестован, однако после вмеша-
тельства правозащитников, которые 
сочли его преследование политиче-
ски мотивированным, освобожден из 
СИЗО. Сейчас вопрос с его экстрадици-
ей решается в суде. 

Предполагается, что в начале сво-
ей криминальной карьеры Ильяс Бел-
хароев с сообщниками — Асланом Ду-
дурхановым, Алиханом Хидриевым, 
а также проживающим сейчас на Ук-
раине Борисом Богатыревым и дру-
гими — снабжали оружием боевиков, 
а в 2010 году, когда их большая часть 
на Северном Кавказе была ликвидиро-
вана, они переключились на контра-
банду стволов из-за границы. Именно 
тогда курорты Таиланда облюбова-
ли будущие участники покушения на 
борца с экстремизмом Эльджаркиева, 
в том числе его предполагаемый убий-
ца Курейш Картоев.

Не раз там бывали и братья Ильяс 
и Абдулла Белхароевы, отвечавшие, по 
версии следствия, за ресурсное обеспе-
чение боевого крыла общины после-
дователей ингушского религиозно-
го деятеля Батала-Хаджи Белхороева. 
Предполагается, что именно они уста-
новили криминальные связи в коро-
левстве, в том числе с проститутками 
в ночных клубах, которым предложи-
ли дополнительный заработок от про-
дажи оружия.

Эскортницы, согласившись, за воз-
награждение договаривались с кли-
ентами о покупке боевого оружия, 
запрещенного к легальному граждан-
скому обороту в России, но разрешен-
ного в Таиланде. Продавая свои писто-
леты сообщницам контрабандистов, 
тайцы писали заявления о краже в по-
лицию, а дамы передавали оружие «ба-
талхаджинцам». На съемных квар-
тирах или, например, в банкогском 
отеле Miramar пистолеты Glock, Ces-
ka Zbrojovka и другие разбирались, 
а их детали укладывались в различные 
электроприборы и почтовыми отправ-
лениями направлялись в Россию.

Из показаний фигурантов уголов-
ных дел о контрабанде стволов из Та-
иланда следует, что Ильяс Белхароев 
с самого начала участвовал в поставках 
оружия боевикам вместе с другими бу-
дущими членами террористическо-
го сообщества. При этом следует отме-
тить, что двое поставщиков — Аслан 
Дудурханов и Алихан Хидриев, заочно 
арестованные Басманным райсудом 
для международного розыска по уго-
ловному делу об убийстве братьев Эль-
джаркиевых, впервые попались в 2008 
году, когда везли на «Волге» 15 реактив-
ных гранат и выстрелов к различным 
гранатометам, а также более 1,3 тыс. па-
тронов. Боеприпасы и оружие, очевид-
но, появились у членов общины в 2004 
году, когда участники НВФ, совершив 
нападение на Ингушскую республику, 
разграбили оружейные склады.

По приговору, вынесенному в Ин-
гушетии, благодаря признанию вины 
оба получили минимальные сроки, 
а Хидриева суд и вовсе избавил от су-

димости — она, с его слов, якобы ме-
шала ему отправиться в хадж.

Таиландская схема с поставками 
пистолетов в Россию действовала око-
ло пяти лет, до 2015 года. Это следу-
ет из материалов трех уголовных дел 
в отношении поставщиков, расследо-
ванных следственным управлением 
ФСБ России и рассмотренных в осо-
бом порядке Солнцевским райсудом 
Москвы — тогда все фигуранты, в том 
числе родной брат Ильяса — Абдулла 
Белхароев, признали вину и активно 
сотрудничали с правоохранителями.

Благодаря показаниям последне-
го, в частности, удалось раскрыть пре-
ступление, остававшееся «висяком» 
с 2013 года. Тогда Ильяс Белхароев 
и Батухан Албогачиев отправили из Та-
иланда «оружейную» посылку с двумя 
электрическими кастрюлями на имя 
жителя ингушского поселка Экажево, 
не успев даже предупредить его о ней. 
Открыв посылку и обнаружив внутри 
каждой кастрюли по три Glock, тот ис-
пугался и вызвал полицию, после чего 
и было возбуждено уголовное дело 
о контрабанде оружия и его незакон-
ном обороте (ст. 226.1 и ст. 222 УК).

Еще несколько подобных отправ-
лений удалось перехватить, но боль-
шинство, порядка двух сотен, все-та-
ки дошли до адресатов. В основном 
ими, как говорится в материалах дел, 
выступали граждане, «не осведомлен-
ные о планах преступников», которые 
их использовали втемную.

В ходе обысков, которые благода-
ря показаниям Абдуллы Белхароева 
и других обвиняемых проводились 
в Ингушетии, были изъяты десятки 

единиц различного оружия, а у лиде-
ров общины Ахмеда и Ибрагима Бел-
хороевых — более $1 млн, а также 50 кг 
ювелирных изделий и золота.

Между тем правоохранители уста-
новили, что до задержания Ильяса 
Белхароева на Украине придуманная 
«баталхаджинцами» схема постав-
ки оружия стала выглядеть иначе: по-
сылки со стволами как из Таиланда, 
так и Турции (оттуда шли в основном 
пистолеты Ceska Zbrojovka), поступая 
к нему, переправлялись в Россию через 
курьеров, в том числе украинцев.

Именно так, полагает следствие, 
в Россию и был доставлен очередной 
пистолет Glock, из которого Курейш 
Картоев в ноябре 2019 года в Москве за-
стрелил майора полиции Эльджарки-
ева и его брата Ахмеда Эльджаркиева, 
работавшего врачом. Сейчас киллер, 
скрывшийся за границей, находится 
в международном розыске.

Отметим, что ранее на борца с экс-
тремистами, занимавшегося как раз 
разработкой боевого крыла «батал-
хаджинцев», было совершено покуше-
ние в Ингушетии, в результате которо-
го сам офицер не пострадал, но были 
ранены четыре человека, а охраняв-
ший его сотрудник Росгвардии Заур-
бек Плиев — убит.

В СКР, как сообщал „Ъ“, эти два на-
падения на стражей порядка сочли ак-
тами терроризма — 12 предполагае-
мых участников преступлений были 
задержаны и отправлены в СИЗО, еще 
13 находятся в международном розы-
ске. Сейчас обвиняемые знакомятся 
с материалами дела.

Николай Сергеев

Генерала ФСБ судят  
и за свое, и за чужое
В уголовном деле Юрия Сулина, 
обвиняемого в злоупотреблении, 
оказалось десять томов секретов

Как стало известно „Ъ“, во 2-м Западном окружном военном 
суде началось рассмотрение уголовного дела в отношении 
бывшего первого заместителя начальника управления капи-
тального строительства (УКС) службы обеспечения деятель-
ности ФСБ Юрия Сулина. Генерал-майор обвиняется в зло-
употреблении должностными полномочиями «при заключе-
нии и выполнении госконтрактов для нужд ФСБ». Нанесенный 
ущерб следствие оценивает почти в 658 млн руб. Тем време-
нем Кузьминский райсуд Москвы приостановил рассмотре-
ние иска военной прокуратуры об обращении в доход государ-
ства активов Юрия Сулина и членов его семьи, которые яко-
бы имеют коррупционное происхождение. Суд не убедили до-
воды истца о стоимости имущества ответчиков, и он назначил 
оценочную экспертизу.

Уголовное дело в отношении генерал-майора ФСБ Юрия Сули-
на, обвиняемого в злоупотреблении должностными полномочия-
ми (ч. 3 ст. 285 УК РФ), во 2-й Западный окружной военный суд по-
ступило в конце августа. Впрочем, слушания по существу начались 
лишь на днях. Прокурор огласил обвинительное заключение и при-
ступил к изложению доказательств, подтверждающих виновность 
подсудимого. В частности, сейчас исследуются письменные матери-
алы и аудиозаписи, после чего запланирован допрос свидетелей сто-
роны обвинения. В общей сложности в деле около 80 томов, из кото-
рых 10 — под грифом «секретно».

Напомним, что уголовное преследование Юрия Сулина было свя-
зано с деятельностью ФГУП «Кавказский военно-строительный от-
дел» (ВСО) ФСБ России. Именно эта организация была заказчиком 
строительства и освоения выделенных УКС денег на большинстве 
объектов спецслужбы. В частности, многочисленные злоупотребле-
ния были выявлены военными следователями при возведении не-
скольких жилых кварталов для сотрудников ФСБ в Сочи и строи-
тельстве объектов в Крыму.

В ходе расследования было установлено, что «Кавказский ВСО» 
вместо возведения застав в Крыму достраивал там жилые дома 
для чекистов, в том числе пограничников. Как следует из матери-
алов дела, которое расследовало ГВСУ СКР, с декабря 2015 года по 
декабрь 2018 года, являясь должностным лицом, генерал Сулин 
«злоупотребил своими полномочиями, чем повлек существенное 
нарушение охраняемых законом интересов государства». Так, яко-
бы именно он направил 657,989 млн руб., выделенных из бюджета 
в рамках федеральной целевой программы «Государственная гра-
ница РФ 2012–2020» на строительство погранзастав в Крыму, на воз-
ведение жилых комплексов для сотрудников ФСБ в Севастополе, 
Армянске и Джанкое.

При этом, как установили следователи, ранее на строительство 
в этих городах 658 служебных квартир для сотрудников спецслуж-
бы деньги уже выделялись, но были похищены фигурантами друго-
го расследования.

Отметим также, что параллельно с уголовным делом Кузьмин-
ский райсуд Москвы с июня 2021 года рассматривает иск москов-
ского городского военного прокурора об обращении в доход госу-
дарства активов как самого Юрия Сулина, так и членов его семьи, 
включая тестя и тещу. Как уже рассказывал „Ъ“, в ходе проверки над-
зорный орган выявил несоответствие расходов полученным дохо-
дам за период работы Юрия Сулина на руководящих должностях 
в ФСБ. На этом основании надзорный орган и требует забрать у ге-
нерала и его родственников автомобили, квартиры и загородный 
дом с участком в Подмосковье. При этом самому Юрию Сулину из 
всего списка истца принадлежит только внедорожник Lexus, при-
обретенный им за 5 млн руб. якобы еще до совершения предпола-
гаемого преступления. Впрочем, недавно рассмотрение этого дела 
застопорилось. Еще на стадии предварительных слушаний защита 
генерала и суд просили истца уточнить методику расчетов стоимо-
сти имущества ответчиков. По данным „Ъ“, проводившие исследо-
вание специалисты внятного ответа дать не смогли. В итоге 9 сентя-
бря судья Ирина Пронина приостановила процесс, назначив по делу 
оценочную экспертизу имущества, имеющего, как полагает проку-
ратура, коррупционное происхождение. Новое исследование, кото-
рое проведет Московское бюро товарных экспертиз, может занять 
около месяца.

Олег Рубникович
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Отсидев в России, Абдулла Белхароев (слева) уехал в США, откуда пытается организовать защиту брата 
Ильяса Белхароева, задержанного по требованию Интерпола на Украине  ФОТО Ъ



новости
Коммерсантъ   l   Понедельник 4 октября 2021 №179/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  5

С царским размахом
На венчание великого князя Георгия Михайловича  
съехались представители монархических домов
В субботу завершились свадебные тор-
жества по случаю венчания великого 
князя Георгия Михайловича Романова, 
признаваемого Русской православ-
ной церковью и частью монархистов 
 наследником Российского импера-
торского дома, и Ребекки  Беттарини, 
которая после принятия в 2020 году 
правосла вия стала Викторией Романов-
ной. Впервые за 120 лет представите-
ли царского рода Романовых венчались 
в России. По этому случаю в Санкт-Пе-
тербург съехались гости со всего мира, 
коронованные и не только.

40-летний уроженец Мадрида Георгий 
Михайлович Романов — единственный 
сын Марии Владимировны Романовой, ко-
торая доводится внучкой великому князю 
Кириллу (1876–1938), и принца Пруссии 
Франца-Вильгельма, после принятия право-
славия — Михаила Павловича. Часть монар-
хистов считает князя Георгия наследником 
Российского императорского дома, а Марию 
Владимировну — его главой; другие ветви 
императорской семьи их права оспаривают. 
Виктория Романовна, урожденная Ребекка 
Беттарини, родилась в 1982 году в Риме в се-
мье итальянского дипломата, получила по-
литологическое образование и стала извест-
на как автор пяти триллеров, написанных 
под псевдонимом. Датой начала отноше-
ний писательницы и великого князя счита-
ется 2012 год; в 2017 году госпожа Беттарини 
возглавила благотворительный император-
ский фонд, два года спустя переехала в Мо-
скву, а в 2020-м приняла православие.

Венчание в Исаакиевском соборе 
Санкт-Петербурга 1 октября провел митро-
полит Санкт-Петербургский и Ладожский 
Варсонофий. Свидетелями таинства стали 
около тысячи гостей, в том числе предста-
вители монархических домов, как правя-
щих, так и нет. Среди приглашенных были 
последний царь Болгарии Симеон II, герцог 
Вюртембергский Майкл, член испанской 

королевской семьи, правнук испанского 
диктатора Франко принц Луис Альфонсо де 
Бурбон Мартинес-Бордиу, потомок королей 
Португалии Дуарте Пиу герцог Браганса, 
глава Грузинского царского дома Давид Баг-

ратион-Мухранский, принц Иоахим Шарль 
Наполеон Мюрат, потомок французского 
маршала, принц Карл-Филипп, принц Фи-
липп Лихтенштейнский, принцесса Иза-
бель Лихтенштейнская, последний король 
Египта Ахмед Фуад II, премьер-министр 
Люксембурга Ксавье Беттель и другие.

После венчания новобрачные отпра-
вились в собор Петра и Павла в Петропав-
ловскую крепость, чтобы возложить цветы 

на могилы предков господина Романова, 
а гости собрались в гостинице «Астория» 
на праздничный мини-фуршет. «Как Бога 
нельзя отделить от его деятельности, так 
Российский императорский дом — от служ-
бы на благо России,— объяснял одному из 
гостей адвокат главы Российского импера-
торского дома великой княгини Марии Вла-
димировны Герман Лукьянов.— Венчание 
свидетельствует о нераздельности и неотде-

лимости императорской семьи от России. 
Это единство символизирует многовеко-
вую преемственность великих историче-
ских традиций».

Вечером был дан свадебный прием на 
270 персон в зале памяти императора Алек-
сандра III Этнографического музея. Муж-
чины были во фраках, дамы — в вечерних 
платьях, гости могли сфотографироваться 
с новобрачными и общались друг с другом. 
Гостям подавали блины «по-петербуржски» 
и бефстроганов «а-ля империал», торжест-
во проходило в сопровождении мастеров 
классической музыкальной сцены. «Мы 
рады, что главная русская семья вернулась 
домой, в Россию. Теперь мы ждем наследни-
ка»,— сказал, поздравляя новобрачных, ша-
фер жениха, предприниматель, председа-
тель совета директоров группы компаний 
«Царьград» Константин Малофеев. После 
этого гости нараспев стали желать молодой 
семье «многая лета»; не обошлось и без кри-
ков «Горько!». Великий князь поблагодарил 
гостей. Ближе к полуночи вынесли необык-
новенный свадебный торт под названием 
«Виктория Романовна», приготовленный 
бельгийским кондитером Майклом Лью-
ис-Андерсоном, который является придвор-
ным кондитером бельгийского королев-
ского двора. Первыми торт попробовали 
молодожены, после чего пошли танцевать 
вальс. Великая княгиня Мария Владими-
ровна не сдерживала эмоций и прослези-
лась. На память о свадьбе всем гостям вру-
чали серебряные медали, изготовленные 
специально по этому случаю. 2 октября 
торжества в русском стиле продолжились 
в Константиновском дворце в Стрельне. На 
фоне паркового ансамбля звучали народ-
ные песни, собравшихся развлекал балет, 
гостям предлагали угоститься ухой, бор-
щом, пожарскими котлетами, рыбным пи-
рогом и канапе с салом.

Павел Коробов,  
Санкт-Петербург

Присутствие почетного 
караула придавало венчанию 
в Исаакиевском соборе видимость 
государственной церемонии  
ФОТО АЛЕКСАНДРА БАРАНОВА

С миру по вакцине
Эксперты просят об осторожности при комбинировании российских и иностранных препаратов против COVID-19

Россияне, в том числе вакцинированные 
«Спутником V», все активнее пользуются 
возможностью привиться иностранным 
препаратом за границей. Одни покупа-
ют вакцинные туры, которые анонсиро-
вали российские туроператоры, другие 
успевают привиться в рабочих поезд-
ках. Их основная мотивация — получить 
«зеленый паспорт», то есть возможность 
беспрепятственно путешествовать по 
миру. При этом эффективность и без-
опасность сочетания разных вакцин про-
тив коронавируса еще не подтверждены. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты разошлись 
во  мнениях: одни полагают, что бояться 
нечего, другие предупреждают о рисках 
«пе регрузить» иммунитет.

Туроператоры России запустили вак-
цинные туры в европейские страны, чтобы 
россияне могли привиться от коронави-
руса препаратами, одобренными Всемир-
ной организацией здравоохранения (ВОЗ): 
Pfizer, AstraZeneca, Johnson & Johnson, Mod-
erna, Sinovac. Спрос на «вакцинные пу-
тешествия», как заявили в Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР), вырос на фоне 
новостей о том, что ВОЗ приостановила 
одобрение «Спутника V» и намерена про-
вести еще одну инспекцию завода-произ-
водителя.

Вице-президент АТОР Дмитрий Горин 
пояснил „Ъ“, что пока для вакцинации в ЕС 
и другие страны выезжают в основном рос-
сияне, которым нужно совершать зарубеж-

ные поездки с деловыми, личными или ту-
ристическими целями. В турфирмы, по его 
словам, они обращаются для оформления 
визита с медицинской целью в закрытые 
пока для массового туризма страны. Госпо-
дин Горин отметил, что россияне делают 
прививки в Сербии, Хорватии, Чехии, Гер-
мании, Испании, США и других странах. Он 
добавляет, что в ряде случаев вакцинация 
одобренными ВОЗ препаратами позволяет 
избежать карантина при туристических по-
ездках в страны ЕС — например, в Австрию. 
Большим спросом, уточняет Дмитрий Го-
рин, пользуются поездки в Германию, где 
можно поставить однокомпонентную вак-
цину Johnson & Johnson.

Налоговый консультант из Москвы Вале-
рия рассказала „Ъ“, что намерена привить-
ся иностранной вакциной, чтобы «свободно 
перемещаться между странами». В Чехии, 
где она окажется в октябре по работе, сде-
лать это «несложно»: нужно прийти на Цен-
тральный вокзал Праги, дождаться очере-
ди, сделать прививку, оставить свой e-mail 
и чешский номер. Собеседница „Ъ“ приви-
лась «Спутником» в апреле и, перед тем как 
принять решение о повторной вакцинации 
J&J, пыталась узнать возможные последст-
вия. «Я сделала вывод, что это неопасно, хотя 
точно никто пока не знает. Для меня допол-
нительная защита от коронавируса и сво-
бода перемещаться между странами одноз-
начно перевешивают какие-то возможные 
риски»,— говорит Валерия. Имея только 

сертификат о вакцинации «Спутником», она 
должна сдать два ПЦР-теста, потратив на них 
6 тыс. руб., и пять из семи дней рабочей по-
ездки провести на карантине.

На популярном форуме Винского (форум 
самостоятельных путешествий) сотни сооб-
щений от россиян, уже вакцинированных 
в Сербии, Венгрии, Хорватии, Черногории 
и Эстонии. Люди, в частности, обсуждают 
возможные риски, в случае если ранее при-
вились российской вакциной. При этом 
участники форума советует не говорить 
в пунктах вакцинации о сделанной привив-
ке. У большинства опыт позитивный, одна-
ко некоторые все же сталкиваются с про-
блемами. «В Хорватии после „Спутника“ 
сделала ревакцинацию „Модерной“, скоро 
будет вторая доза. В России сдала тест на ан-
титела: у меня зашкал, больше чем 11 360 
BAU (Binding Antibody Units, единицы свя-
зывающих антител; при 500 и выше выра-
ботан максимальный уровень антител, вак-
цинация не требуется.— „Ъ“). Определить 
более точно не удалось, настолько много ан-
тител. Что делать со второй дозой, не знаю, 
она по факту мне не нужна, но тогда серти-
фиката не будет»,— пишет одна из участниц 
форума.

Напомним, ранее ВОЗ рекомендовала 
гражданам воздержаться от самостоятель-
ных решений о вакцинации от COVID-19 
разными препаратами, так как специали-
сты все еще оценивают иммуногенность 
и безопасность такой процедуры. Опро-

шенные „Ъ“ эксперты разошлись во мнени-
ях о пользе таких комбинаций. По словам 
молекулярного биолога профессора Ратгер-
ского университета и Сколтеха Константина 
Северинова, любое медицинское воздейст-
вие, в частности вакцинация или ревакци-
нация, может иметь негативные последст-
вия, непрерывно вакцинироваться против 
одного заболевания «бессмысленно». «Но, 
если прошло какое-то разумное время по-
сле первой завершенной вакцинации — 
например, полгода, хотя реальных данных 
о достаточных сроках нет,— никаких про-
тивопоказаний комбинации „Спутника“ 
с Pfizer, Moderna или Johnson & Johnson не 
существует»,— говорит он. Господин Севе-
ринов ссылается на ограниченные исследо-
вания комбинации мРНК-вакцин и адено-
вирусной AstraZeneca, которые показали, 
что результат получается «не хуже, а, может 
быть, даже лучше, чем при использовании 
только одной вакцины». Сам Константин 
Северинов через восемь месяцев после вак-
цинации «Спутником» сделал прививку вак-
циной Pfizer. Свое решение он объяснил не-
обходимостью по работе въезжать в разные 
страны и невозможностью соблюдать требо-
вания двухнедельного карантина.

С ним соглашается гендиректор Центра 
молекулярно-генетических исследований 
ДНКОМ Андрей Исаев. По его словам, же-
лательно, чтобы между введением разных 
вакцин прошло два-три месяца. «Механизм 
действия всех вакцин заключается в том, 

что в организме вырабатывается эндоген-
ный s-белок. Он может вызывать тромботи-
ческие осложнения. И если сразу резко уве-
личивать производство s-белка введением 
разных вакцин, это повышает риски»,— го-
ворит он.

Молекулярный биолог, научный сотруд-
ник МГУ Сергей Харитонов предупрежда-
ет, что в некоторых случаях вторая вакци-
на может быть бесполезна, если она сделана 
по той же схеме, что и первая (например, 
векторные «Спутник» и Johnson & Johnson). 
Других «специальных» причин не вакцини-
роваться иностранным препаратом после 
российского он не видит.

Доцент кафедры инфекционных болез-
ней РУДН Сергей Вознесенский, напротив, 
называет такие эксперименты «русской ру-
леткой». Он отмечает, что до сих пор нет ис-
следований, доказывающих безопасность 
и эффективность сочетания «Спутника» 
с другими вакцинами. По его мнению, это 
может «перегрузить» иммунную систему. 
Среди возможных последствий господин 
Вознесенский указывает отрицательный от-
вет на любой антиген и аллергическую ре-
акцию как медленного, так и замедленного 
типа. «Самое неприятное — в дальнейшем 
могут развиться аутоиммунные заболева-
ния с поражением любого органа. Об этом 
заранее говорить нет оснований, но все мо-
жет быть»,— говорит он.

Наталья Костарнова,  
Александра Мерцалова

Меру сострадания оценивают суды
Родители добиваются компенсаций после внутрибольничного заражения детей гепатитом

Кассационный суд Владивостока напра-
вил на новое рассмотрение иск супру-
жеской пары из Благовещенска к Амур-
ской областной детской клинической 
больнице (АОДКБ). Супруги, дочь кото-
рых заразили гепатитом С в этой клини-
ке, оспаривают сумму морального вреда 
за причиненные им страдания. Это один 
из исков 23 семей с требованием ком-
пенсаций от близких пострадавших де-
тей. Их особенностью является то, что 
речь идет о возмещении вреда не в от-
ношении маленьких пациентов, а в поль-
зу их родителей. Суды Благовещенска, 
 Москвы и Петербурга ранее удовлетво-
рили похожие обращения, однако по ряду 
дел семьи продолжают оспаривать при-
сужденные ранее суммы, считая их несо-
размерными нанесенному вреду.

Девятый кассационный суд Владивосто-
ка отменил решение Амурского областного 
суда и направил на новое апелляционное рас-
смотрение иск супружеской пары (они про-
сили не называть фамилии в СМИ, опаса-
ясь огласки), настаивавшей на увеличении 
суммы компенсации морального вреда от 
АОДКБ. Их четырехлетняя дочь во время ле-
чения онкозаболевания в амурской больни-
це была инфицирована гепатитом С (см. „Ъ“ 
от 14 марта 2019 года). Благовещенский го-
родской суд 15 декабря 2020 года постановил 
взыскать с клиники по 200 тыс. руб. в пользу 

каждого из супругов. Однако родители оспо-
рили решение, посчитав сумму компенса-
ции несправедливой. В жалобе они отмеча-
ли, что детей младше 12 лет в России не лечат 
от гепатита С — нет препарата для этой воз-
растной группы: «Невозможность полноцен-
ного лечения до достижения этого возраста 
в то время, как вирусная нагрузка на печень 
дочери прогрессирует, причинила и причи-
няет не только нравственные, но и физиче-
ские страдания, так как невыносимо ежед-
невно наблюдать за мучениями ребенка и не 
иметь возможности ему помочь». Истцы так-
же сообщили, что им приходится постоянно 
ощущать страх, что и второй их ребенок мо-
жет заразиться. Семья, отмечают они, была 
вынуждена полностью изменить свой образ 
жизни, отдавая большую часть времени млад-
шей дочери, ее члены находятся в постоян-
ном психоэмоциональном стрессе.

Родителей в суде pro bono представля-
ет адвокатское бюро «S&K Вертикаль» — оно 
направило в суды иски от 23 семей. Адвокат 
адвокатского бюро «S&K Вертикаль» Анаста-
сия Гурина обратила внимание „Ъ“, что рос-
сийская судебная практика знает очень мало 
прецедентов, когда компенсацию взыски-
вают в пользу родственников: «Обычно это 
компенсация морального вреда в пользу род-
ственников умерших в больницах или в ко-
лониях. Мы же уверены, что, когда в семью 
приходит беда, она затрагивает абсолютно 

всех ее членов. Безусловно, страдания семьи, 
жизнь которой полностью изменилась, долж-
ны подлежать справедливой, а не номиналь-
ной компенсации».

Напомним, согласно результатам эпиде-
миологического расследования Роспотреб-
надзора, с 2000 по 2019 год почти 170 паци-
ентов гематологического отделения АОДКБ, 
где дети лечатся от онкологических и гема-
тологических заболеваний, были инфици-
рованы гепатитом С. Причиной ведомство 
назвало некачественное оказание медицин-
ской помощи, а именно несоблюдение са-
нитарных норм персоналом больницы. СК 
возбудил дело сначала по ч. 1 ст. 236 УК РФ 
(нарушение санитарно-эпидемиологиче-
ских правил, повлекшее по неосторожности 
массовое заболевание; в качестве наказания 
предполагает штраф до 700 тыс. руб. либо ог-
раничение свободы на срок до двух лет). Од-
нако затем трем медикам (заместителю глав-
врача и двум заведующим отделениями) 
было предъявлено обвинение по более лег-
кой статье — ч. 1 ст. 293 УК РФ (халатность; 
предполагает штраф до 120 тыс. руб. либо 
арест на срок до трех месяцев). В январе 2021 
года Благовещенский городской суд прекра-
тил уголовное дело в отношении сотрудни-
ков Амурской областной детской клиниче-
ской больницы в связи с истечением срока 
давности привлечения к уголовной ответст-
венности. 

Пока шло следствие, Благовещенский 
городской суд приступил к рассмотрению 
исков от родителей пострадавших детей 
с требованием компенсаций морального вре-
да. Речь в них шла о вреде, нанесенном детям. 
Граждан в суде представляли юристы Роспо-
требнадзора. Моральный вред истцы оцени-
вали в 10–15 млн руб. за каждый случай инфи-
цирования, однако суд взыскал с больницы 
по 700–950 тыс. руб. Тогда граждане начали 
подавать иски с требованием возмещенного 
вреда, причиненного персонально им как ро-
дителям (см. „Ъ“ от 26 ноября 2020 года).

К настоящему моменту все эти дела в судах 
первой инстанции уже рассмотрены и удов-
летворены. Процессы проходили в Благове-
щенске, Москве и Петербурге. Суммы выплат 
существенно разнятся: Благовещенский го-
родской суд, рассмотревший 21 иск, при-
суждал родителям по 200–250 тыс. руб. на 
каждого, в то время как истцы оценивали пе-
ренесенные страдания в 3–5 млн руб. 17 та-
ких решений родители попытались оспо-
рить, по десяти апелляционным жалобам суд 
счел правомерным ранее принятое решение. 
По семи искам суммы компенсаций были 
увеличены до 400–450 тыс. руб., но только 
если иск был подан от одного родителя. Еще 
в одном случае сумма морального вреда была 
увеличена до 800 тыс.— по иску матери, ре-
бенок которой умер перед обращением в суд. 
Еще две семьи, проиграв апелляцию, пошли 

дальше — в кассацию. 14 октября 2021 года 
состоится заседание по последней из этих 
кассационных жалоб. В вынесенном реше-
нии по кассационной жалобе суд встал на сто-
рону родителей, посчитав, что суды первой 
и второй инстанций «ограничились установ-
лением формальных условий применения 
нормы, что привело не только к абстрактным 
выводам о том, что в отношении истцов ком-
пенсация в сумме 200 тыс. руб. является спра-
ведливой, но и к ошибочным выводам о том, 
что в настоящем споре страдания истцов яв-
ляются опосредованными».

Летом 2021 года два обращения родите-
лей рассмотрели также суды Москвы и Пе-
тербурга. В Москве суд присудил отцу и ма-
тери инфицированного ребенка по 500 тыс. 
руб., в Петербурге — по 600 тыс. руб. на каж-
дого из заявителей. Родители эти решения не 
оспаривали. Иски рассматривались по месту 
жительства — обе семьи вынуждены были 
покинуть Благовещенск и переехать. По их 
словам, это было сделано, чтобы обеспечить 
детям полноценное медицинское наблюде-
ние. Адвокат Анастасия Гурина связала разни-
цу в размере моральных компенсаций в Бла-
говещенске, Москве и Петербурге с тем, что 
в двух последних регионах такие иски были 
единичны. Также она предположила, что суд 
отталкивался от уровня жизни, МРОТа и раз-
мера средней зарплаты.

Валерия Мишина
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мировая политика

В Грузии в субботу прош-
ли местные выборы, ко-
торые едва ли привле-
кли большое внимание, 
если бы не вмешательст-
во экс-президента стра-
ны Михаила Саакашвили. 
Эпатажный политик рас-
считывал на то, что его 
возвращение на роди-
ну мобилизует электорат 
неформально возглав-
ляемой им партии «Еди-
ное национальное движе-
ние» (ЕНД). Но расчет не 
оправдался: партия на-
брала лишь на 3% боль-
ше, чем на прошлогод-
них парламентских вы-
борах — 30,7%. Лидерст-
во же осталось за парти-
ей «Грузинская мечта», 
которая набрала 46%. Те-
перь главной интригой 
грузинской политики ста-
ла дальнейшая судьба го-
сподина Саакашвили. 
В том, что он не будет от-
бывать тюремный срок по 
многочисленным уголов-
ным делам, не сомнева-
ется практически никто.

М е с т н ы е  в ы б о р ы 
в Грузии, которые прошли 
в субботу, 2 октября, внеш-
не мало отличались от всех 
остальных как ходом голо-
сования, так и результата-
ми. Правящая партия «Гру-
зинская мечта» (ГМ) прео-
долела барьер в 43%, закре-
пленный в так называемом 
соглашении Шарля Мише-
ля, заключенном властями 
и оппозицией при посред-
ничестве Евросоюза. В про-
тивном случае страну жда-
ли бы внеочередные парла-
ментские выборы.

Однако появление все-
го одного человека сделало 

это голосование уникаль-
ным — по крайней мере, 
в рамках новейшей исто-
рии Грузии. Речь об экс-пре-
зиденте Михаиле Саакашви-
ли, который вернулся в стра-
ну за день до выборов, рас-
считывая таким образом 
улучшить результат своей 
партии — ЕНД. Свой при-
езд он анонсировал заранее 
в соцсетях. Напомним, что 
ранее этот политик уже де-
сятки раз обещал вернуться 
в Грузию, но постоянно от-
кладывал приезд. На сей раз 
он сдержал слово, но при-
был в страну не на самолете, 
как обещал, а нелегально, 
вероятно, морским путем — 
чтобы не оказаться задер-
жанным уже в аэропорту.

В день выборов грузин-
ское издание Nation.ge опу-
бликовало весьма правдо-
подобную версию того, как 
именно политик мог по-
пасть в страну. Согласно ей, 
господин Саакашвили спря-
тался в фуре знакомого биз-
несмена Элгуджи Цомая, 
которая переправлялась на 
пароме из Одессы в грузин-
ский порт Поти. Когда па-
ром причалил, он выбрался 
из фуры и пересел на зара-
нее оставленную возле пор-
та легковую машину, при-
надлежащую тому же биз-
несмену. На ней он якобы 
доехал до Батуми, снял не-
сколько видео и отправил-
ся в столицу, где и был за-
держан в квартире все того 
же господина Цомая. Ген-
прокуратура уже завела на 
бизнесмена уголовное дело 
за «сокрытие факта преступ-
ления» — по этой статье ему 
может грозить до шести лет 
тюрьмы. Для этого следст-

вию хватило всего одно-
го доподлинно известно-
го факта — что Михаил Са-
акашвили останавливался 
в его тбилисской квартире.

Еще одна уголовная ста-
тья появилась и в деле само-
го экс-президента — «неза-
конное пересечение грани-
цы». Однако учитывая, что 
по грузинским законам на-
казание за многочисленные 
преступления не суммиру-
ется, ему по-прежнему гро-
зит шесть лет.

Вся эта рискованная опе-
рация не помогла госпо-
дину Саакашвили достичь 
главной цели — существен-
но повысить результат сво-
ей партии и спровоциро-
вать массовые протесты. 
Если на прошлогодних пар-
ламентских выборах пар-
тия ЕНД набрала 27,18%, то 
сейчас — 30,7%. В свою оче-
редь, правящая «Грузинская 
мечта» ухудшила свой ре-
зультат примерно на столь-
ко же — 46,65% в этом году 
против 48,22% в прошлом. 
Зато однозначным триум-
фатором стал бывший пре-
мьер Георгий Гахария, ко-
торый после отставки со-
здал партию «За Грузию» — 
ей с нуля удалось набрать 
7,79% голосов.

Попыток оспорить этот 
результат на улице, судя по 
всему, не будет — хотя до 
своего задержания Миха-
ил Саакашвили призывал 
сторонников 3 октября «за-
полнить площадь Свободы» 
в центре Тбилиси, никаких 
акций не было.

Впрочем, стоит отметить, 
что 30 октября пройдут вто-
рые туры выборов мэров во 
всех ключевых городах стра-

ны: Тбилиси, Поти, Рустави, 
Кутаиси и Батуми — и они 
вполне могут принести по-
беду сторонникам госпо-
дина Саакашвили. Победу 
в первом туре не смог одер-
жать даже действующий мэр 
Тбилиси, кандидат от ГМ, 
бывший футболист «Мила-
на» Каха Каладзе, который 
набрал 40,3% голосов. Прав-
да, его соперник, председа-
тель ЕНД Никанор Мелия 
может похвастаться лишь 
27,97%. Но во втором туре его 
поддержат все противники 
нынешней власти, так что 
победа действующему мэру 
далеко не гарантирована.

«Он был в восторге от 
тех результатов, о кото-
рых я ему сообщила. Итоги 
в Тбилиси особенно впечат-
лили его,— рассказала член 
ЕНД Екатерина Херхеулид-
зе, которая навестила Миха-
ила Саакашвили, находяще-
гося под стражей.— Он по-
нимает, какую борьбу про-
шел грузинский народ, под 
каким давлением им при-
шлось сделать выбор, на 
фоне шантажа и подкупа».

Главной же интригой 
грузинской политики стал 
вопрос, что будет дальше 
с Михаилом Саакашвили. 
Как рассказала „Ъ“ один из 
лидеров ЕНД, бывший на-
чальник национальной по-
лиции Украины Хатия Де-
каноидзе, партия будет бо-
роться за освобождение сво-
его лидера «исключитель-
но мирными и законными 
способами». При этом в ин-
тересах власти, по мнению 
собеседников „Ъ“ в Тбили-
си, лишь продержать Ми-
хаила Саакашвили в тюрь-
ме до 30 октября, чтобы не 

показать слабость перед оп-
позиционерами, но не боль-
ше — чтобы не создавать 
экс-президенту образ муче-
ника. Обсуждается сцена-
рий с экстрадицией госпо-
дина Саакашвили в страну 
его гражданства — Украину, 
тем более что украинский 
президент Владимир Зелен-
ский уже встал на его защи-
ту. «Я как президент Украи-
ны занимаюсь постоянно 
тем, что возвращаю граждан 
Украины разными возмож-
ностями, которые у меня 
есть, какие мне предостави-
ла власть,— заявил он.— Го-
сподин Саакашвили являет-
ся гражданином Украины, 
поэтому его это тоже касает-
ся». Напомним, что в насто-
ящее время у Михаила Саа-
кашвили остается государ-
ственная должность в Кие-
ве — председатель испол-
нительного комитета Наци-
онального совета реформ.

Как пояснил „Ъ“ извест-
ный грузинский адвокат 
Звиад Кордзадзе, грузинское 
законодательство позволяет 
передать иностранного гра-
жданина, осужденного в Гру-
зии, его стране — «для отбы-
тия наказания на родине». 
Однако де-факто это будет 
означать освобождение — 
в Киеве с господина Саакаш-
вили наверняка сразу же 
снимут все обвинения.

Георгий Двали,  
Тбилиси;  
Кирилл Кривошеев

Миша Три Процента
Возвращение на родину экс-президента Грузии  
мало помогло его партии

Военно-воздушные силы Китая 
с интервалом в один день совер-
шили два вылета к берегам Тайва-
ня, задействовав рекордное ко-
личество авиации за всю исто-
рию противостояния с мятежным 
островом. Беспрецедентная игра 
мускулами вблизи непризнанной 
Китайской Республики на Тайване 
была приурочена к отмечавшейся 
в Пекине 1 октября 72-й годовщи-
не создания КНР. В своем обра-
щении по случаю главного нацио-
нального праздника премьер Гос-
совета КНР Ли Кэцян заявил о ре-
шимости бороться с сепаратиз-
мом и добиться воссоединения 
Китая. Эскалация в небе у бере-
гов Тайваня совпала с новой вой-
ной нервов между Пекином и Дели 
в горах Кашмира: МИД Индии об-
винил Китай в попытках изменить 
статус-кво вдоль линии контроля 
в Восточном Ладакхе.

Празднование 72-й годовщины об-
разования КНР, центральным местом 
которого по традиции стала пекин-
ская площадь Тяньаньмэнь — та са-
мая, где 1 октября 1949 года Мао Цзэ-
дун объявил о создании Китайской 
Народной Республики, в этом году не 
ограничилось торжествами в китай-
ской столице.

В то время как военнослужащие 
Народно-освободительной армии 
Китая (НОАК) под звуки государст-
венного гимна подняли флаг КНР на 
площади Тяньаньмэнь, а неподале-
ку от нее в Доме народных собраний 
был проведен банкет с участием выс-
шего руководства и глав дипломати-
ческих миссий, военно-воздушные 
силы НОАК демонстрировали бое-
вую мощь у берегов Тайваня. Поле-
ты китайских ВВС вблизи мятежного 
острова, куда после провозглашения 
КНР из материкового Китая бежала 
правившая в нем до поражения в гра-
жданской войне администрация Го-
миньдана, и стали главной изюмин-
кой торжеств этого года.

Первая группа китайской авиа-
ции в составе 25 самолетов была об-
наружена в зоне ПВО 1 октября. По 
сообщению тайваньских СМИ, ссы-
лающихся на военное ведомство 
островного Китая, в группу вошли 
18 многоцелевых истребителей J-16, 
(«Цзянь-16»), четыре истребителя Су-
30, два бомбардировщика H-6 («Хун-
6»), способные нести ядерное оружие, 
и противолодочный самолет. Самоле-
ты ВВС КНР пролетели вблизи контр-
олируемых Тайбэем островов Пратас 
(китайское название — Дунша).

А уже после завершения торжеств 
в Пекине, в субботу, к берегам Тайва-
ня вылетела еще одна боевая груп-
па ВВС КНР в составе 13 самолетов, 
в которую вошли истребители J-16, 
Су-30, бомбардировщики H-6, само-
леты дальнего радиолокационно-
го обнаружения и управления KJ-500 
(«Кунцзин-500»), а также разведчик 
Y-8 («Юнь-8»). По сообщению тайвань-
ской газеты «Цзыю шибао», на сей раз 
авиация КНР совершила облет аквато-
рии к юго-востоку от острова, пройдя 
над проливом Баши.

После этого общее число самоле-
тов ВВС КНР, побывавших в опознава-
тельной зоне ПВО Тайваня в течение 
суток, достигло 38 боевых машин — 
рекордный показатель за всю исто-
рию более чем 70-летнего противо-
стояния материкового и островно-
го Китая. Предыдущий рекорд был 
установлен 15 июня этого года, когда 
в опознавательную зону ПВО острова 
вошли 28 самолетов ВВС КНР.

В свою очередь, выступая в Доме 
народных собраний на банкете 

в честь 72-й годовщины образова-
ния Китайской Народной Республи-
ки, премьер Госсовета КНР Ли Кэцян 
подтвердил решимость Пекина до-
биться полной победы над сепара-
тистами Гонконга и Тайваня и пре-
достерег внешние силы от попыток 
вмешательства в дела КНР. «Мы будем 
твердо придерживаться принципов 
„одного Китая“, а также „Гонконгом 
управляют гонконгцы“. Мы реши-
тельно против сепаратистских дей-
ствий сторонников так называемой 
тайваньской независимости и вме-
шательства внешних сил и будем пре-
секать их действия»,— подчеркнул Ли 
Кэцян. Провозглашенный Пекином 
принцип «одного Китая» не позволя-
ет одновременно признавать и КНР, 
и Китайскую Республику на Тайване, 
в связи с чем большинство государств 
мира, включая ведущие мировые 
державы, на сегодняшний день име-
ют лишь неофициальные культурные 
и экономические связи с Тайбэем. Ди-
потношения с Тайванем установила 
лишь небольшая группа микрогосу-
дарств, лояльность которых была за-
воевана благодаря щедрому вознагра-
ждению со стороны Тайваня.

Между тем беспрецедентная игра 
мускулами вблизи непризнанной 
Китайской Республики на Тайване 
и жесткие заявления Пекина вызва-
ли предсказуемую нервную реакцию 
Тайбэя. «Китай действует агрессивно 
и вредит миру в регионе, осуществ-
ляя многочисленные акты запугива-
ния. Очевидно, что мир, международ-
ное сообщество все больше и больше 
отвергает подобное поведение Ки-
тая»,— заявил в субботу премьер-ми-
нистр Тайваня Су Чжэньчан.

Между тем эскалация у берегов 
Тайваня совпала с новым витком вой-
ны нервов в другой части Индо-Ти-
хоокеанского региона — в Южной 
Азии. В день празднования 72-летия 
провозглашения КНР МИД Индии, 
имеющей давний территориальный 
спор с Китаем, обвинил Пекин в по-
пытках изменить статус-кво вдоль ли-
нии контроля в горах Кашмира — 
в Восточном Ладакхе. «Китай продол-
жает размещать большое количество 
войск и вооружений в приграничных 
районах. Именно в ответ на действия 
Китая нашим вооруженным силам 
пришлось принять соответствующие 
меры, чтобы гарантировать полную 
защиту интересов безопасности Ин-
дии»,— заявил официальный пред-
ставитель внешнеполитического ве-
домства страны Ариндам Багчи. По 
словам индийского дипломата, Ки-
тай несет полную ответственность за 
военную напряженность на границе 
с Индией в Восточном Ладакхе. «К се-
рьезному нарушению мира и спокой-
ствия вдоль Линии действительного 
контроля (ЛАК) в Восточном Ладакхе 
привело значительное сосредоточе-
ние китайских войск, их провокаци-
онное поведение и односторонние 
попытки изменить статус-кво в нару-
шение всех наших двусторонних со-
глашений с Китаем»,— подчеркнул 
индийский дипломат.

Заявление представителя МИД 
Индии прозвучало в ответ на утвер-
ждения Китая о том, что первопри-
чиной напряженности в двусто-
ронних отношениях стали экспан-
сионистские действия Дели. Ранее 
на прошлой неделе официальный 
представитель МИД КНР Хуа Чунин 
заявил, что «Индия давно проводит 
наступательную политику в отно-
шении КНР, осуществляя вторжение 
своих военнослужащих на китай-
скую территорию».

Сергей Строкань

Китайскую угрозу 
подняли до небес
ВВС КНР отметили  
главный национальный праздник 
устрашением Тайваня

В преддверии саммита ЕС—Бал-
каны,  который пройдет 6 октября 
в Словении, глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен совершила 
турне по странам региона. Ее по-
ездка совпала с началом разре-
шения кризиса на границе меж-
ду Сербией и Косово, что Евросо-
юз может занести в свой актив. 
Пообещала глава Еврокомис-
сии балканским странам и буду-
щее в ЕС. Однако к этим обеща-
ниям в регионе отнеслись скеп-
тически. С подробностями — кор-
респондент „Ъ“ на Балканах Ген-
надий Сысоев.

Отправляясь на минувшей неде-
ле на Балканы, Урсула фон дер Ляй-
ен ясно обозначила свои планы: «На-
чинаю визиты к нашим балканским 
партнерам перед предстоящим сов-
местным саммитом. Мое послание 
однозначно: перед нами совместное 
европейское будущее, и сейчас мы 
его готовим»,— написала она в Twit-
ter. Этот же тезис глава Еврокомис-

сии повторила практически дослов-
но в каждом пункте трехдневного 
турне: в Албании, Северной Маке-
донии, Черногории, Косово, Сербии 
и Боснии.

Лидеров Албании и Северной Ма-
кедонии Урсула фон дер Ляйен обна-
дежила, что «переговоры их стран об 
интеграции в ЕС начнутся до конца 
года». Черногорию похвалила за то, 
что дальше других продвинулась на 
пути к членству в Евросоюзе, напом-
нив, что нужно продолжить рефор-
мы. Сербию и Косово глава Евроко-
миссии настойчиво призывала к сня-
тию напряженности на совместной 
границе и нормализации отноше-
ний, без чего продвижение в сторо-
ну ЕС невозможно. Этот призыв был 
реализован уже в ходе турне.

Когда Урсула фон дер Ляйен завер-
шала визит в Белград, эмиссар ЕС по 
Балканам Мирослав Лайчак объя-
вил, что Сербия и Косово при по-
средничестве Евросоюза договори-
лись в Брюсселе об урегулировании 

кризиса на совместной границе, воз-
никшего из-за автомобильных но-
меров и переросшего в вооружен-
ное противостояние. Глава Евроко-
миссии тут же записала это себе в ак-
тив, заявив: «Крайне позитивное раз-
витие событий после моих встреч 
с президентом (Сербии.— „Ъ“) Алек-
сандром Вучичем и премьером (Ко-
сово.— „Ъ“) Альбином Курти».

В последующие дни обе стороны 
старались неукоснительно выпол-
нять достигнутые в Брюсселе дого-
воренности. В субботу косовские 
сербы демонтировали баррикады 
на КПП «Ярине» и «Брняк», а незадол-
го до истечения согласованного сро-
ка в 16:00 косовский спецназ был от-
веден от границы. Параллельно на 
всех КПП с Сербией разместились 
находящиеся в Косово войска НАТО 
из состава KFOR. Тем самым была ре-
ализована первая фаза Брюссельско-
го соглашения.

Следующая фаза намечена на поне-
дельник. Тогда вместо снятия автомо-

бильных номеров обе стороны будут 
делать на них специальные наклейки, 
прикрывающие символику Сербии 
и Косово. Вице-премьер Косово и гла-
ва косовской делегации на брюссель-
ских переговорах Бесник Бислими 
уже сообщил, что 300 тыс. наклеек го-
товы; на каждый автомобиль понадо-
бится по четыре наклейки (две на пе-
редний номерной знак, две — на зад-
ний). Этого будет достаточно на полго-
да, а в течение этого времени должно 
быть найдено долгосрочное решение 
проблемы пересечения границы.

Если одну из целей балканско-
го турне главы Еврокомиссии — де-
эскалацию на сербско-косовской гра-
нице — можно считать достигнутой, 
то перспективы членства государств 
региона в ЕС поездка не прояснила. 
Скептическое отношение собеседни-
ков к заверениям о европейском бу-
дущем Урсула фон дер Ляйен навер-
няка почувствовала. Президент Ко-
сово Вьеса Османи напомнила гостье 
о невыполняющемся годами обеща-

нии Брюсселя либерализовать ви-
зовой режим с Приштиной, хотя та 
все требования ЕС давно выполни-
ла. А черногорский президент Мило 
Джуканович призвал ЕС не игнориро-
вать «очевидную дестабилизацию ре-
гиона, происходящую под влиянием 
сил, которым чужды ценности евро-
пейского единства». Членство в Евро-
союзе, по его мнению, позволит ста-
билизировать ситуацию.

В канун намеченного на 6 октя-
бря саммита ЕС—Балканы предсе-
дательствующая сейчас в Евросою-
зе Словения выступила с радикаль-
ной инициативой, предложив при-
нять в него до 2030 года все балкан-
ские страны. Как сообщила на днях 
Financial Times, произошло это на 
недавнем заседании послов стран—
членов ЕС в Брюсселе. Однако, по 
данным издания, многих участни-
ков заседания словенское предло-
жение попросту «обескуражило», 
они назвали его «нереалистичным 
с учетом экономических и полити-

ческих проблем в регионе». Поэто-
му на саммите в среду конкретные 
сроки вступления балканских стран 
в ЕС вряд ли будут фигурировать.

Это подтверждают и европей-
ские дипломатические источники 
„Ъ“. «На саммите важно принять сов-
местную декларацию, для чего ну-
жен консенсус. А достичь полного 
согласия по срокам интеграции для 
Балкан сегодня нереально»,— пояс-
нил один из собеседников „Ъ“.

Скептически настроены и мно-
гие региональные эксперты. «Турне 
Урсулы фон дер Ляйен вряд ли при-
ведет к снижению всех очагов напря-
женности на Балканах,— убежден 
белградский внешнеполитический 
эксперт Бошко Якшич.— Евросоюз 
не испытывает потрясения из-за бал-
канских кризисов, Брюсселю важно 
лишь, чтобы дело не дошло до воору-
женного конфликта. Во всем, что на-
ходится за пределами этой „красной 
линии“, Евросоюз оставляет разби-
раться самим странам региона».

Обещания в обмен на урегулирование
ЕС не дает умереть надежде Балкан на европейское будущее

Вера в то, что воз-
вращение на роди-
ну экс-президента 
Грузии поможет  
оппозиции на выбо-
рах, оказалась  
ложной  ФОТО REUTERS
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+ индикаторы
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Nikkei 225 28771,07 (–681,59)
РТС 1771,5 (–6,24)
FTSE 100 7027,07 (–59,35)

DAX 30 15156,44 (–104,25)
DJIA 34326,46 (+482,54)
NASDAQ Composite 14566,70 (+118,12)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2–4.10.21
Австралийский доллар 52,5983
Английский фунт 98,1742
Белорусский рубль 13,3966
Датская крона* 11,3528

Доллар США 72,9215
Евро 84,4577
Индийская рупия** 98,1903
Казахский тенге** 17,0997

Канадский доллар 57,3372
Китайский юань* 11,3114
Норвежская крона* 83,4543
СДР 102,7369

Сингапурский доллар 53,6503
Новая турецкая лира 82,1966
Украинская гривна* 27,4216
Шведская крона* 83,0087

Швейцарский франк 78,2671
Японская иена** 65,6093
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Минсельхоз обмолачивает тарифы
Зерновой рынок настраивают против возможного дефицита

Сложности с урожаем в ряде 
регионов и угроза роста цен 
на муку и хлеб стимулируют 
Минсельхоз вводить допол-
нительные механизмы регу-
лирования зернового рынка. 
Так, с февраля 2022 года в рам-
ках квоты на экспорт зерна бу-
дет рассчитываться лимит от-
дельно для вывоза пшеницы. 
А для баланса цен может быть 
введено субсидирование пере-
возки зерна с юга РФ в центр. 
Переработчики поддержива-
ют меры, так как в некоторых 
регионах уже сложилась на-
пряженная ситуация с ценами 
на зерно из-за неурожая.

Минсельхоз планирует с 15 фев-
раля 2022 года установить отдель-
ную квоту на экспорт пшеницы 
внутри общего лимита на вывоз 
зерна, об этом, по данным „Ъ“, за-
мглавы Минсельхоза Оксана Лут 
сообщила на совещании с членами 
Союза экспортеров зерна 30 сентя-
бря. Как отмечалось на совещании, 
дополнительная мера может пре-
дотвратить очередной виток роста 
цен на муку и хлеб из-за сложно-
стей с урожаем в центре страны, на 
Урале и в Поволжье.

Как было сказано на совещании, 
Минсельхоз ожидает урожай зерна 
в этом году на уровне 127 млн тонн, 
а экспорт — 34,5–35 млн тонн, вклю-
чая 31,5 млн тонн пшеницы, из кото-
рых 14 млн тонн придется на вторую 
половину сезона, январь—июнь 
2022 года. От остатков этого объема 
к 15 февраля и сформируют размер 
квоты на вывоз пшеницы. В этом 
году с 15 февраля по 30 июня экс-

порт пшеницы, ржи, ячменя и куку-
рузы за пределы ЕЭАС был ограни-
чен общей квотой в 17,5 млн тонн. 
По оперативным таможенным дан-
ным, с 1 июля по 23 сентября из РФ 
экспортировано 9,9 млн тонн зерно-
вых, включая 8,4 млн тонн пшени-
цы, что на 22% и 19,2% ниже, чем го-
дом ранее, соответственно.

Председатель правления Союза 
экспортеров зерна Эдуард Зернин 
подтвердил „Ъ“ факт совещания. 
По его словам, единственное пла-
нируемое нововведение — в рам-
ках общей квоты, скорее всего, бу-
дет рассчитан объем под экспорт 
пшеницы исходя из потребностей 
внутреннего рынка к началу 2022 

года. Он подчеркнул, что квота бу-
дет введена на все зерновые в те же 
сроки и по тому же принципу рас-
пределения между участниками (на 
основании объемов поставок в пер-
вую половину сезона). В Минсельхо-
зе вопрос регулирования экспорта 
комментировать не стали.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов указывает, что Минсельхоз рез-
ко снизил свой прогноз по экспорту 
зерна в этом сезоне, который ранее 
ожидался в 49 млн тонн, включая 
37,6 млн тонн пшеницы. По его сло-
вам, такой пересмотр оценок мо-
жет спровоцировать рост цен на 
зерно. На конец сентября, соглас-
но «Совэкону», российская пшени-

ца в среднем стоила $304,5 за тонну 
(FOB). В «Совэконе» прогнозируют 
экспорт пшеницы в 34,3 млн тонн, 
из которых на первую половину се-
зона придется 22 млн тонн. Дирек-
тор Института конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько 
говорит, что новая цифра Минсель-
хоза по вывозу пшеницы соответст-
вует августовскому прогнозу ИКАР.

Оксана Лут также сообщила на 
совещании о намерении ввести 
в 2022 году субсидирование пере-
возки зерновых из южных регио-
нов в центр страны. В Минсельхозе 
подтвердили, что подготовили про-
ект постановления правительства, 
которым предусмотрена перевозка 

зерновых по льготному тарифу из 
Краснодарского и Ставропольского 
краев, Волгоградской и Ростовской 
областей в регионы, пострадавшие 
к июлю 2022 года от неблагоприят-
ной погоды. Гендиректор Нацио-
нального союза свиноводов Юрий 
Ковалев отмечает, что в регионах—
основных производителях мяса уже 
сложилась напряженная ситуация 
с ценами на зерно из-за неурожая, 
а спрос намного превышает пред-
ложение. Он рассчитывает, что но-
вые меры позволят не допустить 
дальнейшего роста цен. По данным 
«Прозерно», фуражная пшеница на 
24 сентября в центре в среднем сто-
ила 15,8 тыс. руб. за тонну против 
12,7 тыс. руб. за тонну годом ранее.

Президент Российского союза 
мукомольных и крупяных пред-
приятий Аркадий Гуревич также 
ждет, что субсидия поможет увели-
чить поставки южной пшеницы 
в места ее переработки в централь-
ной и северо-западной России. По 
его словам, пшеница четвертого 
класса, необходимая для муки, не 
поставляется с юга уже более десяти 
лет. В ИКАР не прогнозируют силь-
ного увеличения перевозок, но от-
мечают, что рыночная сила агрария 
на юге укрепится, что может допол-
нительно осложнить работу экспор-
теров. Андрей Сизов отмечает, что 
цена в южных портах всегда будет 
выше, чем в центре России, поэто-
му перспективнее субсидировать 
перевозку пшеницы из Сибири, где 
в этом году также удалось собрать 
хороший урожай.

Алексей Полухин, 
Анатолий Костырев
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Вопрос о поправках в Налоговый ко-
декс, повышающих НДПИ для май-
нинга, металлургов и производителей 
минеральных удобрений, а также став-
ку налога на прибыль для компаний 
с крупными выплатами дивидендов, 
был решен (см. „Ъ“ от 24 сентября) на 
совещании у премьер-министра Миха-
ила Мишустина с РСПП десять дней на-
зад. Сторона правительства оформила 
договоренности поручениями премь-
ер-министра от 28 сентября. В них уста-
новлены компромиссные ставки нало-
гов, а положение о налоге на прибыль 
Минфину поручено «исключить» из 
бюджетного пакета на 2022–2024 годы.

Впрочем, как именно решен во-
прос, в точности неизвестно. Он об-
суждался в закрытой части встречи 
23 сентября, и, как мы можем судить 
из интервью совладельца «Норнике-
ля» Владимира Потанина «Интерфак-
су» 29 сентября, срок и условия, на 
которых вопрос о приемлемой для 
правительства дивидендной полити-
ке крупных компаний снят, по сути, 
не были зафиксированы. Напротив, 
премьер-министр подчеркивал, что 
«это не фискальный и не экономиче-

ский вопрос, это реакция на существу-
ющий в обществе запрос на большую 
социальную справедливость и ликви-
дацию бедности». Сейчас однознач-
но только то, что налог на прибыль 
в 2021 году останется тем же, что и сей-
час. Понятно, что «ретроспективный» 
принцип исчисления будет по край-
ней мере модифицирован, а вернут-
ся к теме к 2023 году. Но выступление 
Владимира Потанина важно не этим: 
его трактовка смысла договоренно-
стей крупного бизнеса и Белого дома, 
видимо, достаточно точно описывает 
суть проблемы, которая на самом деле 
решалась на совещании.

По мнению Владимира Потанина, 
государство в настоящий момент ори-
ентируется на «справедливое» соотно-
шение между дивидендами и инвес-
тициями — один к одному — и готово 
изымать «доходы, которые не вписы-
ваются в такого рода баланс» (в него мо-
гут включаться также корпоративные 
соцвыплаты из прибылей), тем или 
иным способом. Но важен не столько 
способ и конкретные цифры, сколько 
поведенческие паттерны корпоратив-
ных структур. «Бизнесу доверили са-
мому выработать те правила, которые 
позволяли бы более справедливо пе-
рераспределять результаты экономи-
ческой деятельности для решения об-
щенациональных задач», переходный 
период — до 2023 года, полагает совла-
делец «Норникеля».

Для самого «Норникеля» ситуа-
ция уникальна: до 2023 года его диви-
дендная политика согласована с сов-
ладельцами компании из «Русала», 
и дивиденды остаются высокими — 
во всяком случае, по словам Влади-
мира Потанина, попытка сделать ее 
менее щедрой заблокирована в 2021 
году его партнерами. В этом Олег Де-
рипаска уникален: в мире не так часто 
найдешь компанию, совладельцы ко-
торой строят ее инвестполитику в за-
висимости от дивидендов от другого 
актива. Но, видимо, два-три года, кото-
рые Белый дом, кажется, дал компани-
ям на трансформацию, достаточно для 
разрешения всех таких коллизий — 
в ином виде они есть почти в любой 
крупной группе.

Бизнесу, вероятно, 
предоставили  
некоторое время  
на добровольную  
гармонизацию  
дивидендно-инвести-
ционной политики

Газ вышел на неизведанную территорию
Росту цен не видно предела

Цены на газ в Европе и Азии про-
должают бить исторические рекор-
ды. В  Европе запасы газа находятся 
на ис торически низком уровне, «Газ-
пром» не увеличивает экспорт, а Азия 
по-прежнему опережает Европу в борь-
бе за грузы СПГ. В Китае часть провин-
ций ввела нормированное потребле-
ние электроэнергии, чтобы сохранить 
ресурсы для отопительного  сезона. 
Аналитики не видят явных причин 
для ослабления дефицита энерго-
ресурсов в ближайшее время.

Цена на газ в Европе продолжает стреми-
тельно расти. Утром 1 октября стоимость но-
ябрьского фьючерса на эталонном хабе TTF 
достигла нового абсолютного рекорда в €100 
за 1 МВт•ч, или $1267 за 1 тыс. кубометров, сле-
дует из данных биржи ICE. Таким образом, ев-
ропейские цены на газ выросли в четыре раза 
с начала года. В Азии ноябрьский фьючерс на 
индекс Platts JKM, отражающий стоимость спо-
товых партий СПГ, торгуется на уровне $31,095 
за MMBtu (около $1220 за 1 тыс. кубометров), 
а декабрьский — $34,5 за MMBtu. Цены на 
нефть также держатся вблизи отметки $80 за 
баррель на фоне ожиданий, что многие ближ-

невосточные и азиатские страны вернутся 
к практике сжигания нефти на электростанци-
ях — сейчас газ в пересчете на энергетический 
эквивалент в 2,5 раза дороже нефти.

«Газпром» с 1 октября, по данным операто-
ра Gascade, снизил поставку газа по газопро-
воду Ямал—Европа, используя лишь 25% его 
производительности. Так, в текущем году по 
газопроводу Ямал—Европа прокачивалось до 
3,5 млн кубометров газа в сутки, но «Газпром» 
на октябрь забронировал лишь 1,3 млн кубо-
метров. Видимо, это связано с перенаправле-
нием потоков газа после запуска продолжения 
«Турецкого потока» в Венгрии — с 1 октября 
поставки для этой страны и Хорватии идут 
через «Турецкий поток», тогда как прежде ча-
стично шли через Украину. Поскольку «Газ-
пром» уже оплатил мощности транзита через 
Украину в размере 40 млрд кубометров в год, 
то снижать поставки по данному маршруту не-
выгодно, поэтому они снизились по маршру-
ту Ямал—Европа.

Любые изменения в объемах поставок со 
стороны «Газпрома» сейчас вызывают панику 
у европейских покупателей, столкнувшихся 
с кратным ростом стоимости электроэнергии 
на фоне минимального для этого времени года 

уровня запасов газа в подземных хранилищах. 
«Газпром», напомним, планировал поставить 
в этом году до 5,6 млрд кубометров газа в Евро-
пу по уже построенному «Северному потоку-2», 
но пока не получил от немецкого регулятора 
разрешение на его эксплуатацию. Глава прав-
ления Uniper (участвовала в финансировании 
газопровода) Клаус-Дитер Маубах заявил 1 ок-
тября, что не ждет скорого разрешения. «Этой 
зимой этот газопровод нам не поможет»,— по-
лагает он. Сам «Газпром» традиционно уверя-
ет, что выполняет все заявки клиентов, а за ян-
варь—сентябрь нарастил поставки на экспорт 
на 15,3%, до 145,8 млрд кубометров.

По прогнозам S&P Global Platts Analytics, 
в четвертом квартале в Западную Европу будет 
поступать больше СПГ, чем за тот же период 
2020 года, что может дать рынку некоторую пе-
редышку. Platts прогнозирует импорт на уров-
не 224 млн кубометров в сутки в период с ок-
тября по декабрь против 193 млн кубометров 
в сутки в четвертом квартале 2020 года, но на 
ситуацию будет влиять погодный фактор. По 
прогнозам агентства, быстрая перебаланси-
ровка европейского газового рынка в четвер-
том квартале маловероятна и по-прежнему бу-
дет наблюдаться нехватка газа.

Отчасти это связано и с тем, что в Китае вла-
стям пока не удается полностью решить про-
блему нехватки угля для электростанций, что 
уже привело к масштабным отключениям 
электроэнергии. За последнюю неделю не-
сколько провинций Китая ввели нормы по по-
треблению электроэнергии для критически 
важных секторов, чтобы сохранить запасы то-
плива перед отопительным сезоном, который 
обычно начинается в стране 15 ноября.

По оценке управляющего директора рей-
тинговой службы НРА Сергея Гришунина, 
крупнейшие угольные электростанции стра-
ны обеспечены углем на 15 дней при норма-
тиве зимой в два месяца. Исходя из цели на-
ращивания запасов до нормативного уровня 
можно ожидать, что страна увеличит закупки 
экспортного угля на 50–80 млн тонн до конца 
года. Но российские угольщики вряд ли смо-
гут воспользоваться ситуацией из-за загрузки 
портовых и железнодорожных мощностей на 
Дальнем Востоке. Аналитик полагает, что те-
оретически часть этого объема можно пере-
везти через порты европейской части РФ, но 
этому препятствуют высокие ставки фрахта 
балкеров и дефицит самих судов.

Татьяна Дятел, Евгений Зайнуллин

Облигации реального займа
Компании спешат привлечь средства по приемлемым ставкам

В сентябре активность эмитентов 
на внутреннем долговом рынке была 
рекордной за последние 11 месяцев: 
за месяц компании заняли на рынке 
свыше 317 млрд руб. При этом больше 
половины всего объема размещений 
пришлось на игроков из реального сек-
тора, которые спешат зафиксировать 
ставки, ожидая ужесточения денежно- 
кредитной политики ЦБ и ФРС США.

По данным Cbonds, в сентябре корпора-
тивные заемщики провели 73 размещения 
более чем на 317 млрд руб. Это максималь-
ный месячный результат с октября 2020 
года — тогда эмитенты заняли на рынке свы-
ше 363 млрд руб.

По оценке главного аналитика долговых 
рынков БК «Регион» Александра Ермака, на 
долю облигаций банков, МФО и других фи-
нансовых компаний пришлось 45,4% от об-
щего объема сентябрьского размещения. 
Среди крупных сделок выделяются размеще-
ния банка «ФК Открытие», ПСБ, РСХБ, Сбер-
банка. Порядка 54,6% от общего объема раз-
мещения (около 168,9 млрд руб.) пришлось 
на 17 выпусков облигаций 16 эмитентов ре-

ального сектора экономики, добавляет он. 
Среди крупнейших размещений эмитентов 
здесь можно выделить прежде всего выпуск 
бессрочных облигаций «Газпром Капитала» 
объемом 60 млрд руб., дебютный выпуск 
«Мэйл.ру» и выпуск АФК «Система» в объеме 
по 15 млрд руб. каждый.

Активность эмитентов выросла несмотря 
на рост ставок на внутреннем рынке. По дан-
ным Reuters, доходность десятилетних ОФЗ 
выросла на 31 базисный пункт, до 7,3%, трех-
летние бумаги прибавили 45 б. п., 7,28%,— 
максимум с марта 2020 года. По оценкам на-
чальника аналитического управления банка 
«Зенит» Владимира Евстифеева, в первом 
и втором эшелонах доходности выросли 
в среднем на 40 б. п., до 7,76% и 8,24%. Негатив-
ное влияние на рынок оказала инфляция за 
август и несколько недель сентября, которая 
оказалась выше ожиданий, что ужесточило 
риторику ЦБ. «Если ранее инвесторы в сред-
нем рассчитывали, что конец цикла ужесточе-
ния денежно-кредитной политики произой-
дет на уровне 7% по ключевой ставке, то сейчас 
ожидания сместились к 7,25–7,5%»,— отмечает 
эксперт. Тем не менее спрос на долговые бума-

ги был высоким. По словам главы «Арикапита-
ла» Алексея Третьякова, на рынке накопился 
дефицит качественных размещений за лето. 
«С учетом адекватной премии к ОФЗ (порядка 
100 б. п. по квазисуверенным выпускам) инве-
сторы готовы покупать и принимать риск по-
вышения ставок»,— говорит он.

В таких условиях некоторые эмитенты 
увеличили объем заимствований по срав-
нению с первоначально объявленным уров-
нем. Объем размещения облигаций Mail.ru 
вырос с 10 млрд руб. до 15 млрд руб. По обли-
гациям Х5 объем был увеличен с 5 млрд руб. 
до 10 млрд руб. По мнению главного аналити-
ка ПСБ Дмитрия Монастыршина, компании 
стремятся занять больше по текущим ставкам, 
опасаясь их роста. «Относительно небольшой 
объявленный объем размещения на этапе 
подготовки выступает страховкой на случай 
ухудшения конъюнктуры и позволяет создать 
эффект ажиотажа при формировании книги 
заявок. Спрос, превышающий предложение, 
позволяет сдвигать ориентир по ставке купо-
на вниз»,— отмечает господин Монастыршин.

Вместе с тем участники рынка отмеча-
ют, что ускорившийся рост ставок может 

привести к снижению активности эмитен-
тов на внутреннем рынке. Эта тенденция от-
мечалась в последнюю неделю сентября. По 
словам Дмитрия Монастыршина, крупные 
эмитенты переключились на рынок евро-
бондов, где ставки еще пока близки к исто-
рическим минимумам. В сентябре на рынке 
внешнего долгового капитала было проведе-
но семь размещений на общую сумму свыше 
$2,65 млрд — максимум с начала года.

Вместе с ростом ставок на долговом рын-
ке растут ставки и на кредитном рынке. «Рост 
ставки ЦБ выше текущих ожиданий рын-
ка способен снизить объем предложения 
со стороны заемщиков, но в силу потребно-
стей в рефинансировании облигационных 
портфелей и необходимости финансиро-
вания инвестиционных проектов это будет 
носить скорее эффект отложенного предло-
жения»,— отмечает заместитель директо-
ра департамента инвестиционного бизнеса 
банка «Открытие» Евгений Ананьев. В четвер-
том квартале компаниям и банкам предстоит 
погасить облигации на 257 млрд руб., свиде-
тельствуют данные Cbonds.

Виталий Гайдаев

июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль

50,0 80,0

50

56

62

68

74

80руб. ● 72,9215

0,35% 
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1594

0,11%
2,3 4,3

2,3

2,7

3,1

3,5

3,9

тыс. пунктов ● 4,087

0,40%
35,0 90,0

35

46

57

68

79

90$ / баррель

1,04%
27,0 37,0

27

29

31

33

35

37

1,43%

● 78,53тыс. пунктов ● 34,326

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

додумывает  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Международные инвесторы 
ускорили вывод средств с рос-
сийского долгового рынка. От-
ток средств из облигационных 
фондов за минувшую неделю 
достиг $100 млн — максимума 
с июля 2020 года. Впрочем, ин-
весторы активно продавали 
и долги других развивающихся 
стран, переходя на фоне роста 
доходности в американские го-
соблигации. Одновременно они 
сохраняют интерес и к более ри-
скованным фондам акций, сре-
ди которых выделяется Китай.

По данным BCS Global Markets 
(учитывает данные Emerging Portfo-
lio Fund Research, EPFR), иностран-
ные инвесторы за неделю, закончив-
шуюся 29 сентября, вывели из фон-
дов облигаций, вкладывающих сред-
ства в российский долговой рынок, 
$100 млн. Этот результат вдвое превы-
сил показатель предшествующей не-
дели и стал рекордным с начала июля 
2020 года. Во многом такая ситуация 
определялась действиями глобаль-
ных инвесторов — оттоки и из фон-
дов, целиком ориентированных на 
Россию, составили $10 млн.

Впрочем, участники рынка отме-
чают, что Россия в данном случае не 
была исключением — за прошед-
шую неделю был зафиксирован боль-
шой отток из фондов облигаций раз-
вивающихся стран в целом. По сло-
вам управляющего инвестдепарта-
мента UFG Wealth Management Алек-
сея Потапова, это происходит как на 
фоне тревог вокруг ситуации с китай-
ским девелопером Evergrande, так 
и на фоне резкого роста доходностей 
гособлигаций США. В настоящее вре-
мя US Treasuries фактически выступа-
ют защитным активом. Как отмечает 
руководитель отдела аналитики и ис-
следований Accent Capital Елена Ми-
хайлова, инвесторы постепенно пе-
реходят на американские госбумаги, 
доходность которых выше, чем до-
ходность инвестиций в золото за по-
следние десять лет.

Согласно данным агентства Re-
uters, доходность десятилетних US 
Treasuries большую часть минувшей 
недели превышала 1,5% годовых, до-
стигая 1,57% — максимума с середи-
ны июня. Доходность двадцатилет-
них облигаций на неделе стабиль-
но превышала 2% годовых, достигая 
2,06% — максимума с конца июня. 
Одновременно доходность россий-
ских десятилетних евробондов при-
ближалась к отметке 1,9% годовых, 
двадцатилетних — превышала 3,6% 
годовых. За две недели доходность 
российских бумаг выросла на 10–
30 процентных пунктов.

Под информационным давле-
нием находились и российские ру-
блевые облигации. Так, аналитик 
УК «Промсвязь» Илья Голубов ука-
зывает на планы дальнейшего по-
вышения ключевой ставки со сто-
роны Банка России (на фоне разго-
на инфляции, которая уже превыси-
ла 7%), а также включение в проект 

оборонного бюджета США санкций 
на вторичный российский госдолг 
(см. „Ъ“ от 25 сентября). Впрочем, по 
мнению Алексея Потапова, влияние 
этого фактора не стоит преувеличи-
вать, в основном динамику ОФЗ сей-
час определяют «ожидания по тра-
ектории монетарной политики ЦБ 
и статистические данные по факти-
ческой инфляции в стране и инфля-
ционным ожиданиям населения».

Несмотря на охлаждение инве-
сторов к долговым инструментам, 
спрос на более рисковые фонды ак-
ций сохраняется, в том числе к фон-
дам БРИК. Согласно данным Bank of 
America (также использующего дан-
ные EPFR), приток средств в фонды 
Китая превысил $2,3 млрд. Несмотря 
на снижение показателя за послед-
ний месяц, за этот период инвесто-
ры вложили в них более $11,2 млрд. 
Продолжается приток средств в фон-
ды Бразилии (за последнюю неде-
лю составил $130 млн, за месяц — 
$780 млн), Индии ($130 млн и почти 
$230 млн). Проявился интерес и к рос-
сийским страновым фондам — при-
ток за отчетную неделю составил 
$28 млн (на фоне оттока в предыду-
щие 15 недель). По словам Елены Ми-
хайловой, акции компаний развива-
ющихся стран, например Китая, зна-
чительно снизились в связи с ужесто-
чением денежно-кредитной полити-
ки и находятся сейчас на привлека-
тельном для инвесторов уровне. Мы 
видим значительный рост инвести-
ций в Китай, например, со стороны 
крупнейшего американского инвес-
тиционного фонда BlackStone.

При этом российские индек-
сы оказались лучшими по динами-
ке среди стран БРИК. Индекс Мос-
ковской биржи на прошлой неде-
ле обновил исторический макси-
мум, превысив уровень 4,1 тыс. пун-
ктов. Валютный индекс РТС остает-
ся вблизи десятилетнего максиму-
ма, в ходе торгов на минувшей неде-
ле вплотную приближался к уровню 
1,8 тыс. пунктов. С начала года веду-
щие российские индексы выросли 
на 24–27%. В настоящее время инте-
рес к российскому рынку поддержи-
вается за счет высоких цен на энер-
гоносители (см. „Ъ“ от 23 сентября).

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Инвесторы  
одолжили США
Вложения в облигации 
развивающихся стран сокращаются

Объединенное кредитное 
бюро (ОКБ) купило на аукцио-
не 2,4 млн кредитных историй, 
ранее принадлежавших Специ-
ализированному кредитному 
бюро. Исключенное из реестра 
Банка России бюро специали-
зировалось на работе с микро-
займами, это новое направле-
ние, которое активно развива-
ет ОКБ. Консолидация больше-
го объема данных крупнейши-
ми игроками рынка — законо-
мерный процесс, который идет 
не первый год на рынке кредит-
ных историй.

ОКБ выиграло аукцион по покуп-
ке кредитных историй Специализи-
рованного кредитного бюро (СКБ), 
сообщила компания 1 октября. Сто-
имость сделки не раскрывается. 
В ОКБ лишь сообщили, что сделка 
была денежной и компания «считает 
цену хорошей». Передача кредитных 
историй будет завершена не позднее 
30 календарных дней.

В ОКБ сейчас хранятся данные 
о 507 млн кредитах и займах. Выиг-
рав торги, компания получила еще 
почти 2,4 млн историй. Однако, на-
сколько в итоге пополнится база 
бюро, станет известно после пере-
дачи данных и их анализа, подчерк-

нули в ОКБ: возможности ознако-
миться с качеством кредитных исто-
рий до их покупки не было возмож-
ности. Однако часть приобретен-
ной информации является уникаль-
ной. Специализированное кредит-
ное бюро было ориентировано на 
работу с микрофинансовыми орга-
низациями (МФО), а его акционера-

ми являлись в том числе СРО «МиР» 
и пара крупных МФО, поясняет инте-
рес ОКБ к участию в торгах его генди-
ректор Артур Александрович. Такое 
приобретение поможет бюро обога-
тить собственные данные, сделать 
аналитические модели, необходи-
мые банкам и другим кредиторам, 
более точными, добавил он. «Исто-
рически наше бюро обслуживало 

крупнейшие банки, но новая стра-
тегия ОКБ предполагает развитие 
сотрудничества с сегментами МФО 
и КПК»,— подчеркнул он.

СКБ было исключено из реестра 
Банка России в конце мая года из-за 
«неоднократных нарушений 218-ФЗ 
и отрицательного значения величи-
ны капитала». В августе ЦБ объявил, 
что состоятся торги по продаже кре-
дитных историй (подробнее см. „Ъ“ 
от 16 августа).

В Банке России детали сделки рас-
крывать не стали. Представитель ре-
гулятора лишь подчеркнул, что в со-
ответствии с законом в БКИ торги 
могут быть признаны состоявшими-
ся только в том случае, если участни-
ков больше одного. В ОКБ не стали 
раскрывать, кто составлял им кон-
куренцию. Лишь сообщили, что уча-
ствовало еще одно бюро. Всего в ре-
естре ЦБ состоят восемь бюро кре-
дитных историй. При этом 95% кре-
дитных историй аккумулируют три 
крупнейших игрока: ОКБ, Нацио-
нальное бюро кредитных историй 
(НБКИ) и БКИ «Эквифакс». Директор 
по маркетингу Национального бюро 
кредитных историй Алексей Волков 
сообщил „Ъ“, что бюро не участво-
вало в торгах. «Почти все источники 
кредитных историй СКБ передавали 

и передают сведения в НБКИ само-
стоятельно»,— пояснил он. В «Экви-
факсе» от комментариев отказались.

Опрошенные „Ъ“ эксперты оце-
нить стоимость сделки затрудни-
лись. Ранее собеседники указыва-
ли, что стоимость данных при лик-
видации может существенно разли-
чаться, предостерегали они: напри-
мер, данные одного небольшого ре-
гионального БКИ могут быть оцене-
ны менее чем в 0,5 млн руб., а более 
крупного — более чем в 50 млн руб., 
перечисляли они.

БКИ, как и многие посредники, 
работает по принципу возрастаю-
щей отдачи от масштабов, поэтому 
консолидация в индустрии кредит-
ных историй — естественный про-
цесс, замечает руководитель направ-
ления Центра исследования финан-
совых технологий «Сколково-РЭШ» 
Егор Кривошея. «Хранение больше-
го массива данных в едином месте 
позволяет получить выгоды от их 
анализа и улучшения координации 
с другими участниками рынка»,— 
уверен он. Однако данные, храня-
щиеся в БКИ, очень чувствительные. 
А их дальнейшая консолидация мо-
жет создать риски для их безопасно-
сти, предостерегает эксперт.

Полина Трифонова

Кредитные истории подшиваются
ОКБ купило данные покинувшего рынок игрока

Московский кредитный банк (МКБ) до сен-
тября следующего года планирует продать 
почти 1% собственных акций, которые вы-
купил у владельцев, не проголосовавших за 
присоединение к нему банка «Кольцо Ура-
ла». Сейчас стоимость бумаг МКБ находит-
ся вблизи исторических максимумов, пре-
вышая цену выкупа. По мнению экспер-
тов, кредитной организации стоит поспе-
шить с реализацией казначейского пакета 
на фоне высокой инвестиционной актив-
ности сейчас и потенциальных просадок на 
рынках в недалеком будущем.

МКБ получил в рамках выкупа акций у владель-
цев бумаг, не согласившихся с присоединением 
к нему банка «Кольцо Урала», 0,8% акционерного 
капитала, свидетельствует раскрытие его структу-
ры собственников. По расчетам „Ъ“, за полученный 
пакет банк заплатил 1,8 млрд руб. (6,6 руб. за штуку). 
Как заявили в МКБ, «казначейские бумаги банк пла-
нирует реализовать в течение одного года».

В марте МКБ закрыл сделку по приобретению 
«Кольца Урала» у группы УГМК, а в мае объявил о на-
чале процедур присоединения к себе этой кредит-
ной организации. В июле участвовавшие в общем 
собрании акционеры МКБ единогласно одобрили 
решение по присоединению, не участвовавшие 
получили право предъявить свои акции к выкупу, 
часть из них и реализовали это право в августе.

• МКБ занимает седьмое место в рейтинге «Ин-
терфакс-100» с активами на конец первого полуго-
дия в размере 3,1 трлн руб. Чистая прибыль банка 
по МСФО за первые шесть месяцев года составила 
13,5 млрд руб. Бенефициарным владельцем МКБ яв-
ляется концерн «Россиум».
Акции МКБ сейчас торгуются вблизи историче-

ских максимумов. На закрытии торговой сессии 
в пятницу, 1 октября, за одну бумагу давали 7,2 руб. 
(таким образом, стоимость пакета казначейских 
акций банка превысила 1,9 млрд руб.). Несмотря 
на рекордные ценовые значения, бумаги с мульти-
пликатором P/B (цена к балансовой стоимости) тор-
гуются ниже показателя 0,7 и по-прежнему кажут-
ся недооцененными по сравнению с аналогами, 
считает стратег УК «Арикапитал» Сергей Суверов. 
Старший аналитик BCS Global Markets Елена Царе-
ва называет ценовые уровни привлекательными. 
По ее словам, целевая цена — 8,6 руб. за акцию.

По мнению господина Суверова, реализовы-
вать собранный казначейский пакет лучше сей-
час. В следующем году монетарные условия на ми-
ровых рынках могут ухудшиться вслед за сокра-
щением стимулов и ухудшением ситуации с лик-
видностью, считает эксперт.

Сейчас рынки также выглядят относительно пе-
регретыми c высокой инвестиционной активно-
стью покупателей, что подстегивает продажи ак-
ций и другими эмитентами. Недавно вторичные 

публичные размещения (SPO) провели несколь-
ко крупных игроков — девелопер ПИК и агрохол-
динг «Русагро» (см. „Ъ“ от 27 и 28 сентября). В обоих 
случаях книги заявок были переподписаны в не-
сколько раз. В ближайшее время среди российских 
компаний ожидается волна первичных размеще-
ний (IPO). Среди них — лизинговая компания «Ев-
роплан», сервис ЦИАН, IT-компания Softline, «Де-
лимобиль», владелец сети алкомаркетов «Красное 
& белое», Mercury Retail Group, группа «Ренессанс 
Страхование» и др. (см. „Ъ“ от 20 августа).

В то же время, по мнению госпожи Царевой, 
благоприятным моментом для реализации казна-
чейских акций МКБ может стать первая полови-
на следующего года, после того как банк примет 
решение о выплате дивидендов за 2021 год. Впро-
чем, за всю историю банк делился прибылью с ак-
ционерами лишь единожды — в 2019 году по ито-
гам 2018 года. Выплаты дивидендов МКБ сейчас, 
в частности, стимулируются достаточно высоким 
уровнем долговой нагрузки концерна «Россиум» 
(см. „Ъ“ от 28 июня). В марте банк принял новую ди-
видендную политику, согласно которой он будет 
стремиться поддерживать долю выплат на уровне 
не менее 25% от чистой прибыли по МСФО. «Реше-
ние о выплате дивидендов за 2021 год будет приня-
то на годовом общем собрании акционеров после 
марта 2022 года»,— заявили в МКБ.

Ксения Куликова, Илья Усов

МКБ сыграет на рынке своих акций
Выкупленные бумаги банк пустит в продажу

Структура банка «ФК Открытие» 
подала в ЦБ заявку на вхождение 
в реестр операторов финансовых 
платформ (маркетплейсов). Та-
ким образом, до конца этого года 
в реестре может быть уже шесть 

маркетплейсов. Финплатфор-
ма «ФК Открытие» имеет шансы 
стать первым банковским мар-
кетплейсом, созданным самой 
кредитной организацией. Пре-
жде всего там будут предлагаться 
продукты небольших игроков, 
неспособных создать такие плат-
формы. Оператор же экосисте-
мы будет приносить акционеру 
доход за счет комиссии.

Банк России недавно получил еще 
одну заявку на включение в реестр 
операторов финансовых платформ, 
рассказал источник на рынке маркет-
плейсов. Ее подала «дочка» банка «ФК 
Открытие» (принадлежит ЦБ) компа-
ния «Открытые цифровые решения» 
(ОЦР), сообщил другой собеседник 
„Ъ“. Таким образом, на рассмотрении 
находятся как минимум две заявки на 
включение в реестр — в конце августа 
таковую подал «Открытый финансо-
вый маркетплейс» (см. „Ъ“ от 29 сен-
тября). В ЦБ подтвердили, что «на рас-
смотрении находится несколько за-
явок», не назвав организаций. В «ФК 
Открытие» не ответили на запрос „Ъ“.

• Закон «О финансовых платфор-
мах» вступил в силу в июле прошлого 
года. Согласно ему, минимальный 
размер капитала поднадзорного 
ЦБ оператора маркетплейса должен 
составлять более 100 млн руб., он 
должен быть акционерным общест-
вом и не может совмещать свою дея-
тельность с банковской. Решение 
о включении заявителя принимает-
ся в течение 30 рабочих дней после 
предоставления им всех необходи-
мых документов.

Сейчас в реестр ЦБ входят четы-
ре платформы. Первые три вошли 
в него в прошлом году: маркетплей-
сы Московской биржи «Финуслу-
ги» (носит универсальный харак-
тер), «ВТБ Регистратора» (внебирже-
вые облигации), спецдепозитария 
«Инфинитум» (ПИФы). При этом они 
и так были поднадзорны ЦБ. В авгу-
сте в реестр была внесена первая ор-
ганизация, ранее не поднадзорная 
регулятору,— маркетплейс «Сравни.
ру» (ориентирован на ОСАГО). Неде-
лю назад председатель Банка России 
Эльвира Набиуллина призвала «под-
умать о том», чтобы обязать все пор-
талы-агрегаторы финансовых услуг 
войти в реестр. «Тогда мы сможем 
вмешиваться уже в соответствии 
с законом, мониторить ситуацию по 
тому, как они предлагают эти про-
дукты»,— сказала она, подчеркнув, 
что сейчас такие сервисы находятся 
«вне поля действия» регулятора.

Компания ОЦР в форме акционер-
ного общества была создана в конце 
прошлого года. «Речь идет о новом 
проекте — создаваемой… сильной 
цифровой компании в периметре 
группы „ФК Открытие“»,— рассказы-
вал в начале этого года представитель 
банка. Однако это не первый маркет-
плейс, который принадлежит банку: 
«ВТБ Регистратор» входит в группу 
второй по величине кредитной орга-
низации. Тем не менее пока на этом 
маркетплейсе представлены лишь 
два выпуска облигаций Томской об-
ласти и, как говорит источник, близ-
кий к ВТБ, развивать другие продук-
ты на нем пока не планируется. В ВТБ 

заявили, что планируют создать мар-
кетплейс на платформе «ВТБ Мои ин-
вестиции» и в связи с этим ведут пере-
говоры с ЦБ «об изменении законода-
тельства по допуску профучастников 
и банков к этому виду деятельности».

Большинство из числа других 
крупнейших банков пока не рассма-
тривают создания собственных мар-
кетплейсов. Об этом, в частности, со-
общили „Ъ“ в Газпромбанке и Рос-
банке. Лишь в Промсвязьбанке из 
топ-15 игроков заявили, что обсу-
ждают такую возможность. В Сбер-
банке отказались от комментариев.

«Создание маркетплейсов могут 
позволить себе лишь крупные игро-
ки, они могут покрыть это из теку-
щих доходов»,— указывает управля-
ющий директор «Эксперт РА» Юрий 
Беликов. Но, как результат, по его сло-
вам, это может стать составной ча-
стью инклюзивных экосистем этих 
организаций. Прежде всего на та-
ких маркетплейсах могут появляться 
услуги от малых и средних банков, не 
имеющих достаточных ресурсов для 
построения своих экосистем и рабо-
тающих в условии ограниченности 
своих каналов продаж. «Крупному 
банку экономически будет гораздо 
выгоднее иметь с этого доход от ко-
миссий от подключенных игроков, 
чем пытаться захватить себе клиент-
скую базу меньшего игрока»,— отме-
чает он. Банки—владельцы маркет-
плейсов за счет таких проектов, воз-
можно, получат некоторые послабле-
ния в плане регулирования экосис-
тем, допускает эксперт.

Илья Усов

«Открытие» маркетплейса
Финансовых платформ становится больше 

Ситуация,  
в которой мы оказались, 

очень сложная
— Джером Пауэлл,
председатель ФРС,  
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Рестораторы и ритейлеры 
столкнулись с серьезными труд-
ностями при подписании дол-
госрочных договоров аренды 
помещений под свои рознич-
ные точки. Росреестр отказыва-
ется регистрировать до 40% та-
ких контрактов, ссылаясь на то, 
что владельцы недвижимости 
не узаконили перепланировку. 
Представители бизнеса обрати-
лись в правительство с прось-
бой облегчить процедуру. Собст-
венники помещений считают, 
что арендаторы сами должны 
решать проблему, но признают, 
что без совершенствования  
системы реестра не обойтись.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо президента Ассоциации про-
изводственных и торговых пред-
приятий рыбного рынка (АПТПРР) 
и основателя сети кафе-магазинов 
«Моремания» Виталия Корнева, где 
он просит вице-премьера Олега Овер-
чука разрешить регистрировать дого-
воры аренды нежилых помещений 
в Росреестре даже при наличии несо-
гласованных планировок или недо-
статков в документации. При подпи-
сании таких договоров владельцам 
помещений необходимо выдавать 
предписания об устранении наруше-
ний, пишет господин Корнев. В ап-
парате правительства сообщили „Ъ“, 
что пока письмо не получали. В Росре-
естре на запрос „Ъ“ не ответили.

С 2017 года при аренде торговых, 
офисных и складских площадей не-
обходимо регистрировать договор 
в Росреестре. Как утверждает автор 
письма, эта обязанность возложена 

на арендатора. Помощь собственни-
ков в регистрации зачастую не пред-
усматривается договорами аренды, 
подтверждает президент Российско-
го совета торгцентров Дмитрий Мос-
каленко. Но при подаче документов 
в Росреестр часто выясняется, что вла-
делец помещения не узаконил пере-
планировку помещения, из-за чего 
ведомство отказывает в регистрации 
договора аренды. «Примерно в 30–
40% случаев мы сталкиваемся с отка-
зами в регистрации»,— уточняет ви-
це-президент АПТПРР Артем Ломизе. 
По его словам, после отказа аренда-
тору приходится подавать заявление 
еще раз и оплачивать повторно гос-
пошлину в размере 22 тыс. руб.

С такой проблемой особенно ча-
сто сталкиваются ритейлеры и ре-
стораторы, арендующие помещения 
стрит-ритейла в старых зданиях или 
в торгцентрах, подтверждает генди-
ректор DNA Realty Антон Белых. Сов-
ладелец ресторанного холдинга «Тиг-
рус» (сети Osteria Mario, BBQ Cafe, 
«Швили») Хенрик Винтер отмечает, что 
иногда процесс может занять до полу-
тора-двух лет. Основатель сети гастро-
баров «Раковая» Евгений Ничипирук 
и директор департамента управления 
недвижимостью ГК «Шоколадница» 
Дмитрий Томилин говорят, что в не-
которых случаях им не удалось заре-
гистрировать договор аренды вовсе.

Регистрировать в Росреестре до-
говор аренды сроком менее года не 
нужно, уточняет адвокат Forward Le-
gal Тимур Тажиров. Но это не реше-
ние проблемы, так как арендаторы 
зачастую готовы подписывать только 
долгосрочные договоры, чтобы точно 

прогнозировать индексацию ставки 
аренды, отмечает Антон Белых.

Сложившаяся ситуация — это се-
рьезный барьер для развития роз-
ничного офлайн-бизнеса, настаива-
ет основатель Simple Group Максим 
Каширин. Заведение общепита или 
магазин без зарегистрированного 
в Росреестре договора аренды не смо-
жет получить лицензию на рознич-
ную продажу алкоголя, поясняет Ти-
мур Тажиров. «Алкоголь — это очень 
серьезная статья доходов для рестора-
тора, иногда продажи спиртного при-
носят до 20% выручки»,— добавляет 
господин Томилин. Коммерческий 
директор Realty4Sale (владелец объ-
ектов стрит-ритейла) Ирина Буренко 
считает, что для решения проблемы 
с получением алкогольной лицензии 
лучше обратиться к регулятору с ини-
циативой исключить из перечня тре-
буемых документов долгосрочный 
договор аренды. В Росалкогольрегу-
лировании не ответили на запрос „Ъ“.

Проблемы при регистрации до-
говора зачастую находятся вне зоны 
ответственности собственника по-
мещения и арендатора — например, 
наличие технических ошибок в базе 
Росреестра, о которых арендодатель 
может не знать, поясняет Дмитрий 
Москаленко. Сейчас нет инструмен-
та для проверки обременения или 
ограничения регистрационных дей-
ствий, напоминает он. Поэтому для 
решения этого вопроса необходимо 
вычищать технические несостыков-
ки и составлять «дорожную карту» для 
совершенствования реестра, резюми-
рует эксперт.

Дарья Андрианова

Перестройка дошла  
до рестораторов
Несогласованная перепланировка усложнила аренду

Хотя формально данный участок 
расположен в территориальном 
море и не относится к континенталь-
ному шельфу (доступ к последним 
имеют только госкомпании), ЛУ-
КОЙЛ с самого начала сталкивался 
со сложностями. Так, ФАС сочла, что 
предложенным требованиям по аук-
циону соответствует лишь ЛУКОЙЛ, 
и он в итоге так и не был проведен. 
Но постановление 1424 открыло для 
ЛУКОЙЛа возможность получить ли-
цензию на геологическое изучение.

ЛУКОЙЛ — единственная россий-
ская нефтекомпания, ведущая до-
бычу на шельфе Балтийского моря 
с 2004 года. Структура «ЛУКОЙЛ-Ка-
лининградморнефть» осваивает ме-

сторождения Кравцовское (D6), D33, 
D41, ее добыча — около 500 тыс. тонн 
в год. ЛУКОЙЛ также ведет добычу на 
месторождениях в Каспийском море 
(участки там не относятся к конти-
нентальному шельфу). ЛУКОЙЛ дол-
гое время добивался доступа к шель-
фовым участкам, которые с 2008 
года, после изменения закона, ста-
ли недоступны частным недрополь-
зователям, но безуспешно. В итоге 
наиболее перспективные площади 
были распределены между «Роснеф-
тью» и «Газпромом».

Орган государственной власти 
в порядке самоконтроля может от-
менить ранее принятый им нор-
мативно-правовой акт, утверждает 
управляющий партнер Zharov Group 
Евгений Жаров. Зона ООПТ, ее охран-

ная зона и зона косвенного воздейст-
вия — это разные вещи, напоминает 
руководитель практики «Экология 
и недропользование» КА «Регионсер-
вис» Андрей Переладов. «Негативное 
воздействие на ООПТ необязательно 
должно быть прямым, что называет-
ся, нос к носу,— указывает он.— Ведь 
экосистема ООПТ существует по сво-
им законам, поэтому даже опосре-
дованное косвенное воздействие 
действительно может являться осно-
ванием для отказа в согласовании». 
По словам юриста, все будет зави-
сеть от характеристик ООПТ и того, 
насколько она подвержена тем фак-
торам, которые возникнут у приро-
допользователя в ходе хозяйствен-
ной деятельности.

Дмитрий Козлов

Безнадеждный ЛУКОЙЛ
с1

В результате стоит ожидать сущест-
венного скачка цен на нефтегазохи-
мию на мировом и российском рын-
ках в четвертом квартале 2021 года.

С госпожой Адамовой согла-
сен вице-президент по глобаль-
ному развитию бизнеса Argus Му-
хамед Фадиль. По его мнению, 
серьезный энергетический кризис 
в Китае и внезапное нарушение по-
ставок в основных производствен-
ных провинциях окажут сильное 
повышательное давление на цены 
на нефтехимическую и полимер-
ную продукцию. Ситуация уже от-
разилась на форвардном и спотовом 

рынках в начале октября перед ки-
тайским праздником Золотой неде-
ли (1–7 октября). Господин Фадиль 

отмечает, что цены на полимеры 
в Китае на протяжении большей ча-
сти этого года были самыми низки-

ми в мире. С учетом этого в начале 
года китайские компании перешли 
к активному экспорту полипропиле-
на в Юго-Восточную и Южную Азию. 
Но отключение электроэнергии мо-
жет в краткосрочной перспективе 
замедлить экспорт полипропилена 
и полиэтилена из Китая, посколь-
ку производители переориентиру-
ют поставки для удовлетворения 
спроса местных потребителей, го-
ворит эксперт. Если это произойдет, 
то ближневосточные и российские 
производители полимеров получат 
возможность восполнить дефицит 
поставок в Азию, перенаправив их 
с европейского и турецкого рынков.

Ольга Мордюшенко

Пропали все полимеры
с1

В Inventive Retail Group, владеющей сетью re:Store, 
отметили, что дефицит новинок наблюдается и в этом 
году. «В пятницу в магазинах сети после недели про-
даж iPhone 13 Pro Max не был представлен вообще, 
iPhone 13 Pro — только часть комплектаций»,— со-
общили там. По словам представителя компании, 
поставки идут регулярно, но пока предложение не 
может удовлетворить спрос. «Это традиционная ситуа-
ция для первых двух недель продаж нового iPhone»,— 
уверяют в компании.

Год назад запуск новой линейки смартфонов Apple 
происходил в два этапа, отмечает руководитель катего-
рии «Смартфоны» «AliExpress Россия» Аркадий Марка-
рьян, «iPhone 12 и iPhone 12 Pro стартовали на три неде-
ли раньше, чем iPhone 12 mini и iPhone 12 Pro Max, что 
привело к снижению покупательского спроса». По мне-
нию эксперта, 13-я серия смартфонов Apple привлекла 
к переходу на новую модель гораздо больше владельцев 
iPhone 11, чем выход в прошлом году iPhone 12, «прош-

логодняя версия незначительно отличалась от 11-й се-
рии, сейчас же Apple обновила и процессор, и камеру».

В 2020 году в целом реализация новых смартфонов в Рос-
сии упала на 15% (см. „Ъ“ от 4 декабря 2020 года). По мнению 
источника „Ъ“ в одном из ритейлеров, в 2021 году Apple так-
же скорректировала свою политику поставок на фоне со-
кращения доли. В июле, по оценке Canalys, Apple уступила 
Xiaomi второе место на мировом рынке смартфонов.

Apple специально создает умеренный дефицит, что-
бы показать востребованность своих новинок, говорит 
аналитик Mobile Research Group Эльдар Муртазин. По его 
словам, доля Apple в России в штучном выражении сни-
зилась с 14% до 12% по итогам третьего квартала. Объем 
первой партии iPhone 13, по информации аналитика, 
составил 55 тыс. устройств. Тогда как в прошлом году со-
вокупный размер первых партий линейки iPhone 12 со-
ставил 100 тыс. В 2019 году на старте продаж было ввезе-
но 65 тыс. iPhone 11. «То есть мы видим скорее некоторое 
снижение поставок и продаж, так как первую партию рас-
купают обычно примерно за неделю»,— отметил он.

Анастасия Гаврилюк

На айфоне снижения доходов 
с1

Анкара предлагает «Росатому»,  
уже строящему в Турции АЭС 
«Аккую» за $22 млрд, взять 
на себя строительство еще двух 
атомных станций — в Синопе  
и Игнеаде на берегу Черного 
моря. Проект в Синопе выгля-
дит наиболее проработанным. 
На эти площадки ранее претен-
довали инвесторы из Японии 
и Китая, но стороны не догово-
рились по цене.

Проект строительства АЭС в ту-
рецком Синопе является более про-
работанным и имеет большие шан-
сы на быструю реализацию, считают 
собеседники „Ъ“ в отрасли. Прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
на прошлой неделе в ходе встречи 
в Сочи предложил президенту РФ 
Владимиру Путину подумать над 
строительством еще двух АЭС рос-
сийского дизайна. Пресс-секретарь 
президента РФ Владимир Путин 
лишь подтвердил журналистам факт 
разговора о двух АЭС в Турции.

Речь идет о двух давних проектах 
в Синопе и в Игнеаде на побережье 
Черного моря. Площадка возле горо-
да Синоп — самый проработанный 
проект. С 2008 года там велись под-
готовительные работы по строитель-
ству АЭС и центра ядерных техно-
логий. Предполагалось, что строить 
четыре блока на 4,6 ГВт на новых ре-
акторах Atmea1 будет консорциум во 
главе с японской Mitsubishi и фран-
цузской Framatome по схеме BOO 
(build-own-operate). Анкара отказа-
лась: за время переговоров цена вы-
росла вдвое, до $44 млрд, из-за расхо-
дов на системы безопасности.

Проект АЭС в Игнеаде, располо-
женной в 10 км от Болгарии, тоже 
не продвигается. В 2014 году Турция 
подписала соглашение с китайской 
SNPTC и американской Westing-
house о начале эксклюзивных пе-
реговоров по строительству АЭС на 
базе реакторов AP1000 и CAP1400. За-

пуск станции был запланирован на 
2023 год. О продвижении проекта не 
сообщалось.

«Мы всегда открыты к обсуждению 
возможностей, расширяющих наше 
сотрудничество с турецкими партне-
рами»,— заявили „Ъ“ в «Росатоме». 
Там отмечают, что у госкорпорации, 
«помимо международного опыта, 
есть опыт работы на турецком рын-
ке». В «Росатоме» говорят, что смогут 
использовать полезные наработки 
проекта АЭС «Аккую», включая раз-
вивающуюся локализацию поставок, 
развитие партнерств с турецкими 
строительными компаниями, а также 
налаженные каналы взаимодействия 
с регулирующими органами Турции.

«Росатом» строит АЭС «Аккую» 
на побережье Средиземного моря 
с 2018 года. Станция стоимостью око-
ло $22 млрд будет состоять из четы-
рех блоков на реакторах ВВЭР-1200 по 
1,2 ГВт каждый. Москва и Анкара под-
писали межправительственное согла-
шение о строительстве в 2010 году, 
проект строится по схеме BOO. Инвес-
тор будет возвращать вложения за счет 

гарантированной продажи 75% элек-
троэнергии первых двух блоков и 25% 
третьего и четвертого по фиксирован-
ному тарифу. Запуск первого энерго-
блока запланирован на 2023 год.

Однако «Росатому» без дополни-
тельной госпомощи будет сложно фи-
нансировать сразу два новых проекта 
в Турции. Для «Аккую» госкорпорация 
получила в 2015 году 51 млрд руб. из 
бюджета, а впоследствии привлекла 
еще $700 млн кредитов в Сбербанке 
и Совкомбанке, а также вкладывает 
свои средства. «Росатом» планировал 
продать 49% в «Аккую» турецким ин-
весторам для снижения рисков и фи-
нансовой нагрузки. В 2017 году «Ро-
сатом» объявил о подписании term 
sheet с консорциумом Cengiz Holding, 
Kolin Insaat и Kalyon Insaat, но сторо-
ны так и не договорились по коммер-
ческим вопросам. Новым возможным 
партнером назывался госхолдинг 
EUAS, претендующий на 10% в проек-
те, но договоренностей нет. «Проект 
обеспечен финансированием, и мы 
готовы уделить поискам партнеров 
необходимое время, сколько потре-
буется»,— говорил в конце 2020 года 
замглавы «Русатом Энерго Интернеш-
нл» Антон Дедусенко.

«Возрастающая стоимость тради-
ционных энергоносителей повыша-
ет привлекательность строительства 
АЭС в Турции, а поскольку атомная 
энергетика находится в фокусе внима-
ния правительства РФ, привлечение 
России как партнера привлекатель-
но и с политической точки зрения»,— 
считает Сергей Сасим из Института 
экономики и регулирования инфра-
структурных отраслей НИУ ВШЭ. По 
его мнению, существуют и риски, свя-
занные с перспективами изменения 
энергопотребления в Турции, возра-
стающей конкуренцией с ВИЭ, а так-
же «общие риски реализации долгос-
рочных и дорогостоящих проектов 
в странах, подобных Турции».

Полина Смертина

Анкара просит атома
Турция приглашает «Росатом» построить еще две АЭС

2 тысячи долларов
за тонну достигала 
стоимость полиэтилена 
в Европе весной  
2021 года

У нас есть цель — построить 
три АЭС. Я спросил  

у (Владимира) Путина, 
можем ли мы построить 
оставшиеся две атомные 

станции совместно.  
Тогда вместе с АЭС «Аккую» 

у нас будет три АЭС
— Реджеп Тайип Эрдоган,

президент Турции, 30 сентября

Ц И Т А Т А
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KupiVIP Оскара Хартманна по-
сле срыва сделки с «Яндексом» 
и закрытия своего интернет-ма-
газина начала реализовывать 
последние активы. Компания 
продала белорусскому произво-
дителю одежды Mark Formelle 
IT-платформу Marketplace 3.0. 
Деньги потребовались  некогда 
заметному игроку рынка e-com-
merce для возврата контраген-
там долгов, превышающих 
220 млн руб. Но, предупрежда-
ют эксперты, продажа всех по-
следних активов KupiVIP не по-
зволит компании погасить все 
 требования кредиторов.

Владелец закрывшегося интер-
нет-магазина по продаже люксовых 
товаров KupiVIP — Blacksquare In-
vestments Ltd — продал компанию 
«Приват Трэйд Инновационные ре-
шения» (ПТИР), управляющую плат-
формой Marketplace 3.0 для автома-
тизации работы с поставщиками, 
обнаружил „Ъ“. Как следует из дан-
ных «СПАРК-Интерфакс», 22 сентября 
этого года владельцем компании ста-
ло ООО «ТД „Марк Формэль“» — рос-
сийская структура владельцев бело-
русской ГК Mark Formelle.

Эксперты, опрошенные „Ъ“, за-
труднились оценить стоимость сдел-
ки, полагая, что она носила нерыноч-
ный характер. Платформа, как следует 
из ее описания, необходима для «со-
здания сервисов для бизнеса клиен-
тов, предоставления технологий для 
увеличения продаж». Выручка ПТИР 
в 2020 году составила 225 млн руб., 
 чистая прибыль — 83 млн руб.

Mark Formelle — производитель 
одежды под одноименным брендом 
из Белоруссии — основан супругами 

Светланой Сипаровой и Андреем Се-
риковым в 2009 году. В 2020 году вы-
ручка двух основных юрлиц компа-
нии составила 287,4 млн белорусских 
руб. (8,3 млрд руб.), писало местное 
 издание Office Life.

В России у бренда есть несколько 
магазинов, он также представлен на 
крупнейших маркетплейсах. Компа-
ния развивает и свой интернет-мага-
зин. В Mark Formelle на запрос „Ъ“ не 
ответили, а руководство ПТИР не от-
ветило на звонки.

Marketplace 3.0 выглядит как внут-
реннее технологическое решение, ис-
пользуемое KupiVip, говорит управ-
ляющий директор Skolkovo Ventures 
Станислав Колесниченко. Таких 
b2b-решений на рынке не очень мно-
го, добавляет сооснователь Brandquad 
Филипп Денисов. Для интернет-про-
даж Mark Formelle важно консоли-
дировать на единой платформе ло-
гистику, работу с поставщиками 
и продвижение товара, поэтому плат-

форма могла заинтересовать ритей-
лера, считает гендиректор «Infoline- 
Аналитики» Михаил Бурмистров.

KupiVIP основана в 2008 году Ос-
каром Хартманном. За эти годы ком-
пания привлекла почти $120 млн ин-
вестиций. В мае этого года KupiVIP 
договорилась о продаже онлайн-ма-
газина с «Яндексом», но в июле ин-
тернет-холдинг отказался от сделки. 
1 сентября KupiVIP объявила о закры-
тии площадки.

После срыва сделки с «Яндексом» 
на «Приват Трэйд», операционное 
юрлицо KupiVIP, посыпались иски 
от контрагентов. На 30 сентября об-
щая сумма требований превысила 
220 млн руб., подсчитал „Ъ“ на осно-
ве данных из картотеки арбитражных 
дел. Претензии касаются просрочки 
по платежам поставщикам товаров, 
поясняет гендиректор «Приват Трэйд» 
Олег Минаев. По его словам, сейчас 
компания возвращает товар компа-
ниям, с которыми работала по комис-
сионным договорам, «реструктури-
зирует бизнес» и ведет переговоры по 
продаже «Приват Трэйд».

У KupiVIP остался единственный 
актив — бизнес фулфилмента, но, 
как считает Михаил Бурмистров, его 
явно не хватит для покрытия требо-
ваний поставщиков. В этом случае ве-
лика вероятность начала процедуры 
банкротства, считает старший парт-
нер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Валерий Зинченко. Если это случит-
ся, то арбитражному управляюще-
му сложно будет оспорить сделку по 
продаже KupiVIP своей платформы 
белорусскому производителю, про-
гнозирует юрист «КСК Групп» Нина 
Бабинова.

Дмитрий Шестоперов

KupiVIP распродается
Владелец интернет-магазина нашел покупателя на IT-платформу
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Спрос на косметику и парфю-
мерию начал восстановление 
в первой половине 2021 года 
после резкого падения в прош-
лом году. По подсчетам Tinkoff 
Data, год к году число трансак-
ций увеличилось на 20%, сред-
ние траты — на 7%. Просевшая 
в прошлом году из-за закры-
тия торговых центров специ-
ализированная розница так-
же начала восстанавливать по-
зиции. Участники рынка ожи-
дают, что оборот рынка превы-
сит докризисный уровень уже 
в этом году.

Средние месячные расходы рос-
сиян на косметику и парфюмерию 
в январе—июне 2021 года выросли 
на 7% год к году, свидетельствуют 
данные исследования Tinkoff Data. 
Средний чек за тот же период уве-
личился на 2%, до примерно 1,8 тыс. 
руб., а число трансакций — на 20%. 
Относительно первой половины 
2019 года средние траты были мень-
ше на 2%, а средний чек — на 2,7%, 
притом что число трансакций выро-
сло на 9%. Аналитики Tinkoff Data 
связывают это с увеличением доли 
онлайн-покупок на 65% относитель-
но 2019 года, отмечая, что россия-
не делают мелкие покупки в интер-
нете чаще.

Косметика и парфюмерия были 
одними из наиболее пострадавших 
категорий от пандемии COVID-19. 
По данным NielsenIQ, с марта по сен-
тябрь 2020 года продажи средств для 
укладки волос снижались на 24,6% 
год к году, средств по уходу за ко-
жей — на 11,1% и т. д. В Infoline оце-
нивали падение продаж за весь 2020 
год в 7,5%. Сейчас в NielsenIQ отмеча-
ют, что продажи многих категорий 
косметических средств по уходу за 
собой начали восстановление или 
замедлили снижение. Так, по итогам 
первой половины 2021 года оборот 
средств по уходу за телом вырос на 
2,8%, а средств по уходу за лицом — 
на 4,1% в натуральном выражении. 
В деньгах продажи каждой из катего-
рии выросли на 3,7%.

В Tinkoff Data также зафиксиро-
вали перераспределение долей рын-
ка. По оценкам аналитиков, доля 
крупнейшего игрока по выручке 
«Магнит Косметик» в первой поло-
вине 2021 года сократилась до 21,8% 
против 26,8% годом ранее. Однов-

ременно ближайшие конкуренты 
сети — «Л’Этуаль» и «Золотое ябло-
ко» — увеличили доли рынка с 15,6% 
до 17,5% и с 9,6% до 15,4% год к году 
соответственно. В первой половине 
2020 года наблюдалась обратная ди-
намика: доля «Магнит Косметик» ро-
сла, а показатели «Л’Этуаль» и «Золо-
того яблока» сокращались, следует из 
данных Tinkoff Data.

По словам исполнительного ди-
ректора Ассоциации производите-
лей парфюмерии, косметики, това-
ров бытовой химии и гигиены Петра 
Бобровского, специализированная 
парфюмерная розница в 2020 году 
сильно пострадала из-за закрытия 
торговых центров. А магазины «Маг-
нит Косметик» обычно расположены 
в отдельных помещениях рядом с од-
ноименными продуктовыми мага-
зинами, чем и мог объясняться рост 
доли этой сети, указывает он. Кон-
сультант JosDeVries The Retail Com-
pany Ирина Болотова добавляет, что 
специализированные сети ценового 
сегмента «средний плюс» продолжа-
ют рост по ряду причин: это и жела-
ние потребителей порадовать себя, 
и работа с ассортиментом. Так, по 
ее словам, «Л’Этуаль» запустил соб-
ственные торговые марки эконом-
сегмента.

Участники рынка также фикси-
руют восстановление спроса и го-
товы строить оптимистичные про-
гнозы. В «Магните» говорят, что 
в январе—июне 2021 года продажи 
декоративной косметики, парфюме-
рии и средств по уходу за кожей по 
сравнению с аналогичным периодом 
2020 года выросли в два раза. Дина-
мика продаж категорий относитель-
но 2019 года также находится в поло-
жительной зоне, что свидетельствует 
о возвращении потребления к пери-
оду до пандемии COVID-19, говорят 
там. В «Золотом яблоке» отметили, 
что увеличению спроса в первую оче-
редь способствуют закрытие границ 
и локализация потребления внутри 
страны, в том числе за счет смещения 
продаж из Duty Free. По прогнозам 
«Золотого яблока», по итогам этого 
года оборот косметики и парфюме-
рии в РФ уже превысит показатели 
двухлетней давности. По прогнозам 
Infoline, по итогам 2021 года оборот 
рынка достигнет 827 млрд руб. про-
тив 820 млрд руб. в 2019 году.

Дмитрий Шестоперов

Покупатели  
пошли за уходом
Расходы на косметику 
преодолевают пандемию

Компания «Медиаслово» досроч-
но расторгает сделку first look 
с «Яндексом». По ее условиям 
интернет-компания могла пер-
вой отбирать сериалы студии 
для «Кинопоиска», но за полто-
ра года выпустила только два 
проекта — «Беспринципных» 
и «Пропавшую». Теперь «Медиас-
лово» заключает аналогичную 
трехлетнюю сделку с Okko Сбер-
банка. Именно этому сервису 
сейчас больше других не хватает 
производственных мощностей.

Студия «Медиаслово» досрочно 
расторгает сделку формата first look 
deal (дает право первого отбора про-
ектов) с «Яндексом», рассказали „Ъ“ 
источники на медиарынке. Соосно-
ватель студии Данила Шарапов от-
казался комментировать это, лишь 
отметив, что стороны остаются «хоро-
шими партнерами». Директор по кон-
тенту медиасервисов «Яндекса» Ольга 
Филипук подтвердила, что они про-
должают развивать франшизу сериа-
ла «Беспринципные» и разрабатыва-
ют неанонсированные проекты.

«Медиаслово» основано в 2017 году 
бывшим генпродюсером НТВ Дани-
лой Шараповым и кинопродюсером 
Петром Ануровым. Компания дела-
ла сериалы для крупных телеканалов 
(«Магомаев» для «Первого канала», 
«Филатов» для СТС, «Мертвое озеро» 
для ТНТ и др.), а в начале 2020 года за-
ключила сделку с «Яндексом». Продю-
серы рассчитывали готовить для его 
онлайн-кинотеатра до десяти проек-
тов в год, сообщали «Ведомости». Но 
с тех пор «Кинопоиск» выпустил толь-
ко два ее сериала: «Беспринципные» 
по мотива рассказов Александра Цып-
кина и «Пропавшую» режиссера Ва-
дима Перельмана. Осенью 2021 года 
планируется представить третий про-
ект — политическую драму «Спойлер» 
по сценарию Сергея Минаева.

У «Медиаслова» много проектов 
в разработке, но большую их часть 
«Яндекс» не взял, а заказали другие 
платформы: «The Телки» по книге го-
сподина Минаева производит more.
tv, «Обоюдное согласие» Валерии Гай 
Германики — Kion (МТС), криминаль-
но-комедийный «И снова здравствуй-
те» — ivi, «Номинацию» с сестрами Ми-
халковыми заказал Okko Сбербанка.

Именно Okko, по словам источни-
ков „Ъ“, стал новым партнером «Меди-
аслова» в формате first look deal. В Okko 
это подтвердили: видеосервис полу-
чит право первым выбирать новые 
проекты «Медиаслова» не менее чем 
из тридцати в течение трех лет. В рам-
ках сделки уже утверждено производ-
ство экранизации романа Стругацких 

«Жук в муравейнике», нового проекта 
по сценарию Сергея Минаева и сериа-
ла дизайнера Дениса Симачева. В раз-
работке еще «несколько громких про-
ектов», уточняют в Okko.

В контракты first look deal продю-
серы стремятся включать не только 
право первого выбора, но и гаранти-
рованные объемы производства в год, 
то есть фактически гарантированные 
бюджеты на съемки, и это «достаточно 
жесткая обязанность платформ», объ-
ясняет Ольга Филипук. «Кинопоиск» 
не стремится многократно увеличи-
вать число проектов, поэтому не дает 
таких гарантий, отметила она. «Нам не 
мешает то, что „Медиаслово“ снимает 
для других площадок»,— подчеркнула 
Ольга Филипук. Другой партнер плат-
формы — «Нон-стоп продакшн» Алек-
сандра Роднянского и Сергея Мельку-
мова — заключил сделки с Apple, Okko 
и по-прежнему работает с телеканала-
ми, добавила она.

Платформы стремятся расширять 
пул производственных партнеров, 
и сделки first look заключаются пра-
ктически каждый месяц. Несколько 
таких партнерств заключил ivi (со сце-
наристом Андреем Золотаревым, ки-
нокомпанией Hype Film, продюсером 
Владимиром Масловым и др.). У «Наци-
ональной Медиа Группы» подобный 
контракт со сценаристом и шоуранне-
ром Ильей Куликовым, у Start — c «ДК 
Интертеймент» Данилы Козловского.

Okko заключил свой первый first 
look deal месяц назад с новой компа-
нией «Лампа» продюсера Рубена Диш-
дишяна и бывшего нефтяника Алек-
сандра Липского (см. „Ъ“ от 10 сентяб-
ря). У этого видеосервиса сейчас самая 
высокая нехватка производственных 
мощностей относительно ближай-
ших конкурентов. В компании уточ-
нили, что не имеют обязательств зака-
зывать определенное количество про-
ектов по новому контракту.

Анна Афанасьева

«Медиаслово» отозвалось
Продюсеры «Беспринципных»  
заключили сделку с Okko

Около 10% от объема трат 
 граждан приходится на товары 
и услуги экосистем, подсчитали 
в компании «Сеть партнерств». 
Росту проникновения экосис-
тем на потребительский рынок 
способствовала консолидация 
активов Сбербанком и Mail.ru 
Group в прошлом году, полага-
ют аналитики. Другие участни-
ки считают оценки «Сети парт-
нерств» несколько завышен-
ными, но соглашаются с тем, 
что доля экосистем растет.

„Ъ“ ознакомился с «Индексом эко-
систем» России в текущем году, состав-
ленным компанией «Сеть партнерств» 
(оператор подписки «Огонь», в кото-
рую входят компании группы «Газ-
пром», «Лента», «Ситилинк», ivi и Pre-
mier, СОГАЗ и др.). Из него следует, что 
только в первом квартале 2021 года 
доля расходов домохозяйств на товары 
и услуги компаний, входящих в экоси-
стемы, составила более 11,27% на рын-
ках их присутствия (например, без уче-
та расходов на ЖКХ, мебель, табачные 
изделия и пр.). В первом квартале 2018 
года этот показатель составлял 5%.

С учетом рынков, на которых рос-
сийские экосистемы не работают, их 
доля в расходах оценивается в 9,2%. 
На рост показателя повлиял ряд сде-
лок по консолидации активов в 2019 
году, которые проводили, в частно-
сти, Сбербанк и Mail.ru Group, отме-
чается в исследовании.

К экосистемам аналитики отне-
сли Mail.ru Group, «Яндекс», Сбер-
банк, МТС, Ozon, «Тинькофф» и Wild-
berries. Расчет «Индекса экосистем» 
основан на данных Росстата по объему 
и структуре расходов домохозяйств, 
а также на отчетностях экосистем по 
МСФО. Например, по данным Росста-
та, известны расходы домохозяйств 
за квартал на категорию «транспорт-
ные, почтовые и курьерские услуги», 
а из финансовой отчетности «Яндек-
са» можно узнать оборот дивизиона 

Ride-tech (такси, каршеринг, достав-
ка), уточняют авторы исследования. 
«Поделив второй показатель на пер-
вый, получаем глубину проникно-
вения „Яндекса“ в данной категории 
в кошелек (или долю расходов) росси-
ян»,— объясняют в «Сети партнерств».

В «Яндексе» считают методологию 
расчета индекса «очень поверхност-
ной». «Например, отчетность „Яндек-
са“ содержит консолидированные 
показатели группы компаний сум-
марно во всех странах, где работают 
сервисы (например, Ride-Tech), и их 
нельзя сравнивать с расходами толь-
ко российских домохозяйств»,— отме-
тили в пресс-службе компании. Глав-
ный аналитик Сбербанка Михаил 
Матовников называет оценки анали-
тиков завышенными. «Если сложить 
GMV (валовая стоимость всех това-
ров, проданных на платформе) всех 
названных экосистем за 2020 год, по-
лучится 1,4 трлн руб., а совокупные 
расходы россиян в том же году соста-
вили 48 трлн руб., то есть доля экосис-
тем — только 3%». В Mail.ru Group, Ozon 
и МТС отказались от комментариев, 
«Тинькофф» и Wildberries не ответили 
на запрос. Гендиректор Telecom Daily 
Денис Кусков также считает оценки за-
вышенными: «Доля экосистем в Рос-
сии пока ниже, чем в развитых стра-
нах, а существенным барьером для 
роста их выручки остается то, что чело-
век зачастую пользуется только одним 
сервисом из всех, например только до-
ставкой». Но вовлеченность будет ра-
сти по мере роста затрат компаний на 
маркетинг, уверен он. По оценке  Jason 
& Partners Consulting, проникновение 
экосистем в 2020 году составило 11%. 
«Такова доля россиян, подписавшихся 
хотя бы на одну экосистему. Но список 
компаний был немного другим»,— 
объясняет замгендиректора Media-
Hills (экс-директор департамента ТВ 
и контента Jason & Partners Consulting) 
Дмитрий Колесов.

Валерия Лебедева

Экосистемный шопинг
Граждане все больше тратят на платформах

Иногда хочется  
потерять все деньги

— Оскар Хартманн,
основатель KupiVIP,  

в интервью Forbes Capital  
в январе 2020 года

Ц И Т А Т А
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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На Новой сцене Театра имени Вах
тангова фестиваль DanceInversion 
представил спектакль «Умираю
щие лебеди. Живой опыт» немец
кой компании Эрика Готье и Штут
гартского театра. Рассказывает 
Татьяна Кузнецова.

баятельный Эрик Готье, 
экс-танцовщик Штутгартского бале-
та, сделавший стремительную карь-
еру хореографа и основавший соб-
ственную компанию в 2008 году, лю-
бит разговаривать с публикой. Че-
тыре года назад, когда его компания 
на фестивале «Контекст» показыва-
ла спектакль Марко Гёкке «Нижин-
ский», он в одиночку пленил зал еще 
до начала представления. На фестива-
ле DanceInversion тоже не обошлось 
без конферанса: глава компании с не-
принужденным шармом объяснил 
публике, как рождались «Умирающие 
лебеди». Что было нелишним, так как 
65-минутное представление по боль-
шей части состояло из видеоклипов и 
лишь шесть номеров, включая слегка 
переделанного «Лебедя» Фокина (ко-
торого редактор Готье приписал се-
бе), исполнялись живьем.

Проект, по словам автора, родил-
ся в глухие времена полной изоля-
ции, когда артисты его компании, 
с которыми хореограф общался по 
«зуму», своей понурой бессильно-
стью напомнили ему финал фокин-
ского «Лебедя». Эта ассоциация при-
вела в движение мощные силы: 16 
композиторам была заказана ориги-
нальная музыка, по хронометражу 
близкая Сен-Сансу, 16 хореографов 
со всего мира поставили на задан-
ную тему сольный номер для каждо-
го из 16 танцовщиков труппы, 16 ви-

деорежиссеров были призваны запе-
чатлеть процесс и создать собствен-
ную версию танца. Была задейство-
вана огромная вспомогательная ар-
мия — художники, светодизайнеры, 

сценографы, операторы, а также ко-
стюмеры, техники, звукорежиссеры 
и прочие специалисты Штутгартско-
го театра. Премьера состоялась в ию-
ле этого года. Предъявленный в Мо-

скве ее вариант (номеров осталось 
тринадцать) впечатлил профессио-
нализмом, но оказался неоднознач-
ным по художественным качествам. 
Проще говоря, некоторые авторы 
схалтурили. Или выступили замет-
но слабее своих коллег.

К истинным курьезам можно при-
числить постановку именитого ита-
льянца Мауро Бигонцетти — видео 
«La cigna», в котором артистка упа-
ла в чан, наполненный мыльной пе-
ной, и весь фильм пыталась оттуда 
выбраться, цепляясь намыленными 
ногами и руками за края котла, тра-
гически раскачиваясь торсом и мо-
тая мокрыми волосами. В конце бед-
няжка все-таки утонула в мыле — фи-
гурально и буквально.

Странновато выглядели и некото-
рые «живые» номера. Так, неизвест-
ный нам хореограф Кевин О’Дэй в но-
мере «Нас было много» заставил арти-
ста подобрать с пола дюжину шляп, 
водрузить их на голову и, покачи-
ваясь, удалиться — видимо, пытал-
ся рассказать о неуверенности в за-
втрашнем дне. Другой хореограф, 
очень востребованный Эдвард Клюг, 
в номере «Капли» засунул исполните-
ля ногами в пустое ведро, применив 
школьное упражнение на ограниче-
ние подвижности, а потом заставил 
его «плыть» и «нырять», что каждый 
раз заканчивалось падением на пол. 
Последней каплей стал финал, в кото-
ром артист получил задание «летать», 
засунув руки в трусы. Остается только 
надеяться, что для двухактного бале-
та «Мастер и Маргарита» (его премье-
ра состоится в Большом театре 1 дека-
бря) Эдвард Клюг найдет менее пря-
молинейные метафоры.

Многих балетмейстеров спаса-
ли режиссеры и операторы, заме-
няя изощренным танцем камеры 

не слишком изобретательную хоре-
ографию. Благодаря им чрезвычай-
но эффектным получился ролик с 
юношей, панически бегущим вверх 
по узкой лестнице и оказывающим-
ся в результате в божественно краси-
вой осенней роще; в ней, немного 
покрутившись и попрыгав а-ля Ай-
седора, он живописно «умер», рас-
простершись средь пурпурной ли-
ствы. Прекрасный — пластичный и 
техничный — артист Сори Ямамото 
(насколько можно судить по немно-
гим впечатляющим комбинациям 
его танца) тоже был помещен в вы-
игрышную среду — исполинский 
овальный цилиндр с бетонными се-

рыми и красными стенами, откуда 
все порывался выскочить навстре-
чу слепящему заходящему солнцу. 
Самым лучшим (и самым гармонич-
ным по работе всех соавторов) ока-
зался фильм «Emovere»: знаменитый 
израильский хореограф Ицик Гали-
ли уложил артистку Изабелу Ши-
линску горизонтально, скрыв верх-
нюю половину ее тела таким обра-
зом, что в кадре остались только го-
лые ноги и испод белой пачки и ка-
мера могла свободно танцевать во-
круг них, выразительных и самодо-
статочных. Томительно переплета-
лись-скручивались колени, взлета-
ли-вздыхали голени, горестно выги-

бались стопы, шептали пальцы, про-
бираясь вверх по щиколотке. И ког-
да в финале эти протестующие, но 
беспомощные в вынужденной неве-
сомости ноги вдруг встали на твер-
дую поверхность и, наслаждаясь ка-
ждым шагом, с уверенной мягко-
стью удалились из кадра, затрепан-
ная мысль, что с помощью голой те-
лесности можно утверждать свободу 
духа, обрела зримое подтверждение.

В целом же темпераментные ви-
деофильмы явно перевешивали вя-
ловатые «живые» номера. И, возмож-
но, для того, чтобы у зрителей не со-
здалось впечатление, что они посе-
тили киносеанс, умница Готье устро-

ил «интерактив»: посреди действа за-
ставил всех подняться на ноги и по-
вторять за ним по два простейших 
движения из каждого номера. Встал 
весь зал, включая Сергея Капкова и 
Романа Абрамовича, которые, впро-
чем, вскоре вновь присели, осознав, 
что им предстоит изображать ле-
бедей. Все прочие, включая корре-
спондента „Ъ“, охотно крутили лок-
тями «волну», сдували с кулака воо-
бражаемую мыльную пену, топта-
лись в па-де-бурре и были совершен-
но счастливы — опытный аниматор 
знал, как и чем взять публику. Ведь 
для профессионалов искусство не 
только зрелище, но и хлеб.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Лебеди умирают, но не сдаются
Проект Эрика Готье на DanceInversion

В дрезденском Альбертинуме открылась 
выставка «Мечты о свободе. Романтизм 
в России и Германии» — новое издание 
грандиозной экспозиции, которую рос
сийская публика могла увидеть в Новой 
Третьяковке весной—летом этого года. 
В Дрездене выставка проходит благода
ря поддержке благотворительного фон
да Алишера Усманова «Искусство, наука 
и спорт». Московскую и дрезденскую вер
сии рассказа о духе и искусстве роман
тизма сравнивает Сергей Ходнев.

а открытии выставки разговор 
о «Мечтах о свободе» временами норовил пе-
рейти от академического тона к обществен-
но-политическому. Министр-президент Сак-
сонии Михаэль Кречмер, вспоминая в своей 
речи московский вернисаж, вспомнил так-
же, что в тот день (21 апреля) немецкая делега-
ция застала в Москве акцию протеста — в ви-
де примера того, как люди мечтают о свободах 
нынче. Констатировав, что взгляды ФРГ (и Ев-
ропы в целом) и России по многим вопросам 
расходятся, он призвал обе страны искать воз-
можности для диалога и обмена, такие как те-
перешняя выставка. Тема нынешнего состо-
яния двусторонних отношений потом наме-
ками всплывала посреди потока благодарно-
стей еще несколько раз, пока ее не подыто-
жил посол РФ в Германии Сергей Нечаев: по-
мянув картины Каспара Давида Фридриха, 
где персонажи обращены к зрителю спиной, 
он предположил, что в политике все-таки луч-

ше вести диалог лицом к лицу и с помощью 
таких вот проектов «расширять позитивную 
повестку дня».

Сама выставка меж тем поначалу кажется 
повторением московской: зрителя точно так 
же встречают при входе хронологическая та-
блица и две живописные аллегории — Гер-
мания в паре с Россией. Точно так же следом 
идут парами пейзажи немецкие, русские и 
итальянские: раздел «Родина», где речь об от-
чизне настоящей и «отчизне духа». Но на са-
мом деле два варианта выставки при сохра-
нении общей структуры отличаются доволь-
но заметно, хотя команда создателей одна и 
та же (кураторы Хольгер Биркхольц, Людми-
ла Маркина, Сергей Фофанов, архитектор Да-
ниэль Либескинд). Выставочный зал Альбер-
тинума, длинный и узкий, почти вдвое мень-
ше зала Новой Третьяковки, меньше и выстав-
ленных работ. Лабиринт адаптированной для 
него сценографии Даниэля Либескинда вос-
принимается гораздо острее, развеска — ин-
тимнее, а сами сюжеты и подсюжеты — афо-
ристичнее.

Это мало сказалось на четырех протаго-
нистах, которые и тут те же: Каспар Давид 
Фридрих (подборка его работ, по-прежнему 
с участием заимствований из Эрмитажа и 
ГМИИ,— сердце выставки), Александр Ива-
нов, Карл Густав Карус и Алексей Венецианов. 
Иванов и Венецианов от этой концентриро-
ванности и от заостренности сопоставлений 
точно не проигрывают, Карус — может быть, 
хотя Альбертинум с гордостью представля-
ет его неизвестную ранее работу, оссианов-
ский пейзаж, найденный в запасниках во вре-
мя подготовки выставки. Драматичнее и на-
стойчивее выглядят включения современно-

го искусства — так, монитор с перформансом 
Андрея Кузькина «По кругу» и «Анкор, еще ан-
кор» Федотова рассказывают о невозможно-
сти свободы совсем уж встык. Размах все рав-
но выглядит энциклопедическим, объем пре-
зентации «нашего всего» — экстраординар-
ным (Третьяковская галерея отпустила в Дрез-
ден в том числе и немало хрестоматийных ве-
щей из основной экспозиции, включая, на-
пример, брюлловский автопортрет и «Голо-
ву мальчика» Тропинина). Но в смысловом от-
ношении конспективная сжатость иных глав 
приближается к дзенскому коану. Как в разде-
ле о религии, где супротив трех назарейцев 
висит фотография Бориса Михайлова (1972) с 
«Сикстинской Мадонной», вытатуированной 
на зэковской груди.

Метафизики меньше, но зато символичнее 
национально-исторический компонент. В Мо-
скве от Наполеоновских войн (сапоги Наполе-
она показывают и в Дрездене тоже) отсчиты-
валась история декабристов, а дальше уж воз-
никала понятная безнадежность: «зима холод-
ная дохнула — и не осталось и следов». В Дрез-
дене же от травматичного опыта тех войн пе-
рекидывается мостик к бунташным событи-
ям 1848–1849 годов. Тогда Вагнер выходил на 
баррикады, которые строил великий архитек-
тор историзма Готфрид Земпер, и здесь уже 
выставка кажется более разомкнутой в сторо-
ну дальнейшей череды и культурных, и поли-
тических переворотов, изменивших историю 
и Саксонии, и Германии, и Европы.

ВЫСТАВКА МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

Свобода не приходит одна
Романтизм России и Германии теперь в Дрездене

Лабиринт адаптированной 
для Дрездена сценографии 
 Даниэля Либескинда восприни
мается острее, чем в Москве  
ФОТО SKD_ROMANTIK

В проекте Эрика Готье «умирающие лебеди» принимали самые 
разные обличья  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БОЛЬШОГО ТЕАТРА

Проект родился в глухие времена 
 полной изоляции, когда артисты 
 компании Готье, с которыми хорео-
граф общался по «зуму», своей пону-
рой бессильностью напомнили ему 
финал фокинского «Лебедя»

О

И Н Т Е Р В Ь Ю « П О Р Я Д К А  Н Е  М О Ж Е Т  Б Ы Т Ь  Б Е З  Б Е С П О Р Я Д К А »

Архитектор выставки «Мечты о свободе. 
Романтизм в России и Германии» Даниэль 
Либескинд поговорил с Сергеем Ходневым.

— Что у вас в первую очередь ассоциируется 
со словом «романтизм» — конкретное имя, 
конкретное произведение?
— Я бы сказал, что прежде всего возникает ощуще-
ние, что мы живем в мире, который был сформиро-
ван романтизмом. Мы его часть. Все, что возникло 
тогда, определило наше существование в XXI веке. 
Так что и эта выставка — обращение не к прошлому, 
а к настоящему.
— А что для вас главная референсная точка? 
Художественное измерение романтизма, 
политическое, социальное?
— Все сразу. Идея свободы — в некотором роде 
сердцевина выставки, и я хотел прежде всего 
вовлечь посетителей, чтобы это для них было 
не просто академичное рассматривание каких-то 
иррелевантных вещей из прошлого. Они должны 
сознавать, что тут важны их собственные чувства, 
эмоции, их взгляд, их будущее в конце концов.
— Как строился сам процесс проектирова-
ния выставки?
— Я начал с основного образа, очень важного для ро-
мантизма: это спираль как траектория движения ума 
и души. Здесь две спирали, потому что представлены 
Россия и Германия, точнее Саксония. Но поскольку 
романтизм русский и романтизм немецкий — близне-
цы, отражения друг друга или даже эхо друг друга, эти 
две спирали пересекаются. А затем я рассек спирали 
— чтобы создать геометрическое ощущение рассто-
яния между Россией и Германией, в особенности 
между Москвой и Дрезденом. Эта получившаяся ось 
задает тон сквозного внутреннего движения, но также 
и взгляд вовне, а это тоже часть выставки. Время от 
времени вам открывается в этом проеме что-то внеш-
нее по отношению к экспозиции — скажем, стена, 
белая или черная. И это, конечно, тоже романтическая 
идея: мы живем в сложном мире. Не в старом мире 
классицизма, мире Просвещения, а в мире, полном 
иероглифов, сложности, политических противоречий, 
того, что происходит с тобой здесь и сейчас.
— Насколько удобны были для этого про-
странства здесь и в Москве?
— Нам пришлось работать с очень обычными про-
странствами — это, по сути, коробки. Нужно было 
их оживить. Мне пришлось работать с фантастиче-
ской командой и здесь, и в Третьяковской галерее, 
и все очень поддерживали мою идею, что выставка 
не должна быть просто пассивным проходом: по-
смотрел на картины, прочел этикетки и затем пошел 
пить кофе. Это должен быть эмоциональный опыт. 
И здесь он возникает — ты можешь даже потеряться, 
заблудиться и потом найти свой собственный выход. 
Так что это именно об индивидууме. Не о массе, 
не о толпе. Каждый находит свой путь и свой спо-
соб понять эту сложную эпоху.
— Но что было сперва? От чего именно вы 
отталкивались в смысле программы?
— Я бы сказал, что моей первой планировочной 
идеей была сама моя любовь к этим картинам. 
 Иначе и невозможно было бы сделать выставку.
— Иными словами, вы начали с изучения 
картин?
— Конечно. Я знал творчество многих художников, 
и немецких, и русских, пусть и не всех. И идея увидеть 
их вместе, увидеть рядом, допустим, Каспара Давида 
Фридриха и Венецианова очень меня воодушевила.
— То есть у вас есть какое-то специальное 
отношение и к Венецианову?
— Само собой! Слушайте, а как можно понять Малеви-
ча, Лисицкого, Кандинского, конструктивизм, не пони-
мая контекста, из которого все это вышло? Контекста 
художественного, но и политического. И с Германией 
то же самое. И поставить их рядом — это понять, 
насколько тесен на самом деле мир, несмотря 
на  разделения, границы, политическую разность.

— Но пространственное ощущение двух 
выставок разное.
— Естественно. Они близнецы — но, знаете, как 
говорил Джойс: потерять брата так же легко, как 
потерять зонтик. Они разные, потому что простран-
ства совершенно разные. Разные условия, разные 
люди вокруг. Это же не какая-то болванка, которую 
можно воспроизвести где бы то ни было совершенно 
механически. Не говоря уже о том, что там и здесь 
разный подбор живописи, разный масштаб. Все нуж-
но было переосмыслить в зависимости от genius loci.
— Как архитектор, вы много работали 
в Дрездене, где наследие социалистиче-
ского градостроительства до сих пор очень 
заметно. Что вы о нем думаете?
— После опустошений Второй мировой нужно было 
строить быстро и массово — тут все понятно. Я могу 
только порадоваться, что я не был архитектором 
в то время. Может быть, я был бы обречен строить 
такие же ужасные здания. Но мы же живем в другое 
время. В более открытом обществе. Мы понимаем 
ограниченность модернизма и лозунгов хоть Бау-
хауса, хоть ВХУТЕМАСа. Мы понимаем, что они не 
подходят для человеческого существования — нельзя 
же его строить на квадрате, круге и треугольнике. 
Все сложнее. Они не учитывали самого важного — 
человеческой души.
— Но и у Баухауса, и у ВХУТЕМАСа тоже 
была романтическая подоплека.
— Безусловно, и это великие достижение, но, 
видите ли, утопия, которую реализовали, оказыва-
ется кошмаром. Мы должны ценить красоту этих 
идей и некоторые произведения, которые были ими 
вызваны к жизни, но идеологически это просто фор-
мулы, которые не работают. Не надо стараться быть 
модернистами — нужно просто быть современными. 
Без «измов», которых и так слишком много. Иначе 
получится исторический кошмар.
— Не могу не спросить еще о смыслах: 
все-таки романтизм — это не только мечты 
о свободе, это еще и эстетизированная 
несвобода, идеологические заморозки 
и так далее.
— Вы совершено правы, там была великая амби-
валентность. Дивный новый мир и одновременно 
обращение к мифическому раю прошлого. Но это 
и делает его таким совершенным. Этот разлом, 
это сомнение в том, где истина — в легендарном 
прошлом или в неясном будущем. Это ведь тоже 
очень современное состояние. Порядка не может 
быть без беспорядка, это две стороны человеческо-
го общества, как день и ночь, «да» и «нет», плюс и 
минус. Но знаете, как говорил Поль Валери? «Две 
вещи угрожают цивилизации: порядок и беспоря-
док». Нужно найти что-то альтернативное, какой-то 
средний путь. И именно об этом наша выставка.
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В десятом туре чемпионата 
России первое поражение по-
терпел «Зенит». Петербуржцы, 
рано оставшись в меньшинстве, 
проиграли дома «Сочи» со сче-
том 1:2. Но эта осечка практиче-
ски не поколебала их лидерства, 
ведь преследователи также по-
теряли очки, в том числе «Локо-
мотив», который спасовал перед 
«Ростовом» — 1:2.

лавная интрига заключительного 
игрового дня десятого тура чемпио-
ната России состояла, казалось бы, 
в том, сумеет ли «Локомотив» занять 
место оступившегося «Динамо», ко-
торое накануне уступило «Крыльям 
Советов», и пристроиться в хвост «Зе-
ниту». Учитывая достаточно высокое 
положение «Сочи», можно было рас-
считывать на интригу и в его проти-
востоянии с лидером премьер-лиги. 
Но, например, букмекеры почему-то 
совсем не верили в успех черномор-
цев и даже вероятность ничейного 
исхода считали весьма низкой, буд-
то в гости к петербуржцам пожаловал 
какой-то аутсайдер.

Хозяева «Газпром Арены» действи-
тельно сразу перевели игру в ожида-
емое русло и принялись планомерно 
раскачивать оборону соперника. Тем 
не менее счет едва не открыл «Сочи», 
когда Сергей Терехов, завершая контр-
атаку, зацепил перекладину. «Зенит» 
продолжал подолгу владеть мячом 
и искать пробелы в защитных постро-
ениях команды Владимира Федотова, 
однако время шло, а голевых момен-
тов у ворот Сослана Джанаева не воз-
никало. Все обрывалось на предголе-
вой стадии, а то и раньше. На фоне 
недавнего матча в Лиге чемпионов 
с «Мальмё» (4:0) петербуржцы дей-
ствовали слишком академично, без 
огонька, с таким чувством, что побе-
да от них все равно никуда не денется.

Между тем сочинцы не ограни-
чились ударом Терехова. Так, Матео 
Кассьерра бил из не менее выгод-
ной ситуации и угодил во вратаря 
Станислава Крицюка. А в конце пер-
вого тайма гости и вовсе получили 
численное преимущество. Гол «Зени-
та» неожиданно трансформировал-
ся в удаление нападающего Сердара 
Азмуна, который, пытаясь замкнуть 
скидку Артема Дзюбы, опасно атако-
вал Джанаева и помешал ему сыграть 
в мяч. В итоге арбитр Павел Шадыха-
нов отменил взятие ворот, а VAR реко-
мендовал ему еще и наказать иранца 
красной карточкой.

Правда, вскоре «Зенит» все-таки 
забил. Малком исполнил стандарт, 
и Дзюба нанес точнейший удар голо-
вой практически с нулевого угла, при 
этом опекавший его экс-защитник 
«Зенита» Данила Прохин даже не вы-
прыгнул в том единоборстве. После 
перерыва «Сочи» мог еще пропустить 

в большинстве, когда Дзюба опять го-
ловой попал в штангу. Хозяева вооб-
ще вели себя так, словно не замети-

ли потери бойца. Но все перевернула 
грубейшая ошибка Крицюка на выхо-
де, после которой Кассьерра поразил 
пустые ворота, а затем Терехов с пе-
редачи Артура Юсупова вывел чер-
номорцев вперед. Причем Крицюк 
еще пару раз выручил свою коман-
ду. И сенсация состоялась: «Сочи» вы-
играл 2:1, поднявшись с 18 очками 
на третье место. «Зенит» же потерпел 
первое поражение в чемпионате.

«Локомотиву», наверное, стоило 
иметь в виду, что в десятом туре по-
беждали исключительно гости, а хо-
зяева добыли лишь две ничьи. И все 
условия для того, чтобы снять это про-
клятие в домашнем матче с «Росто-
вом», у железнодорожников были, 
даже несмотря на отсутствие по при-
чине дисквалификации основно-
го голкипера Маринато Гилерме 
и ряда травмированных футболи-
стов. Все-таки клуб с берегов Дона 
переживает трудные времена, сме-
нил уже двух главных тренеров, а за-
ступивший на этот пост Заур Тедеев 
начал с поражения от «Ахмата». По-
сле того как «Урал» по ходу десятого 
тура одолел «Уфу» — 1:0, ростовчане 
опустились на самое дно турнирной 
таблицы.

Железнодорожники очень быстро 
повели в счете. Джирано Керк подал 
с правого края на ближнюю штангу, 
где первым на мяче оказался Конс-
тантин Марадишвили, который чет-
ко пробил головой. Однако «Ростов» 
играл как минимум не хуже и отнюдь 
не случайно отыгрался, пускай от-
ветный гол получился курьезным. 
Угловой вызвал панику в штрафной 
площади москвичей, да и их 17-лет-

ний вратарь Даниил Худяков откро-
венно растерялся в сутолоке у своих 
ворот, но ошибся не он, а Наир Тик-
низян. Защитник крайне неловко вы-
нес мяч, который рикошетом от Кер-
ка залетел в сетку. Худяков даже спас 
«Локомотив» после удара Армина Ги-
говича, хотя и ростовский голкипер 
Сергей Песьяков не дал отличиться 
Керку. Во втором тайме хозяева вро-
де бы добавили и поприжали гостей, 
а те вполне органично чувствовали 
себя в контригре и держали в тону-
се Худякова, у которого работы было 
по-прежнему не меньше, чем у Пе-
сьякова. Более того, ростовчане пол-
ностью забрали концовку матча и за-
служенно вырвали победу. Активный 
Гигович отдал классный пас Дмит-
рию Полозу, и тот легко разобрался 
с голкипером в очной дуэли. Таким 
образом, «Локомотив» уступил 1:2 
и остался на четвертой строчке.

Еще интересно было, что покажет 
«Спартак» сразу после неапольско-
го триумфа в Лиге Европы. Победа 
в гостях над лидером текущего чем-
пионата Италии «Наполи», конечно, 
произвела эффект, но неудачное вы-
ступление в Грозном могло обнулить 
ее. Безусловно, в матче с «Ахматом» 
красно-белые выглядели тяжело, тем 
более что их наставник Руй Витория 
испытывал трудности с ротацией со-
става. И все же они выжали максимум 
из непростого выезда благодаря голу 
Александра Соболева, хотя еще его 
одноклубник Зелимхан Бакаев не ре-
ализовал пенальти. Впрочем, исхо-
дя из логики десятого тура, неудиви-
тельно, что и здесь верх взяли гости.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» пролетел на красную
«Сочи» нанес первое поражение лидеру премьер-лиги

Лидер мировых шахмат Магнус Карлсен добавил в свой по-
служной список очередной престижный титул. Он стал по-
бедителем финала серии Champions Chess Tour с участием 
практически всех сильнейших гроссмейстеров мира. Этого 
успеха норвежец добился менее чем за два месяца до старта 
главного шахматного события года — матча за титул чемпиона 
мира между ним и россиянином Яном Непомнящим.

агнус Карлсен выиграл онлайн-серию, которую фактиче-
ски сам же и придумал, когда началась пандемия коронавируса, 
и которая в нынешнем сезоне превратилась в очень крупное и очень 
заметное событие. В ее рамках были сыграны десять турниров: де-
вять в «регулярном сезоне» плюс финал. На кону на каждом из эта-
пов стояли большие по шахматным меркам деньги: $100 тыс. на ря-
довых этапах, $200 тыс. на так называемых мейджорах и $300 тыс. 
в финальном турнире, треть из которых полагались его победителю.

Норвежец в финале взял верх очень убедительно. Турнир за-
вершится только в понедельник, но Магнус Карлсен принимал по-
здравления с победой уже в субботу, за два тура до финиша, став не-
досягаемым для ближайшего преследователя — американца Уэсли 
Со, уступившего в мачте армянину Левону Ароняну, в этом году ре-
шившему выступать за США. Причем Карлсену не помешало даже 
поражение в собственном противостоянии с азербайджанцем Тей-
муром Раджабовым — 1:3 (все встречи финала состояли из четырех 
партий в быстрые шахматы, за которым в случае равенства следо-
вал тай-брейк в блиц, «чистый», в «основное время» выигрыш при-
носил три очка, в «овертайме» — два): запас все равно был слиш-
ком велик.

Обеспечил Карлсену победу во многом регламент. Финальный 
этап десять гроссмейстеров начали, уже имея бонусные очки, на-
бранные в «регулярке». У Магнуса Карлсена, первенствовавшего на 
трех турнирах из девяти, предшествовавших решающему, их было 
аж 16,5, на четыре больше, чем у идущего вторым Со. Остальные кон-
куренты находились еще дальше, так что достать фронтмена было 
абсолютно нереально, даже принимая во внимание тот факт, что тот 
был не совсем безупречен.

Еще до столкновения с Теймуром Раджабовым Магнус Карлсен 
допустил срыв в матче с, видимо, наиболее любопытным участни-
ком финала. Речь о 23-летнем российском гроссмейстере Владисла-
ве Артемьеве.

Артемьев дебютировал в Champions Chess Tour, когда каза-
лось, что шансов пробиться в финальный турнир у него нет уже 
никаких,— на седьмом этапе. Но отечественный шахматист со-
вершил нечто невероятное. На всех трех этапах, на которых ему 
выпало выступить, Владислав Артемьев входил в тройку сильней-
ших, на двух — добирался до финала (в последнем случае в ключе-
вом поединке уступил как раз Карлсену). Эти выступления прине-
сли россиянину сразу 87 очков, и этого хватило, чтобы очутиться 
в топ-восьмерке по итогам «регулярного сезона», гарантирующей 
возможность биться в венчающем серию состязании.

В нем Владислав Артемьев тоже временами показывал классные 
шахматы. Скажем, помимо Карлсена он одолел и очень мощно иг-
равшего в турнире Теймура Раджабова, и знаменитого француза 
Максима Вашье-Лаграва. Чтобы прорваться в верхнюю половину та-
блицы, Артемьеву не хватило разве что стабильности: в его игре хва-
тало и ошибок вроде той, что он допустил в одной из партий против 
азербайджанца Шахрияра Мамедьярова, когда в выигранной пози-
ции зевнул сопернику мат.

А что касается Магнуса Карлсена, то он лишь подтвердил, что 
в преддверии стартующего в конце ноября в Дубае матча за титул 
чемпиона мира против еще одного российского шахматиста, Яна 
Непомнящего, находится в хорошем тонусе. Явно не раскрывая всех 
своих наработок, он занял первое место на втором подряд престиж-
ном турнире. В конце сентября Карлсен взял титул на офлайн-сорев-
нованиях в норвежском Ставангере.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Магнус Карлсен 
готовится 
титулами
Перед чемпионским матчем  
с Яном Непомнящим  
он стал победителем  
Champions Chess Tour

В центральных матчах очередного европейско-
го футбольного уикенда находящаяся в глубоком 
кризисе «Барселона» в испанском чемпионате 
уступила — 0:2 — «Атлетико», но все-таки отказа-
лась увольнять тренера Рональда Кумана, а фа-
вориты чемпионата английского — «Ливерпуль» 
и «Манчестер Сити» — разошлись миром, сыграв 
вничью — 2:2.

Чемпионат Испании
В главном испанском матче этого уикенда «Атлетико» 
обыграл «Барселону» очень убедительно, и тот факт, что 
гости в нем имели более чем двукратное преимущест-
во по владению мячом, никак не коррелирует с харак-
тером игры. Действующие обладатели чемпионского 
титула справлялись с чужими атаками, как правило, 
без особого труда, а сами постоянно создавали остро-
ту. Луис Суарес и Тома Лемар два момента реализовали.

«Барселона» потерпела первое поражение в нынеш-
нем первенстве. Но это была уже четвертая встреча за 
семь туров, в которой она потеряла очки, и турнирное 
положение каталонцев выглядит нынче печальным: 
они располагаются в хвосте топ-десятки.

Сама по себе неудача «Барселоны» в матче с фавори-
том удивить, однако, не могла: нынешнее состояние ко-
манды предполагает, что в таких матчах ей жутко труд-
но добиваться успеха. Скажем, до «Атлетико» в Лиге 
чемпионов с барселонцами еще более жестоко — 3:0 — 
разделались «Бавария» и «Бенфика».

Удивило скорее то, что произошло за несколько ча-
сов до матча. Речь о заявлении президента «Барселоны» 
Жоана Лапорты, которое он сделал в Мадриде. Лапорта 
вдруг выразил публичную поддержку главному трене-
ру клуба Рональду Куману, подчеркнув, что тот продол-
жит тренировать его «вне зависимости от результата» 
предстоящей встречи. «У него есть контракт, и мы над-
еемся, что он сможет вернуть нас на победный путь»,— 
добавил Лапорта.

В событие его заявление превратилось из-за контек-
ста. Дело в том, что перед выходными ни испанские 
Mundo Deportivo, As, Marca, ни зарубежные медиаре-

сурсы не сомневались, что матчем с «Атлетико» пребы-
вание Рональда Кумана в терпящей неудачи «Барсело-
не» завершится. И смягчающие обстоятельства — такие 
как уход в ПСЖ многолетнего лидера Лионеля Месси — 
сохранить пост ему не помогут. Более того, публикова-
лись шорт-листы наиболее вероятных преемников Ку-
мана, которыми считали, допустим, клубную легенду 

Хави и возглавляющего сборную Бельгии Роберто Мар-
тинеса (см. „Ъ“ от 2 октября). Однако вместо анонса от-
ставки голландца Лапорта, по сути, отверг ее возмож-
ность, по крайней мере, в ближайшее время.

Источники, впрочем, полагают, что в основе реше-
ния Жоана Лапорты лежат в первую очередь не спор-
тивные, а финансовые мотивы, а именно необходи-
мость в случае увольнения Кумана выплачивать ему 
неустойку, превышающую €10 млн. Для только что от-
читавшейся о потерях почти в €500 млн за предыду-
щий финансовый год «Барселоны» это отнюдь не сим-
волическая трата. Между тем в 2022 году контракт 
Кумана с ней все равно истекает. Так что, может быть, 
проще подождать и расстаться с ним без лишних де-
нежных потерь.

Чемпионат Англии
В главном английском матче этого уикенда встреча-
лись победители двух предыдущих чемпионатов. У од-
ного — «Ливерпуля» — дела до него шли прекрасно, 
никаких явных срывов. У «Манчестер Сити» они были 
чуточку похуже, а на эту игру он выходил, только что 
потерпев довольно болезненное поражение в Лиге чем-
пионов от ПСЖ. Выходил, кажется, безумно злым.

В какой-то момент в середине первого тайма возни-
кло ощущение, что «Ливерпуль» прямым курсом дви-
жется к катастрофе. Английские комментаторы этого 
матча принялись ловить эпизоды, в которых хозяевам 
удалось бы сделать два нормальных, точных паса под-
ряд. И примерно в течение четверти часа их вообще не 
обнаруживали — манчестерцы все время мяч перехва-
тывали. И все время на ливерпульские ворота накатыва-
ли волны чужих атак, иногда — чрезвычайно симпатич-
ных. Не ладилось разве что с их реализацией: губили 
шансы Фил Фоден, Джек Грилиш, Кевин Де Брейне.

Голов этому матчу, в общем, явно не хватало. Но во 
втором тайме появились и они — в изобилии. Пер-
вый забил понявший, что, если продолжать в том же 
духе, не добавляя агрессивности, можно запросто сесть 
в лужу, «Ливерпуль»: Мохамед Салах после своего рей-
да классно вывел на ворота Садио Мане. Потом своим 

рейдом с отличным пасом Филу Фодену ответил ливер-
пульцам Габриэль Жезус.

«Ливерпуль» вскоре снова вышел вперед: теперь 
цель поразил сам «горячий» в этот вечер Салах, накру-
тивший по дороге к ней и Бернарду Силву, и Эмерика 
Лапорта. Но пролидировал он и в этот раз недолго — до 
удара Де Брейне, которому прошить голкипера Алисо-
на помог рикошет. Так что триллер вырулил к ничьей, 
которая оставила между «Ливерпулем» и «Манчестер 
Сити» дистанцию в одно очко, но лидером оставила 
«Челси».

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Чемпионы сыграли в пользу «Челси»
«Ливерпуль» и «Манчестер Сити» забили друг другу по два гола

Г

Г

М

Ничья между «Манчестер Сити»  
(сверху Габриэль Жезус) и «Ливерпулем» 
(снизу Кертис Джонс) не позволила ни одной 
из этих команд обойти «Челси» и стать 
лидером чемпионата Англии ФОТО  REUTERS

Гол нападающего «Сочи» Матео Кассьерры (слева) стал переломным в матче с «Зенитом»,  
который завершился сенсационным поражением лидера чемпионата  ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА

Десятый тур
«Рубин»—«Нижний Новгород» 0:1 
Калинский, 61 (пен.). Незабитый пенальти: Кварацхе-
лия («Рубин»), 49.

«Динамо»—«Крылья Советов» 0:1 
Ежов, 23.

«Арсенал»—«Химки» 0:0
ЦСКА—«Краснодар» 0:0
«Уфа»—«Урал» 0:1 
Бикфалви, 34.

«Зенит»—«Сочи» 1:2 
Дзюба, 45 — Касьерра, 67; Терехов, 71. Удаление: 
Азмун («Зенит»), 42.

«Ахмат»—«Спартак» 0:1 
Соболев, 41.  
Незабитый пенальти: Бакаев («Спартак»), 41.

«Локомотив»—«Ростов» 1:2 
Марадишвили, 10 — Керк, 31 (автогол);  
Полоз, 88.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 7 2 1 22:12 23

2. «Динамо» 6 1 3 14:9 19

3. «Сочи» 6 0 4 14:10 18

4. «Локомотив» 4 5 1 13:8 17

5. «Краснодар» 5 2 3 17:9 17

6. ЦСКА 5 2 3 13:8 17

7. «Спартак» 5 1 4 11:8 16

8. «Нижний Новгород» 4 2 4 12:13 14

9. «Рубин» 4 2 4 13:11 14

10. «Крылья Советов» 4 1 5 12:13 13

11. «Ахмат» 4 0 6 11:16 12

12. «Урал» 2 3 5 5:13 9

13. «Ростов» 2 3 5 13:20 9

14. «Арсенал» 2 3 5 12:19 9

15. «Уфа» 2 2 6 11:17 8

16. «Химки» 1 5 4 8:15 8

Очередные туры европейских 
национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
Седьмой тур. «Манчестер Юнайтед»—«Эвертон» 1:1 (Марсьяль, 43 — Таун-
сенд, 65). «Челси»—«Саутгемптон» 3:1 (Чалоба, 9; Вернер, 84; Чилуэлл, 89 
— Уорд-Праус, 61 (пен.)). «Брайтон»—«Арсенал» 0:0. «Ливерпуль»—«Манчестер 
Сити» 2:2 (Мане, 59; Салах, 76 — Фоден, 69; Де Брёйне, 81). Положение ко-
манд. 1. «Челси» — 16 очков. 2. «Ливерпуль» — 15. 3. «Манчестер Сити» — 14. 
4. «Манчестер Юнайтед» — 14. 5. «Эвертон» — 14. 6. «Брайтон» — 14.

Чемпионат Испании
Восьмой тур. «Осасуна»—«Райо Вальекано» 1:0 (Мануэль Санчес, 90+1). 
«Атлетико»—«Барселона» 2:0 (Лемар, 23; Суарес, 44). «Эспаньол»—«Реал» 2:1 
(де Томас, 17; Алейш Видаль, 60 — Бензема, 71). «Хетафе»—«Реал Сосьедад» 
1:1 (Рамирес, 40 — Оярсабаль, 68). Положение команд. 1. «Реал» — 17 
очков. 2. «Атлетико» — 17. 3. «Реал Сосьедад» — 17. 4. «Севилья» — 14 (после 6 
матчей). 5. «Осасуна»— 14. 6. «Райо Вальекано» — 13. 7. «Атлетик» — 13.

Матч «Гранада»—«Севилья» завершился после подписания номера в печать.

Чемпионат Италии
Седьмой тур. «Торино»—«Ювентус» 0:1 (Локателли, 86). «Сассуоло»—«Интер» 
1:2 (Берарди, 22 (пен.) — Джеко, 58; Мартинес, 78 (пен.)). «Фиорентина»—
«Наполи» 1:2 (Куарта, 28 — Лосано, 38; Ррахмани, 50). «Рома»—«Эмполи» 2:0 
(Пеллегрини, 42; Мхитарян, 48). «Болонья»—«Лацио» 3:0 (Барроу, 14; Теате, 
17; Хики, 68). Положение команд. 1. «Наполи» — 21 очко. 2. «Интер» — 17. 3. 
«Милан» — 16 (после 6 матчей). 4. «Рома» — 15. 5. «Фиорентина» — 12. 6. «Ла-
цио» — 11. 7. «Аталанта» — 11 (после 6 матчей).

Матч «Аталанта»—«Милан» завершился после подписания номера в печать.

Чемпионат Франции
Девятый тур. «Ренн»—ПСЖ 2:0 (Лаборде, 45; Тэт, 46). «Монако»—«Бордо» 3:0 
(Тчуамени, 35; Головин, 48; Бен-Йеддер, 64). «Лилль»—«Марсель» 2:0 (Дэвид, 
28, 90+5). Положение команд. 1. ПСЖ — 24 очка. 2. «Ланс» — 18. 3. «Ницца» 
— 16 (после 8 матчей). 4. «Анже» — 16. 5. «Марсель» — 14. 6. «Монако» — 14.
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